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Точка зрения Академик Руслан Гринберг: 
За счет бедных выходить 
из кризиса аморально и безграмотно

Не там ищем

Миграция Людям полезных профессий
будет легче стать гражданами России

И быстрых 
разумом рабочих

Лариса Ионова 

К
расивое и грозное назва-
ние «Кандагар» ворвалось 
в наше сознание с однои-

менным российским блокбасте-
ром, обреченным на успех. Неве-
роятный угон самолета из талиб-
ского плена — такие сюжеты и не 
снились голливудским режиссе-
рам. А самое главное, что это был 
не полет фантазии сценариста, а 
самая настоящая правда.

Эта история прогремела на 
всю страну в 1995 году. 3 августа 
российский транспортный само-
лет Ил-76 был принудительно по-
сажен истребителем-перехват-
чиком на аэродром Кандагар в 
Афганистане. Весь экипаж ока-
зался в плену у талибов: коман-
дир воздушного судна Владимир 
Шарпатов, второй пилот Газинур 
Хайруллин, штурман Александр 
Здор, бортинженер Асхат Аббя-
зов, бортрадист Юрий Вшивцев и 

два инженера — Сергей Бутузов и 
Виктор Рязанов. 

Тогда вся страна следила за 
судьбой кандагарских пленни-
ков, простых тюменских летчи-
ков, захваченных в та-
инственном Афганиста-
не.

Владислав Куликов

П
ленум Верховного суда 
России поддержал законо-
проект, смягчающий под-

ходы к наказаниям за незначи-
тельные грехи. Человека, первый 
раз попавшегося на мелком пре-
ступлении, смогут простить, если 
он загладит вину. Ряд мелких пре-
ступлений перестают считаться 
преступлениями, за них накажут 
в рамках Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

В ближайшее время документ 
будет внесет в Госдуму. Сущест-
венные поправки вносятся в Уго-
ловный и Уголовно-процессуаль-
ный кодексы, а также Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Эксперты предполагают, 
что новые подходы позволят со-
кратить на 300 тысяч ежегодное 
количество уголовных дел, на-
правляемых в суды. Но это не зна-
чит, что вводится всепрощение. 
Наоборот, кто виноват — ответит 
за свое в любом случае. Однако 
человеку преподадут урок, не 
сломав ему жизнь. А дальше уже 
все зависит от него.

Более того, новый закон, если 
будет принят, очистит биографии 
сотен тысяч уже осужденных лю-
дей. У них будет реальный шанс 
начать жизнь как будто с чистого 
листа. Среди преступлений, кото-
рые выпадают из Уголовного ко-
декса — побои, угрозы, уклонение 
от алиментов и некоторые дру-
гие. По данным Верховного суда 
страны, сегодня практически 
каждый второй из осужденных 
наказан именно за преступление 
небольшой тяжести. Во многих 
случаях человек не настолько 
опасен для общества, чтобы ему 
ставить вечное пятно в биогра-
фии. 

Ведь судимость — это клеймо. 
Из тюрьмы еще можно выйти. А 
за судимость придется отвечать 
всю жизнь, она еще и детям мо-
жет аукнуться. Есть места, где 
при приеме на работу проверяют 
и анкеты родителей.

«У государства не может быть 
целью кара, месть за то, что чело-
век совершил. Ошибки бывают, 
но они не должны стать клеймом 
на всю жизнь», — заявил предсе-
датель Верховного суда России 

Вячеслав Лебедев. Поэтому те-
перь предлагаются другие меры. 
Одна из главных новаций: чело-
век может быть вообще освобо-
жден от уголовной ответственно-
сти, если впервые совершил пре-
ступление небольшой или сред-
ней тяжести. Но есть одно усло-
вие: надо обязательно возме-
стить ущерб.

Законопроект предписывает 
следователям предупреждать 
граждан, обвиняемых в престу-
плениях мелкой и средней тяже-
сти, что у тех есть право быть ос-
вобожденными от уголовной от-
ветственности на определенных 
условиях. А человек уже будет 
принимать решение и за него рас-
писываться: или — виноват, все 
исправлю, или — не виноват, буду 
защищаться.

Раньше часто повторяли фра-
зу — «чистосердечное признание 
смягчает наказание». Однако бы-
валые люди говорили, что это не 
так: чем больше расскажешь, тем 
дольше будешь сидеть. Теперь все 
меняется, раскаяние 
действительно стано-
вится спасением.

Ирина Невинная

Р
ади выхода из кризиса 
минфин снова предла-
гает ограничить индек-
сацию пенсий. По мне-
нию финансистов,  не-

обходимо «затянуть пояса» 
ради инвестиций и роста эконо-
мики в будущем.

Можно ли экономить на пен-
сионерах, у которых это «буду-
щее» вообще-то может и не на-
ступить? Чем чреват такой под-
ход и есть ли ему альтернативы? 
Ответы на эти и другие вопросы 
«Российская газета» искала вме-
сте с Русланом Гринбергом, чле-
ном-корреспондентом РАН, ди-
ректором Института экономики 
РАН.

РУСЛАН ГРИНБЕРГ:  Намерение  отка-
заться от индексации пенсий по 
фактическому, а значит двузнач-
ному темпу  инфляции и ограни-
читься их увеличением на 5% — 
это беспрецедентный шаг  в но-
вейшей российской истории, и 
шаг ошибочный  в экономиче-
ском и политическом отношении. 

Судьба пожилых людей в се-
годняшней России и без того не-
завидна. А символическая индек-
сация пенсий настолько обесце-
нит покупательную способность 
пенсионеров, что впору говорить 
о высокой вероятности их скач-
кообразного массового перехода 
из зоны бедности в зону нищеты. 
Как говорила моя бабушка, «сна-
чала мы были бедными, а потом 
нас обокрали».

Все последние годы, включая 
даже кризисные 2009 — 2010, 
правительство находило средст-
ва для индексации пенсий на ко-
эффициент, даже превышающий 
инфляцию. Пусть немного, но 
все же выше…
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Здесь уместно за-
метить, что, так сказать, «пенси-
онерская» инфляция, то есть ди-
намика стоимости тех товаров и 
услуг, на потребление которых 
идет львиная доля доходов пожи-
лых людей, а это еда, квартплата 
и лекарства, как правило, замет-
но опережает уровень 
официальной инфля-
ции.

Ярослав Николаев

М
игранты медики, 
инженеры, рабо-
чие  смогут полу-
чить гражданство 
России в упрощен-

ном порядке.
7 августа заработает приказ 

минтруда, который сегодня «Рос-
сийская газета» публикует на 
стр. 13. Документ определяет, кто 
может претендовать на упрощен-
ный порядок.

Список включает в себя 74 
профессии, специальности и дол-
жности. Среди них — акушерка, 
врач, врач-терапевт, газосвар-
щик, инженер-конструктор, ме-
дицинская сестра, провизор, 
рентгенолаборант, строитель-
ный слесарь, техник по бурению, 
техник-технолог, токарь, фарма-
цевт,  фрезеровщик, 
строительный электро-
слесарь. 

МУЖЕСТВО Сегодня исполняется 20 лет 
со дня захвата экипажа Ил-76, 
совершившего побег из афганского плена

Во сне все лечу 
из Кандагара…

ПРОЕКТ Верховный суд предлагает смягчить 
систему наказаний за мелкие преступления

Раскаялся и свободен

4
Двухэтажный поезд
будет ходить
из Москвы в Воронеж

8
Киевские каратели 
продолжают усиливать 
обстрелы Донбасса

10
15-летняя школьница 
из Тюмени обезвредила 
вооруженного преступника

14
Лидия Графова знает,
как можно помочь 
украинским беженцам

8
Ангела Меркель уверенно 
шагает к очередным 
выборам, чтобы вновь  
стать канцлером и править 
Германией до 2021 года

Символическая индексация пенсий 
при высокой инфляции может при-
вести к обнищанию пенсионеров.

Снимок сделан в Кандагаре в 1995 
году. Это уже четвертый месяц, 
когда к летчикам допустили вра-
чей из Центра социальной и судеб-
ной психиатрии имени Сербского.

Австралийский доллар  43,9016
Азербайджанский манат  57,4120
Армянский драм**  12,6246
Белорусский рубль****  39,6490
Болгарский лев  33,7486
Бразильский реал  17,8935

Венгерский форинт**  21,3470
Вон Республики Корея***  51,4986
Датская крона*  88,4537
Доллар США  60,3458
Евро  66,0002
Индийская рупия**  94,1506

Казахстанский тенге**  32,1947
Канадский доллар  46,2988
Киргизский сом**  96,0920
Китайский юань*  97,1815
Молдавский лей*  32,1844
Новый румынский лей  14,9775

Новый туркменский манат  17,2515
Норвежская крона*  73,6598
Польский злотый  15,9106
СДР  84,1444
Сингапурский доллар  43,8623
Таджикский сомони*  96,4144

Турецкая лира  21,6223
Узбекский сум***  23,4353
Украинская гривна*  28,5323
Фунт стерлингов  93,9403
Чешская крона*  24,3989
Шведская крона*  69,9954

Швейцарский франк  62,5864
Южноафриканский рэнд*  47,3672
Японская иена**  48,5798

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.08.15 
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Запрещенные к ввозу в Россию 
продовольственные товары 
будут конфисковывать на границе 
и уничтожать

Работающим пенсионерам 
пересчитают пенсии последний раз 
по старой системе 

Центробанк будет  утверждать 
руководителей банков 
и других финансовых организаций 

Управдомы теперь не смогут подтасовать 
протоколы собраний жильцов 
и выставлять двойные платежи

Офшорным компаниям запретят 
участвовать в государственных 
и муниципальных закупках 

АВГУСТ: КАКИЕ ЗАКОНЫ ЕЩЕ ВСТУПАЮТ В СИЛУ

О том, что российская земля 
может рождать своих Платонов 
и Ньютонов, писал еще Михаил 

Ломоносов. Эта мысль верна 
и два с половиной века спустя. 

Но вырастить своих 
суперпрофессиональных 

токарей и сварщиков мешает 
невысокое качество подготовки 

кадров. Поэтому, как во времена 
Ломоносова, и у квалифицирован-

ных иностранцев можно поучиться.
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ОБРАЗОВАНИЕ Эксперты: 
Перенос начала 
учебного года «сломает»
все программы

Когда за парту?

ПЕДАГОГИ, директора школ, эксперты «от образова-
ния» высказались против переноса начала учебного 
года. Такое предложение сделал помощник президента 
РФ Игорь Левитин. Таким образом он хочет поддержать 
туризм в регионах и продлить «бархатный сезон». По его 
словам, учебный год можно начинать с 15 сентября. 

«С 25 августа по 1 сентября вся страна сидит в аэро-
портах… Почему начало учебного года нельзя сделать 
плавающим? — сказал он. — Мы хотим вынести этот во-
прос на Госсовет…» Чиновник привел пример: такая пра-
ктика есть в Испании, Италии, Франции. 

Предложение не нашло поддержки и в минобрнауки: 
первый заместитель министра Наталья Третьяк заявила, 
что не считает подобные изменения целесообразными.

Евгений Ямбург, заслуженный учитель РФ, доктор педагоги-
ческих наук, директор Центра образования № 109:

— Во-первых, нельзя руководствоваться только соо-
бражениями прагматики. Есть «День знаний»: это тор-
жественный и трогательный день. А во-вторых, учебные 
программы сегодня насыщенны. Нужно успеть все прой-
ти за 35 недель. И любой сдвиг скажется на образова-
тельном процессе. Это не самая удачная идея, и никакого 
отношения к школе она не имеет. 

Ирина Абанкина, директор Института развития образова-
ния НИУ ВШЭ:

— Любое изменение в образовательном процессе 
должно преследовать внятную образовательную цель. 
Это важнее туризма и транспортных проблем. Эта ини-
циатива повлечет серьезную перестройку учебных пла-
нов: нужно перераспределять нагрузку по четвертям. Ре-
ализовать ее будет сложно, а результат — не так очевиден.

Юрий Барзыкин, вице-президент Российского союза турин-
дустрии (РСТ):

— Инициатива переноса начала учебного года не нова. 
Мы об этом говорили в начале 2000-х годов, когда я был 
вице-губернатором Краснодарского края. Но при ее реа-
лизации нельзя допустить, чтобы, как сейчас родители с 
детьми сидят в аэропортах и на вокзалах накануне 1 сен-
тября, также сидели и перед 15—20 сентября. Важно опре-
делить регионы, которые нуждаются в этом. Кстати, дан-
ная мера, скорее всего, не потребует серьезного измене-
ния федерального законодательства. Продолжительность 
учебного года регулируется учебными планами в регио-
нах. Поэтому принять соответствующие нормативные 
акты можно и на местных уровнях при согласовании с 
минобрнауки. При этом не стоит забывать, что если дети 
северных регионов будут начинать учебный год позже, то 
они должны и заканчивать его позже или, например, на-
верстывать учебный план на майских каникулах. 

Людмила Казанцева, педагог, г. Омск:
— Я поддерживаю инициативу Левитина. Потому что 

каждый год наблюдаю картину — в начале сентября нет 
трети класса. На наших курортах начинается «бархат-
ный сезон» — мы идем школьникам навстречу и разреша-
ем пропустить недельку-другую. Но ребятишкам тяже-
ло — им приходится «догонять» одноклассников.

Подготовили: Ксения Колесникова, Алена Узбекова, 
Наталья Граф

ИНЦИДЕНТ Через 10 дней 
станут известны причины 
аварийной посадки 
в Домодедово

Шасси пошло 
в отказ

Татьяна Шадрина

В РОСАВИАЦИИ классифицировали аварийную посадку 
в аэропорту Домодедово как серьезный авиаинцидент. 
Он произошел в пятницу с самолетом Embraer-120 авиа-
компании «РусЛайн», который следовал регулярным 
рейсом Ульяновск—Москва.

Лайнер заходил на посадку и не смог выпустить пере-
днюю опору шасси, хотя экипаж делал неоднократные по-
пытки для этого. Поняв, что передняя стойка вряд ли под-
дастся, пилоты приняли решение садиться на два основ-

ных шасси и нос са-
молета (фюзеляж). 
Перед тем, как «клю-
нуть носом», экипаж 
выработал запас то-
плива, чтобы исклю-
чить вероятность 
возгорания самолета 
при посадке. Но все 
равно уже создана 
комиссия по рассле-
дованию инцидента с 
участием не только 
представителей Ро-
савиации, но и разра-

ботчиков воздушного судна, Института гражданской ави-
ации. Этим случаем заинтересовались и в Следственном 
комитете. Спецкомиссия изучит все обстоятельства и 
причины происшедшего, заверили «РГ» в Росавиации. Од-
нако подчеркнули, что до официальных результатов лю-
бые версии выдвигать преждевременно и некорректно. 
Действия летчика, посадившего лайнер, обязательно бу-
дут квалифицированы, дадут оценку его решению, приня-
тому в экстренной ситуации, ответили в Росавиации. Ско-
рее всего, по мнению экспертов, они будет определены 
как правильные, но надо все-таки дождаться заключения 
комиссии. Обычно они готовы уже через 7—10 дней.

За это время проверят всю документацию по техоб-
служиванию самолета, его предполетную подготовку, 
чтобы выяснить, что привело к тому, что шасси не срабо-
тало. Шасси довольно сложный механизм. И надо смо-
треть, что там повредилось. Ведь при взлете оно было 
убрано, самолет вылетел штатно. Если бы шасси оста-
лось выпущенным, то борт вернулся в Ульяновск.

Причин невыпуска шасси может быть несколько, в 
том числе и неполадки в системе гидравлики, несрабаты-
вании челночного клапана, например. Сводить все к не-
досмотру техперсонала до выяснения причин невыпуска 
шасси также некорректно, отмечают специалисты. Что 
касается самого самолета, то таких моделей выпущено 
не более 350 судов. Всего на данный момент с 
Embraer-120 зафиксировано 22 серьезных авиаинциден-
та или катастрофы. И только один из них с невыпуском 
шасси, отмечают эксперты. 

ФИНАНСЫ Банк России сделал кредиты 
немного дешевле

Ставка на снижение
Роман Маркелов

Б
анк России на заседании в 
пятницу понизил ключе-
вую ставку на 0,5 процента. 

С сегодняшнего дня мегарегуля-
тор будет одалживать банкам 
деньги под 11 процентов годо-
вых. Это решение позволит уско-
рить экономику — кредитоваться 
станет легче и гражданам, и пред-
приятиям.

В ЦБ заявили, что баланс ри-
сков по-прежнему смещен к ох-
лаждению производства, даже 
несмотря на некоторое увеличе-
ние рисков по инфляции. При 
этом в мегарегуляторе прогнози-
руют, что рост цен в стране все-
таки будет замедляться, причем 
произойдет это из-за слабого 
внутреннего спроса. Не исключе-
но, что ровно через год россияне 
будут жить в новой ценовой ре-
альности — с однозначной инфля-
цией менее 7 процентов, а в 2017 
году — с ростом цен в 4 процента. 
В этом году товары в РФ подоро-
жали, по данным Росстата, на 9,5 
процента.

Почему так происходит? «В 
июле наблюдалось временное 
ускорение годовой инфляции, 
что было ожидаемо и обусловле-
но большим, чем в 2014 году, по-
вышением тарифов на услуги 
коммунального хозяйства», — от-
метили в ЦБ. При этом рост цен 
за последние недели был практи-
чески равен нулю.  

Вместе со снижением ключе-
вой ставки с традиционным ла-
гом в несколько недель снизятся 
и ставки по кредитам и вкладам 
граждан. Эта тенденция так и 
продолжит оставаться палкой о 

двух концах. С одной стороны, 
уровень ставок по депозитам 
пока еще останется высоким, го-
ворят в ЦБ. Следовательно, дер-
жать деньги в рублевых вкладах 
будет привлекательно и можно 
ожидать дальнейшего роста об-
щих объемов вкладов. С другой 
стороны, банковский сектор мо-
жет столкнуться с низкими годо-
выми темпы роста кредитования.

Дальнейшая ситуация в эко-
номике будет зависеть все же от 
мировых цен на энергоносители. 
По оценке мегарегулятора, стои-
мость нефти довольно долгое 
время вряд ли будет превышать 
60 долларов за баррель. Сейчас 
она ниже — котировки колеблют-
ся в районе 52—53 долларов за 
бочку. Нефть начала дешеветь 
еще на прошлой неделе, а вслед за 
ней в цене потерял и рубль.

Кстати, российская валюта на 
пятничных торгах ответила на 
решение ЦБ о снижении ключе-
вой ставки ожидаемо — снижени-
ем. Доллар стоил дороже 61 ру-

бля, а евро превышало 67 рублей. 
По словам ведущего эксперта 
Центра развития НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрия Ми-
рошниченко, этот взлет следует 
считать краткосрочным. «За не-
сколько дней курс рубля может и 
закрепиться. Окончательно рас-
ставит все по своим местам дина-
мика цен на нефть», — предупре-
ждает собеседник «РГ». 

Следующее решение по клю-
чевой ставке ЦБ будет прини-
мать 11 сентября. По мнению до-
цента факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС при 
президенте РФ Василия Якимки-
на, рассчитывать на подъем клю-
чевой ставки через полтора меся-
ца вряд ли придется. Не исключе-
но, что она останется на месте 
или вновь будет снижена. В минэ-
кономразвития уже заявили, что 
видят дальнейший потенциал для 
снижения этого показателя — 
примерно на 0,5—1 процент, если 
недельная инфляция будет коле-
баться возле нулевой отметки.

ДАТА

Воздушно-
десантным 
войскам 
России — 85 лет

НИКТО, 
КРОМЕ НИХ

Михаил Фалалеев

РУКОВОДСТВО страны и Воору-
женных сил поздравило «крыла-
тую пехоту» с 85-летием. 

«Авторитет ВДВ завоеван де-
сятилетиями отваги, доблести и 
чести. Не одно поколение наших 
граждан воспитывалось на рас-
сказах о героических подвигах 
десантников. Все они служили 
укреплению нашей Родины, без-
опасности людей. Этими тради-
циями государственности, па-
триотизма, преданности интере-
сам Отечества «голубые береты» 
сильны и сегодня. Уверен, что вы 
преумножите достижения своих 
предшественников, всегда и до 
конца исполните свой долг и 
впредь будете действовать столь 
же четко и слаженно, как единая 
команда. И конечно, будете всег-
да верны своему девизу: «Никто, 
кроме нас!» — говорится в по-
здравительной телеграмме пре-
мьер-министра России Дмитрия 
Медведева.  

 Командующий ВДВ генерал-
полковник Владимир Шаманов 
сообщил, что в юбилейном году 
в войсках продолжаются мас-
штабные перемены: появляются 
новые подразделения, увеличи-
ваются уже существующие, по-
ступает новейшее вооружение и 
техника. Сейчас численность 
Воздушно-десантных войск со-
ставляет около 45 тысяч, и, как 
ожидается, она будет расти. Пла-
нируется сформировать три но-
вых разведывательных батальо-
на (вдобавок к уже сформиро-
ванным пяти) и шесть танковых 
рот. Он подтвердил планы со-
здать в десантно-штурмовых ди-
визиях новые полки, один из ко-
торых может быть размещен в 
Крыму. По его словам, «пока 
просматривается город Джан-
кой». В перспективе ВДВ хотят 
сформировать и собственную 
научную роту.

ЗА ГРАНЬЮ 
В СКР 
пообещали 
вернуть 
собаку-
поводыря 
слепой певице

И КТО ВЫ, 
ЛЮДИ?

Михаил Фалалеев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ представи-
тель Следственного комитета 
России Владимир Маркин поо-
бещал через свой Twitter, что 
правоохранительные органы 
сделают все возможное, чтобы 
вернуть слепой певице Юлии 
Дьяковой собаку-поводыря — ла-
брадора Диану. 

 Эта дикая и действительно 
бесчеловечная история прои-
зошла  возле станции метро 
«Профсоюзная». Юлия Дьякова 
зарабатывала себе на жизнь тем, 
что пела в подземных переходах.

Юлия почувствовала, как дер-
нулся поводок, собака взвизгну-
ла и тут же замолчала. И вскоре у 
девушки остался лишь пустой 
поводок. По ее мнению, собаку 
могли увести те, кто постоянно 
ее попрекал: мол, она всего лишь 
использовала животное, чтобы 
разжалобить прохожих.

Разумеется, и полиция, и сле-
дователи, и многие волонтеры 
уже включились в поиски живот-
ного, ставшего другом и опорой 
в жизни слепой от рождения де-
вушки. Добровольцы ищут, как 
могут — расклеивают объявле-
ния, расспрашивают знакомых и 
прохожих, просто внимательно 
присматриваются к собакам — а 
вдруг заметят и узнают ту самую 
Диану?

Полицейские же проверяют 
заводчиков собак — они не очень 
верят в версию Юлии о какой-то 
мести. Более вероятной пред-
ставляется ситуация, когда соба-
ку весьма недешевой породы, ко-
торую специально выводили для 
сопровождения больных людей 
(то есть тут особая генетика), по-
хитили с вполне определенной 
целью — выгодно продать на 
«черном рынке». Так как эта со-
бака по своей природе не может 
быть агрессивной и оказывать 
сопротивление, она оказалась 
для воров легкой добычей. Не 
исключено, что ее приставят к 
другому несчастному человеку 
или же ей предстоит произво-
дить на свет других поводырей.  

Президент Владимир Путин встретился с главой Сбербанка 
Германом Грефом

Сложно, но рост есть

Виталий Петров

С
итуация на рынке ипо-
течного кредитования 
начнет восстанавли-
ваться во втором по-
лугодии. Такой про-

гноз сделал глава Сбербанка Гер-
ман Греф на встрече с президен-
том Владимиром Путиным. 

«В целом мы прогнозируем 
второе полугодие сложным, но та-
кого низкого уровня кредитова-
ния, который был в первом и вто-
ром кварталах, мы не предполага-
ем», — заявил собеседник главы 
государства. По его словам, сред-
ний процент с господдержкой 
сейчас составляет 12 процентов, а 
без компенсаций со стороны госу-
дарства — 13 процентов. Кроме 
того, следом за снижением ставки 
ЦБ Сбербанк также постепенно 
снижает ставки, что благотворно 
сказывается на рынке.

Греф рассказал, что с начала 
года было выдано 250 миллиар-
дов рублей ипотечных кредитов, 
из которых 64 миллиарда — это 
кредиты с господдержкой. Имен-
но благодаря последней мере уда-
лось избежать сильного провала в 
этой области. «В июне мы увидели 
медленный, но постепенный рост 
спроса на кредиты со стороны 
юридических лиц. Большой рост 
мы увидели и в сегменте крупней-
ших предприятий», — сказал он.

При этом первое полугодие 
Сбербанк закончил со значи-
тельно меньшей прибылью, чем в 
прошлом году. «У нас по первому 
полугодию прошлого года была 
прибыль 186 миллиардов ру-
блей, в этом году только 81,5 
миллиарда. 

Но для такого тяжелого года, в 
общем, сам факт наличия прибы-
ли уже очень хорошо», — полагает 
Греф. По шести месяцам кредиты 
юридическим лицам упали при-
мерно на 6,5 процента, кредиты 
физическим лицам — на 0,5 про-
цента, уровень кредитования фи-
зических лиц пока удается дер-
жать, в первую очередь, за счет 
ипотеки.

Оценивая политику ЦБ, Греф 
высказал мнение, что его руко-
водство очень жестко действова-
ло по отношению к банковской 
системе, однако именно это 
смягчило ситуацию. Владимир 

Путин поинтересовался у своего 
собеседника, растет ли объем де-
позитов в банке. По словам Гре-
фа, последний квартал прошлого 
года и первый квартал текущего 

были шоковыми, но сейчас на-
блюдается некоторый рост. 
«Если говорить о депозитах фи-
зических лиц, то на 1 июля рост — 
7%. Это очень хороший показа-
тель, и за счет этого, конечно, мы 
во многом сумели вернуть очень 
дорогие средства Центрального 
банка, которые мы привлекали, и 
в два раза уменьшить объем при-
влечения», — добавил глава Сбер-
банка. 

 — То есть вы вернули Цен-
тральному банку те средства, ко-
торые он вам давал на поддер-
жку, да? — уточнил Путин. 

— Это средства Центрального 
банка, которые мы привлекали 

как временную ликвидность. 
Больше половины средств верну-
ли. Для нас это самые дорогие 
средства. ЦБ регулирует денеж-
ную кредитную политику, поэто-
му, конечно, они вынуждены 
были поднимать ставки, и для нас 
это стоило прибыли. У нас три 
триллиона рублей было привле-
чено из Центрального банка, сей-
час уже менее 1,5 триллиона, — 
пояснил Греф. 

— Это хорошая динамика, — 
оценил глава государства.

Президент поинтересовался 
у Германа Грефа, возвратил ли 
Сбербанк Банку России средства, 
выделенные на его поддержку.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Кремле не исключают асимметричных ответных действий на но-
вые, выдвинутые против ряда российских и физических лиц, санкции со 
стороны США. «В целом, принцип взаимности, безусловно, в таком сан-
кционном обмене — базовый, но это не самоцель. Поэтому нельзя исклю-
чать и асимметричных действий», — заявил пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. 
По его словам, негативное отношение Москвы к подобным санкцион-
ным решениям со стороны США давно известно, и оно не меняется. 
«Главное — это шаги, которые американская сторона делает без оче-
видного резона, не преследуя какой-то конкретной цели», — подчер-
кнул представитель Кремля. По его мнению, кроме негатива, эти 
шаги ничего не несут. «Мы считаем, что эти санкции незаконны, 
противоречат нормам международного права и наносят существен-
ный вред двусторонним отношениям», — резюмировал Дмитрий Пе-
сков.

Акцент

 В июне Сбербанк зафиксиро-
вал медленный, но постепен-
ный рост спроса на кредиты 
со стороны юридических лиц

При аварийном 
приземлении один 
из самых больших 
рисков для пасса-
жиров — возгорание 
топлива

Раскаялся 
и свободен

При этом к человеку, 
освобожденному от 
уголовной ответствен-

ности, могут быть применены не-
которые меры уголовно-право-
вого характера. Проще говоря, 
наказание все равно будет назна-
чено. Не тюрьма, конечно, а что-
то иное, например штраф, обяза-
тельные работы и прочее. Это по-
зволит закрепить жизненный 
урок.

Так что о безнаказанности 
речи не идет. «Какая же безнака-
занность? — сказал Вячеслав Ле-
бедев, отвечая на соответствую-
щие вопросы. — Ответственность 
за преступления будет. Не ду-
маю, что человека останавлива-
ет угроза, что он станет уголов-
ником, останавливает возмож-
ная ответственность».

Согласно проекту, назначать 
меры уголовно-правового ха-
рактера будет правомочен толь-
ко суд. Наказание раскаявшему-
ся не должно превышать полови-
ны срока, предусмотренного со-
ответствующей статьей УК. В су-
хом остатке система будет рабо-
тать так: человек впервые совер-
шил мелкое преступление, рас-
каялся, возместил ущерб, тогда 
суд назначит ему половинное 
наказание, скажем, отправляет 
на обязательные работы. Но 
официальной судимостью это 
считаться не будет, слово «вино-
вен» не прозвучит, в анкеты сей 
факт биографии не попадет.

Кроме того, ряд статей пред-
лагается совсем вывести из Уго-
ловного кодекса, тогда вопрос 
будет решаться в администра-
тивном порядке. За побои, угро-
зы, уклонение от алиментов на-
рушителей смогут отправлять на 
обязательные работы, под адми-

нистративный арест до пятнад-
цати суток или штрафовать. При-
чем штрафы предусматриваются 
серьезные. Например, за побои 
предлагается штраф до 30 тысяч 
рублей. Вполне чувствительное 
наказание . Так что, хотя это и 
станет «лишь» административ-
ными правонарушениями, луч-
ше не хамить, руки не распу-
скать, а о детях заботиться. Срок 
давности по таким делам предла-
гается установить до двух лет. 
Времени привлечь нарушителя к 
ответу будет достаточно.

В Верховном суде не исклю-
чают, что в процессе обсужде-
ния законопроекта «нашим об-
ществом, а позже в Госдуме» ко-
личество декриминализован-
ных статей Уголовного кодекса 
может увеличиться. Например, 
эксперты уже сейчас говорят о 
том, что к административной от-
ветственности можно привле-
кать за невыплату заработной 
платы или непредоставление ин-
формации. Хороша ли такая 
идея? Посмотрим, что скажут за-
конодатели.

Зам Генпрокурора Сабир 
Кехлеров поддержал законопро-
ект, указав, что теперь следова-
тели смогут реально заняться 
расследованием тяжких престу-
плений, а не прикрываться боль-
шой загрузкой по мелким делам

Проект также предлагает уве-
личить сумму хищения, за кото-
рое наступает уголовная ответ-
ственность, с 1 до 5 тысяч ру-
блей, а значительным ущербом 
считать хищение не от 2,5 тыся-
чи, а от 10 тысяч рублей. Но если 
гражданин в течение года не-
сколько раз попадется на мел-
ких хищениях, то окажется под 
судом.
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Владимир Путин также поздравил 

председателя КНР Си Цзиньпина в 

связи с избранием Пекина столицей 

зимних Олимпийских и Паралимпий-

ских игр 2022 года. В поздравитель-

ной телеграмме российский лидер от-

метил высочайший уровень организа-

ции летней Олимпиады 2008 года, вы-

разив уверенность, что зимние Игры-

2022 пройдут с не меньшим успехом и 

станут незабываемым праздником 

для спортсменов и любителей спорта 

во всем мире, а также будут способст-

вовать дальнейшему развитию КНР. 

Россия со своей стороны готова ока-

зать Китаю всемерное содействие в 

подготовке к предстоящей Олимпиаде.

КСТАТИ
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ДОРОГА Страховщики 
начали создавать базу 
данных об авариях

Водители 
попали 
в историю

Владимир Баршев

УЗНАТЬ аварийную историю автомобиля или автовла-
дельца в скором времени будет проще. Российский союз 
автостраховщиков запустил в работу Бюро страховых 
историй. С 1 августа в единую автоматизированную ин-
формационную систему Бюро страховых историй нача-
ла поступать информация о первых договорах добро-
вольного моторного страхования — КАСКО и доброволь-
ного страхования автогражданской ответственности 
(ДСАГО), заключенных сегодня.

Как сообщил президент Всероссийского союза стра-
ховщиков и Российского союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс, с 1 августа все страховые компании, осуществ-

ляющие заключение 
договоров КАСКО и 
ДСАГО, обязаны 
предоставлять пол-
ную информацию по 
заключению, изме-
нению и расторже-
нию договоров стра-
хования, а также по 
убыткам в рамках 
этих договоров в ин-
формационную си-
стему Бюро страхо-
вых историй. Убытки 
и данные по догово-

рам, заключенным до этой даты, в историю не попадут. 
Связанно это с тем, что в отличие от ОСАГО в КАСКО не 
было единых для всех страховщиков правил страхования 
и обязательного перечня информации, который они 
должны были бы вести по каждому клиенту. 

— В связи с этим передача так называемых историче-
ских данных в систему невозможна — слишком разная у 
страховщиков велась статистика, — поясняет Игорь Юр-
генс. — Соответственно, страховые истории только на-
чнут формироваться, полноценная информация, даю-
щая возможность оценить аварийность водителей, нако-
пится в течение двух-трех лет.

Система будет отражать уровень «аварийности» ав-
товладельцев. Теперь все страховщики получат доступ к 
истории того или иного автовладельца. Это даст им воз-
можность более точно оценивать вероятность наступле-
ния страхового случая и выставлять соответствующие 
тарифы. Ведь до сих пор автовладелец, попав в аварию, 
чтобы избежать повышенных выплат при следующем за-
ключении договора КАСКО, просто менял компанию. В 
новой компании о его «подвигах» ничего не было извест-
но, поэтому ему удавалось избегать повышенных ставок. 
Теперь же страховщик сможет легко и быстро ознако-
миться с историей будущего клиента. Это позволит и та-
рифы сделать более клиентоориентированными. 

СТРОИТЕЛЬСТВО В 2016 году 
ввод нового жилья 
в России может 
остановиться

Ипотека 
уперлась в стену

Татьяна Зыкова

ОБЪЕМЫ выданных в этом году населению ипотечных 
кредитов катастрофически сокращаются. Если в 2014 
году россияне взяли на ипотеку 1 триллион 760 милли-
ардов рублей под средний процент 12,5, то на 25 июля 
2015 года эта цифра упала до 120 миллиардов рублей.

Эти и другие цифры озвучил на совещании по разви-
тию индустрии строительных материалов министр стро-
ительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ми-
хаил Мень.

По его словам, в 2014 году каждая третья квартира в 
стране покупалась через ипотеку, сейчас строительство 
замирает вместе с потребительской активностью. При-
рост по вводу жилья в этом году составит 20 процентов 
против рекордных 
83 процентов в 2014 
году. Больше всего 
беспокоит 2016 год, 
когда будут исчерпа-
ны все заделы, пре-
дупредил Михаил 
Мень.

«Мы спросили у 
застройщиков, что 
необходимо для со-
хранения темпов 
жилищного строи-
тельства, они нам 
ответили — подержи-
те ипотеку», — поде-
лился министр с 
участниками сове-
щания. 

В свою очередь 
президент НП «На-
циональное объединение участников строительной ин-
дустрии» Александр Лощенко рассказал о набирающей в 
регионах популярность накопительной ипотеке под 6—7 
процентов , когда население делает вклады в банк и с 
определенной накопленной суммы вправе взять деше-
вый ипотечный кредит. Он представил министру свод-
ный доклад таких практик. Они применяются в Башки-
рии, Саратовской области и еще пяти регионах. 

По словам Михаила Меня, этот опыт будет тоже кста-
ти, сейчас правительство ищет новые финансовые меха-
низмы поддержки застройщиков с помощью Объединен-
ного института развития, созданного на базе АИЖК и 
Фонда РЖС. Речь, в частности, идет о финансировании 
внешних инженерных коммуникаций в рамках програм-
мы «Жилье для российской семьи». «Вязкая» схема по 
добавкам застройщикам из бюджета средств за удержа-
ние ими стоимости квадратного метра жилья эконом-
класса на уровне не более 35 тысяч рублей будет пере-
смотрена, сказал Михаил Мень.

Глава минстроя допускает также возможность даль-
нейшего снижения льготной ставки по ипотеке в связи с 
уменьшением ключевой ставки ЦБ до 11 процентов . Од-
нако это межведомственное решение должно прини-
маться при участии ЦБ.

ЖИЛЬЕ

Россиянам
компенсируют
траты 
на капремонт

ВЗНОСЫ 
НЕ ТЯНУТ

Александра Воздвиженская

РОССИЯНЕ не в состоянии пла-
тить высокие взносы за капре-
монт многоквартирного дома. 
Чтобы помочь им в этом, 85 про-
центов расходов должны взять 
на себя местные или региональ-
ные власти, считают в Госдуме.

Необходимо уточнить в зако-
нодательстве сроки исполнения 
ремонтных работ (не позднее 
чем через 8 лет после начала 
уплаты взносов населением) и 
обязать привязывать капремонт 
к конкретному дому, чтобы каж-
дый собственник знал, что его 
средства не отойдут другому 
дому. Поправки, которые долж-
ны заработать с 1 января 2016 
года, внесла на рассмотрение в 
Госдуму группа депутатов. 

«Если сроки проведения ре-
монта, установленные регио-
нальной программой капремон-
та, затягиваются более чем на 
три года, собранные взносы воз-
вращаются их плательщикам с 
учетом начисленных процентов. 
Если менее чем на три года, со-
бранные за 5 лет взносы сохра-
няются до проведения ремонта, 
при этом новые взносы не упла-
чиваются», — уточняется в поя-
снительной записке.

За последний месяц это вто-
рая законодательная инициати-
ва, которая касается капремонта 
многоквартирных домов. 14 
июля другая группа депутатов 
предложила еще более радикаль-
ное решение: уравнять взносы 
россиян по всей России. По за-
думке парламентариев, жители 
Крайнего Севера должны пла-
тить по два рубля за квадратный 
метр, остальные — по рублю. 

С 1 июля новая строка в пла-
тежках ЖКХ о капремонте поя-
вилась у жителей Москвы и Ка-
релии. В среднем по стране насе-
ление платит шесть рублей за 
квадратный метр жилья. Самые 
высокие ставки пришлись на 
столицу — 15 рублей, а самые 
низкие остаются в Санкт-Петер-
бурге — два рубля.

ИНИЦИАТИВА 
Покупателям 
запретят 
возвращать 
часы в магазин

ВРЕМЯ — 
ДЕНЬГИ

Тарас Фомченков

МИНПРОМТОРГ выступил с 
инициативой, благодаря которой 
часы могут признать технически 
сложным товаром. Сейчас такая 
продукция имеет этот статус 
только до продажи владельцу. А 
как только часы оказываются у 
него на руке, то технически 
сложным товаром они быть пе-
рестают.

И в результате могут быть воз-
вращены обратно в магазин в те-
чение двух лет с момента покуп-
ки при наличии почти любого, 
даже незначительного дефекта. 
Дело в том, что сейчас часы не 
входят в перечень товаров надле-
жащего качества, не подлежащих 
возврату и обмену на аналогич-
ный товар других размера, фор-
мы, габарита, фасона, расцветки 
или комплектации, что дает пра-
во потребителю возвратить про-
давцу часы как товар надлежаще-
го качества в течение 14 дней.

Пакет документов, который 
может исправить положение, 
размещен минпромторгом на 
официальном портале раскры-
тия информации госорганами. 

Сложившаяся ситуация, под-
черкивается в сопроводительной 
записке, требует немедленного 
разрешения, поскольку злоупо-
требление потребителем своим 
положением приводит к тому, 
что производители и продавцы 
терпят убытки, розничная тор-
говля часами стала высокорис-
кованным бизнесом, также со-
кращается импорт.

По мнению экспертов часово-
го рынка, часто бывает так, что 
покупатель возвращает часы по-
тому, что они надоели. Такие 
часы чисто формально находятся 
в хорошем состоянии, но высту-
пая в качестве производителя, 
компания не может их никуда 
применить и в итоге остается 
либо восстанавливать часы, либо 
продавать их со значительной 
скидкой.

Планируется, что в случае ут-
верждения новые нормы зарабо-
тают уже в октябре 2015 года. 

Не там ищем

Поэтому такой подход к 
индексации пенсий был 
абсолютно оправдан.

Сейчас же обязательных до-
полнительных трат становится 
больше: вводятся платежи на ка-
питальный ремонт,  новый налог 
на имущество. Правда, от послед-
него пенсионеры пока освобо-
ждены. Но вот налог на землю, 
который регулируют местные 
власти, сейчас резко вырос, а его 
платят все. Так что в действитель-
ности реальные доходы пожилых 
россиян в ближайшей перспек-
тиве должны снизиться сильнее, 
чем у остальных граждан страны.

Да, вы правы, справедливости 
ради нужно подчеркнуть, что на 
протяжении последних  десяти 
лет материальное положение 
пенсионеров постепенно улуч-
шалось. Но, с другой стороны,  
росло и неравенство доходов в 
стране. Благополучие богатых  в 
так называемые тучные годы уве-
личивалось намного быстрее, 
чем у  малоимущих слоев населе-
ния. 

Поэтому можно утверждать, 
что если недавно мы шли по пути 
преодоления «абсолютного об-
нищания» пожилых, то теперь 
этот позорный феномен может 
вновь вернуться. А с этим согла-
ситься никак нельзя ни общест-
ву, ни политикам, ни правитель-
ству.

В качестве защиты порой пред-
лагаются давно забытые «край-
ние» меры — например, в мин-
промторге обсуждали идею вве-
сти продовольственные талоны  
для пенсионеров с доходом ниже 
прожиточного минимума.
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Вообще-то сокра-
щение бедности среди пенсионе-
ров произошло не только в ре-

зультате постепенного повыше-
ния пенсий, индексируемых  на 
основе роста заработной платы, 
но и с помощью введения «за-
щитного механизма» — системы 
социальных доплат к пенсии. 

Напомню: начиная с 2010 
года неработающие пенсионеры, 
чьи пенсии не дотягивают до про-
житочного минимума, получают 
социальную доплату. Ее получа-
ют все, у кого общая сумма мате-
риального обеспечения (денеж-
ный доход плюс льготы) ниже 

прожиточного минимума пенси-
онера в регионе его проживания. 
Если региональный прожиточ-
ный минимум выше среднего по 
России, доплачивают сами реги-
оны. Если ниже, то доплата про-
изводится из федеральных источ-
ников до уровня прожиточного 
минимума по России.

Фактически такой механизм 
социальной поддержки позволя-
ет вывести из зоны риска нище-
ты  5 миллионов неработающих 
пенсионеров. И как бы мы ни 
критиковали сам показатель 
прожиточного минимума (то, 
что он не учитывает потребно-
сти в лекарствах, медицинской 
помощи, услугах транспорта, 
ЖКХ), тем не менее он исчисля-
ется по текущим ценам в каждом 

регионе, то есть реально испы-
тывает инфляционное давление.

В таких условиях отказ от  
полной  индексации пенсий неиз-
бежно приведет к существенно-
му росту числа пенсионеров с де-
фицитом денежного дохода про-
тив прожиточного минимума.  
Соответственно увеличится чи-
сло претендентов на обязатель-
ные социальные доплаты как на 
федеральном уровне (из ПФР), 
так и на региональном (из бюд-
жетов регионов).

Таким образом,  эффект фи-
нансовой экономии, получае-
мый за счет отказа от индексации 
по фактической инфляции, будет 
в значительной мере обесценен. 
В сущности, произойдет перекла-
дывание расходов из одного кар-
мана в другой.

Это экономический эффект. Но 
ведь есть еще социальные по-
следствия…
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Конечно. Сомни-
тельная экономия на расходах 
неизбежно нанесет политиче-
ский урон, связанный со сниже-
нием доверия к государству, ко-
торое едва-едва начало укре-
пляться во второй половине 
2000-х годов  и  немало способст-
вовало выходу из  кризиса 2008 
года.

Многие эксперты говорят: огра-
ничивать доходы населения 
нельзя, это снижает покупатель-
ную способность и тормозит 
экономический рост. Вы с этим 
согласны?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Снижение доходов 
пенсионеров — это  фактор суще-
ственного сдерживания потре-
бления, причем потребления  
преимущественно российских 
продуктов и товаров. В итоге не-
избежно получим сдерживание 
роста их производства со всеми 
вытекающими отсюда последст-
виями для столь желанного про-
цесса импортозамещения. 

Вообще, в условиях вялой эко-
номической активности  всякого 
рода мероприятия по «затягива-
нию поясов» в рамках политики 
строгой экономии однозначно 
ведут к закреплению стагнации  
и дальнейшему удушению пред-
принимательского климата.

Через это проходили развитые 
страны. А мы собираемся насту-
пить на те же грабли?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Россия не может 
быть исключением из этого уни-
версального правила. 

Здесь уместно сослаться на 
недавний  доклад МВФ, в котором 
эмпирически доказано, что эко-
номика идет на подъем, когда 
растут доходы именно бедной ча-
сти населения. Увеличение на 1% 
доходов наиболее состоятельных 
20% населения ведет к сокраще-

нию ВВП на 0,1%; а когда на тот 
же один процент вырастают до-
ходы наименее состоятельных 
20% населения, ВВП страны уве-
личивается на 0,4%. Доклад был 
составлен на основе четырехлет-
них наблюдений в 150 странах.

Поясните, почему так происхо-
дит? Потому что богатые, услов-
но говоря, покупают яхты и 
бриллианты, а бедные — хлеб, 
молоко и овощи?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Все очень просто. 
Увеличение доходов в нижних де-
цилях (наиболее бедных слоях 
населения), как правило, не нака-
пливается, а расходуется практи-
чески сразу после их получения. 
Поэтому расширение программ 
соцвыплат малообеспеченным 
может стать важным механиз-
мом преодоления экономическо-
го спада и восстановления эконо-
мики.

Этот механизм был успешно 
использован в некоторых лати-
ноамериканских странах, пре-
жде всего в Бразилии. Эту осо-
бенность отмечал в свое время 
еще Джон Мейнард Кейнс в своей 
знаменитой работе «Общая тео-
рия занятости, процента и де-
нег».

Таким образом, совершенно 
очевидно, что отказ от полноцен-
ной компенсации пенсий в стра-
не не самый лучший способ оздо-
ровления государственных фи-
нансов.

Если бюджетных средств недо-
стает, значит, надо экономить на 
чем-то другом?  Или искать иные 
решения?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Стоит поискать и 
найти другие резервы экономии 
бюджетных средств не только на 
ухудшении положения социаль-
но слабых граждан. Может быть, 
имеет смысл отказаться от запу-
ска новых проектов и программ, 
которые к тому же часто предла-
гаются в весьма сыром, недора-
ботанном виде и плохо согласу-
ются с жесткими финансовыми 
реалиями сегодняшнего дня.  

Продолжение финансирова-
ния накопительного компонента 
пенсионной системы, который не 
показал своей эффективности за 
прошедшие более чем 10 лет, ме-
ханизм которого пока не отрабо-
тан, это типичный пример  того, 
как не надо тратить государст-
венные деньги.  Накопительная 
система нарушает права застра-
хованных лиц, так как корректи-
ровка пенсионных прав сильно 
отстает от инфляции, граждане 
не включены в процесс формиро-
вания накопительных пенсий, 
реально в ней не заинтересова-
ны, пенсионные накопления не 
стали  источником экономиче-
ского роста.

А если говорить о доходах бюд-
жета? Их можно увеличить?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Можно найти и 
новые (или хорошо забытые ста-
рые) источники пополнения ре-
сурсов бюджетной системы. К их 
числу относится прежде всего 
возврат к прогрессивному подо-
ходному налогу, пусть даже для 
начала с введением более низ-
кой шкалы дифференциации, 
чем та, которая обычно приме-
няется в цивилизованных эконо-
миках.

Мне кажется, что наступило 
время, когда богатые должны до-
казать свой реальный патрио-
тизм, принять большее  участие в  
решении проблем и народа Рос-
сии, создавшего их состояния.

В Global Wealth Report (ок-
тябрь 2012 года) Россия заняла 
первое место в мире среди круп-
ных стран по неравенству рас-
пределения богатства! По оцен-
кам авторов, на долю самых бога-
тых 1% россиян приходится 71% 
всех личных активов в России. 
Для сравнения: в следующих за 
Россией (среди крупных стран) 
по этому показателю Индии и 
Индонезии 1% богачей владеет 
49% и 46% всего личного богат-
ства. В мире в целом этот показа-
тель равен 46%, в Африке — 44%, 
в США — 37%, в Китае и Европе — 
32%, в Японии — 17%.

Россия лидирует в мире и по 
доле самых состоятельных 5% 
населения (это 82,5% всего лич-
ного богатства страны), и самых 
состоятельных 10% населения 
(87,6%).

Особенно поражают заработ-
ки в крупных госкомпаниях на 
фоне их производственной неу-
спешности. И то, как это противо-
речит  данным  Росстата об увели-
чении числа бедных. Напомню, в 
первом квартале 2015 года про-
тив соответствующего периода 
2014 года рост стремительный, с 
20 до 23 миллионов человек!

Но у нас самая состоятельная 
часть общества одновременно 
принадлежит и к властной элите, 
людям, принимающим решения. 
Вы считаете, что в таких услови-
ях есть шанс изменить законода-
тельство?
РУСЛАН ГРИНБЕРГ: Безусловно, наве-
дение порядка в расходах, моби-
лизация средств богатых гра-
ждан  с помощью прогрессивного 
налога, ограничение заработков 
высокооплачиваемых чиновни-
ков и функционеров гораздо бо-
лее сложное дело, чем  социаль-
ные изъятия у  российского насе-
ления, не имеющего практики ни 
лоббизма, ни сопротивления не-
гативной социальной политике 
властей. Но действительное пре-
одоление кризиса, безусловно, 
потребует  отказа от узкоклассо-
вых интересов и подходов к 
управленческим решениям.  Не 
следует ли  именно это считать 
патриотизмом?

Конечно, для этого нужна 
сильная политическая воля. Не-
которые подвижки в этом на-
правлении намечаются: недавно 
прозвучали предложения огра-
ничить льготы и привилегии гос-
служащих, началась дискуссия 
об их пенсионном обеспечении. 

Но другие меры очень насто-
раживают, так как носят антисо-
циальную направленность. Как 
иначе можно квалифицировать 
установку на так называемые 
структурные реформы, которые 
приводят к коммерциализации 
образования, здравоохранения, 
культуры и науки? Граждане Рос-
сии, уверен, достойны лучшей 
судьбы, чем возвращение в пер-
возданный архаичный капита-
лизм XVIII — XIX веков.

Руслан Гринберг: Расширение про-
грамм соцвыплат бедным повысит 
спрос на наши товары и поможет 
преодолеть экономический спад.

Акцент

 Руслан Гринберг: 
Как говорила моя бабушка, 
«сначала мы были бедными, 
а потом нас обокрали»

Этим сервисом смо-
гут воспользовать-
ся и сами автовла-
дельцы, чтобы 
узнать свою страхо-
вую историю 
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Михаил Мень: Льготные ставки 
по ипотеке могут снизиться вслед 
за уровнем ключевой ставки ЦБ.
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ИНВЕСТИЦИИ Как сделать регион 
притягательным 
для крупного бизнеса

Самая 
привлекательная

Ольга Воскресенская

ЕЩЕ В НЕДАВНЕМ прошлом 
записанная в аутсайдеры Ко-
стромская область сегодня ста-
новится привлекательной для 
крупного бизнеса и вырывается 
в лидеры по инвестиционной 
привлекательности. Чтобы не 
остаться «за бортом», руководи-
телям ряда других регионов сто-
ит взять этот успешный опыт на 
вооружение.

Костромское 
«экономическое чудо»

Звание депрессивного регио-
на для Костромской области 
больше не актуально, можно по-
радоваться за костромичей — им 
удалось создать свое «экономи-
ческое чудо». Судите сами: если 
в 2013 году регион по уровню 
инвестиционной привлекатель-
ности был в хвосте, занимал 78-е 
место из 83 возможных, то уже 
два года подряд он входит в пер-
вую десятку Национального рей-
тинга инвестиционной привле-
кательности. 

В 2014 году Костромская об-
ласть стала пятой в рейтинге из 
21 региона. Тогда это достиже-
ние еще не было воспринято все-
рьез, поскольку лишь часть стра-
ны участвовала в конкурсе. Но 
результат этого года ошеломил 
бизнес-сообщество: исследова-
ния охватили 76 регионов, и ко-
стромичи вошли в шестерку луч-
ших. По мнению ведущих эк-
спертов «Агентства стратегиче-
ских инициатив» (именно оно 
проводило оценку делового кли-
мата), такой успех не случай-
ность, а результат системной ра-
боты руководства региона по 
развитию экономики в Костром-
ской области. 

Стоит особо отметить, что 
инвестиционный климат в ка-
ждом из регионов эксперты оце-
нивали по 54 показателям. При-
чем впечатление члены высоко-
го «жюри» формировали не по 
отчетам властей, а исходя из 
опросов предпринимателей. 

Достижения костромичей не 
остались незамеченными, на 
июньском Международном эко-
номическом форуме в Петербур-
ге глава администрации прези-
дента России Сергей Иванов вы-
соко оценил перемены, которые 
произошли в регионе: «Костром-
ская область, еще несколько лет 
назад считавшаяся безнадеж-
ной, где жизнь застыла на уровне 
50-х годов прошлого века, с при-
ходом нового руководства пош-
ла вверх». 

Похвалу можно считать впол-
не заслуженной — администра-
ция области ведет целенаправ-
ленную работу по созданию 
комфортных условий для разви-
тия бизнеса. В частности, в реги-
оне уже значительно упрощены 
процедуры регистрации пред-
приятий и получения разреше-
ний на строительство — все эти 
процессы организованы четко, 
без волокиты и бюрократии. 
Продолжается газификация ре-
гиона, в этом вопросе инициати-
ва врио губернатора области 
Сергея Ситникова получила 
одобрение на федеральном 
уровне. Это крайне важно для 
бизнеса и промышленных 
групп, поскольку газификация 
предприятий помогает их вла-
дельцам снизить расходы на 
производство. 

Вместе с тем руководство об-
ласти не оставляет без внимания 
и вечную проблему — качество 
дорог. Только в 2015 году в реги-
оне будет отремонтировано в 1,5 
раза больше магистралей по 
сравнению с прошлым годом. В 
течение нескольких месяцев ав-
тодорогу Кострома — Шарья — 
Киров — Пермь протяженностью 
882 км передадут в федеральную 
собственность. В итоге 500 мил-
лионов рублей областного бюд-
жета, которые ежегодно идут на 
содержание и ремонт этой доро-
ги, будут перенаправлены на ре-
конструкцию других региональ-
ных трасс. Так что Костромскую 
область ждет бум дорожного 
строительства, он потребует со-
здания придорожных отелей, 
кафе, магазинов, заправок. А это 
значит, что будет где развернуть-
ся предпринимателям.

Удержать любой ценой
Показательна в вопросе при-

влечения инвесторов история 
Костромского города Волгоре-
ченск: сегодня он известен сво-
ей промышленностью далеко за 
пределами региона. А все бла-
годаря тому, что рядом с мощ-
ной ГРЭС создан завод по выпу-
ску труб для нефтяной и газо-
вой отрасли. Здесь же компа-
ния с мировым именем VARCO 
возводит корпуса для произ-
водства буровых установок. Но 
есть и малоизвестный факт: 
три года назад иностранный 
инвестор едва не ушел из реги-
она и остался только благодаря 
усилиям нового руководства 
области. Команде Ситникова 
пришлось ломать практику 
предшественников, когда рабо-
та власти с бизнесом нередко 
ограничивалась декларациями 
о намерениях и составлением 
красивых бумажек. 

Теперь же стройка набирает 
обороты. В августе 2015 года 
VARCO откроет первую очередь 
завода с персоналом в 300 чело-
век. А также в городе за ближай-
шие 3 — 5 лет будет создан инду-
стриальный парк «Волгоречен-
ский». К чистому полю в тысячи 
гектаров подведут коммуника-
ции, построят корпуса, где раз-
местятся энергоемкие произ-
водства самых разных видов: 
металлургия, машиностроение, 
химическая промышленность, 
деревообработка. Соглашение с 
заинтересованными сторонами 
регион подписал на недавнем 
экономическом форуме в Пе-
тербурге. 

Широкие перспективы и у 
многофункционального парка 
«Индустриальный» в Костроме 
(на территории бывшего завода 
«Мотордеталь»). Для инвесто-
ров там уже созданы необходи-
мые условия, для того чтобы ве-
сти и развивать бизнес. Всего к 
2020 году в Костромской обла-
сти будет создано 6 промыш-
ленных округов. Кроме Костро-
мы и Волгореченска большие 
инвестиционные площадки 
определены в Буе, Солигаличе, 
Мантурове, Шарье. По мнению 
областных властей, нужно стре-
миться, чтобы точки роста по-
являлись по всему региону.

«В наших отношениях с биз-
несом и дальше будет все про-
зрачно. Ведь наша общая работа 
направлена на главную цель — 
чтобы люди в области жили дос-
тойно, а сам регион развивал-
ся», — отметил врио губернато-
ра Костромской области Сер-
гей Ситников.

Благополучие жителей — 
прибыль инвестора

Помимо прямой поддержки 
бизнеса и промышленности в 
Костромской области идет зна-
чительное улучшение социаль-
ного климата, на что, пусть и не 
в первую очередь, но обращают 
внимание потенциальные инве-
сторы. В 2015 году будет откры-
то 1347 дополнительных мест в 
детских садах. Так что в бли-
жайшее время жители региона 
смогут забыть о такой пробле-
ме.

Кроме того, в бюджете реги-
она на 2016 год планируется 
предусмотреть дополнитель-
ную финансовую поддержку ис-
следовательской деятельности. 
Власти видят те направления 
науки, которые пусть не через 
год-два, но в обозримом буду-
щем дадут серьезные экономи-
ческие результаты и уже сейчас 
оказывают поддержку исследо-
вателям, занимаются подготов-
кой высококвалифицирован-
ных рабочих кадров. 

За счет этих факторов Ко-
стромская область уже вышла 
на новый уровень экономиче-
ского развития. Все больше 
крупных инвесторов стали об-
ращать внимание на регион, 
приезжать и знакомиться с тер-
риторией. Пока у бизнесменов 
есть прекрасная возможность 
для размещения различных 
производств в Костромской об-
ласти. Сегодня эта ниша доста-
точно свободна, в регионе есть 
потенциал для воплощения са-
мых смелых бизнес-идей, но 
свято место, как говорится, пу-
сто не бывает.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Судят поставщиков 
запрещенных БАДов

Похудеть 
до суицида

Владимир Богданов

В СТОЛИЧНОМ Таганском райсуде начинается рассмо-
трение уголовного дела в отношении семейной пары, об-
виняемой в незаконном обороте сильнодействующих ве-
ществ. Как рассказали корреспонденту «РГ» в пресс-
службе московского подразделения наркополиции, в ок-
тябре прошлого года был перекрыт контрабандный канал 

поставок из Казахс-
тана биологически-
активных добавок 
для похудения. БАДы 
содержали в своем 
составе сильнодейст-
вующее психотроп-
ное вещество сибу-
трамин. В частности, 
это вещество могло 
побуждать к суициду.

 — Организатора 
поставок, уроженца 
Сахалинской обла-
сти, 1974 года рожде-
ния, задержали в гру-
зовом терминале аэ-

ропорта Внуково, когда он получал 53-килограммовую по-
сылку с БАДом, содержащим сибутрамин. Его супруга, 
1970 года рождения, выполняла роль диспетчера-консуль-
танта: она принимала заказы и разъясняла информацию о 
составе БАД, а также способах их применения. Информа-
ция о товаре, ценах и условиях доставки размещалась на 
интернет-сайте. На территории московского региона до-
ставка осуществлялась курьерами, а в другие регионы 
«Почтой России», — заявили в пресс-службе ведомства. 

 Во время обыска было обнаружено около 200 упако-
вок различных препаратов, содержащих в своем составе 
сибутрамин. В России в 2007 году он внесен в список 
сильнодействующих и ядовитых веществ. 

АРМИЯ В минобороны прогнозируют 
локальные военные конфликты у границ России

Удивить сумеем
Иван Петров

К
рупномасштабная война в 
обозримой перспективе 
России не грозит. Такое за-

явление сделал в конце прошлой 
недели высокопоставленный 
источник в Минобороны России. 
По его словам, военные опасно-
сти для нас существовали всегда, 
но непосредственной военной уг-
розы для России в настоящее вре-
мя нет. Вероятность масштабной 
войны с кем-либо очень низкая, 
уточнил он.

«В то же время существует 
опасность втягивания нас по гра-
ницам в локальные вооруженные 
конфликты. Мы их прогнозиру-
ем, знаем. Более того, мы даже 
знаем, когда это произойдет, где, 
какие группировки войск будут 
созданы против нас и что мы им 
противопоставим», — поделился 
военачальник. 

При этом конкретизировать, 
о каких именно приграничных 
районах идет речь, представи-
тель военного ведомства отка-
зался. По данным «РГ», речь шла 
о военных угрозах на период до 
2020 года. Перечисленные потен-
циальные приграничные кон-
фликты войдут в План обороны 
на 2016—2020 годы. 

В минобороны также рассказа-
ли, что за последние 2 года коли-
чество военных учений НАТО у 
границ России увеличилось в пол-
тора раза. «В 2012 и 2013 годах 
НАТО проводило у наших границ 
примерно 90—95 учений в год, 
сейчас они проводят примерно 
150», — отметил военный. Что же 
касается полетов разведыватель-
ной авиации Североатлантиче-
ского альянса у российских гра-
ниц, то они и вовсе стали происхо-
дить, по словам источника в ми-
нобороны, чаще в 9 раз. Число вы-
летов самолетов НАТО на патру-
лирование также возросло в разы. 

Коснувшись темы разверты-
вания в Европе элементов амери-
канской системы противоракет-

ной обороны, в минобороны рас-
сказали, что «России есть чем от-
ветить, и еще как».

«В скором времени им станет 
понятна бесполезность и бес-
смысленность всего того, что они 
делают. Но пока пусть старают-
ся», — сказал военачальник. 

При этом что конкретно Мо-
сква готова противопоставить 
ПРО Вашингтона, военный опи-
сал весьма обтекаемо. «Каждый 
день появляются новые техниче-
ские идеи и решения, реализация 
которых позволяет нейтрализо-
вать или обойти любую противо-
ракетную оборону. Так что, строя 
«забор» из противоракет, они де-
лают абсолютно ненужную рабо-
ту», — указал он.  

В минобороны также подели-
лись своей озабоченностью по 
поводу участившихся авиаката-
строф. Основная проблема — не-
хватка высококлассных кадров. 
Оказалось, что 5 лет назад в авиа-
ционных частях прошли сокра-
щения, был резко ограничен на-
бор курсантов в летные и авиаци-
онно-инженерные училища. Не-
давно прием в эти вузы восстано-
вили, но для полноценной подго-
товки таких специалистов требу-
ется 5—6 лет.

Первый молодой авиацион-
ный инженер и первый летчик бу-
дет выпущен из наших вузов 
только в 2018 году. В связи с этим 
даже рассматривается вариант 
ускоренного выпуска специали-
стов из вузов. Правда, пока в ми-
нобороны побаиваются выпу-
скать недоученных специали-
стов. Возможно также возвраще-
ние в войска ранее уволенных 
специалистов. Многие ушли из-за 
резкого понижения в звании. Не-
сколько лет назад было принято 
решение о снижении статуса ин-
женерно-технического состава. 
Ранее эти специалисты стояли на 
офицерских должностях, затем 
были переведены в категорию 
прапорщиков, а затем и вовсе 
сержантов контрактной службы. 

ЦИФРА
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МЕСТ
в детских садах дополнительно 
будет открыто в Костромской 
области в 2015 году

Елена Новоселова

У 
тех, кто хочет усыно-
вить ребенка, есть те-
перь четкая и подроб-
ная инструкция, как 
получить информа-

цию о потенциальных сыне или 
дочке из федерального банка дан-
ных о детях, оставшихся без попе-
чения. Минобрнауки России ут-
вердил так называемый Админи-
стративный регламент по предо-
ставлению такой услуги. Этот до-
кумент сегодня публикует «РГ». 

Регламент — это «полезная 
книжка» для будущих пап и мам. 
Чего только нет в этом много-
страничном документе: начиная 
с указания телефонов для кон-
сультаций, часов приема и адре-
са минобрнауки, максимального 
срока, который придется посто-
ять в очереди на сдачу заявки, и 
заканчивая адресами, куда мож-
но подать жалобу на проволочку. 
Регламент учитывает и ситуа-
ции, если кандидаты в родители — 
глухонемые или слепые гражда-
не. Чтобы информация о детях 
была справедливо доступна 
всем, рядом с помещениями, где 
оформляется заявка, должна 
быть бесплатная парковка для 
инвалидов.  

Почему потребовалась такая 
детализация всех справок и пере-
числение всех шагов? По мнению 
Уполномоченного при президен-
те России по правам ребенка 
Павла Астахова, это связано с 
многочисленными жалобами 

граждан на то, что те, от кого это 
зависит, препятствуют усынов-
лению, тянут время, не информи-
руют желающих стать родителя-
ми о возможных административ-
ных сложностях. Не дают  уви-
деть ребенка и, если все сро-
слось, сердце екнуло и сказало: 
«Мой сын», быстро забрать его в 
семью. 

— Быстро — это не значит: пон-
равился — бери! Во всем должна 
быть разумность и законность, — 
прокомментировал «РГ» новый 
документ детский омбудсмен. — 
Мы уже упростили процедуру 
усыновления. Отменили справку 
о жилье, продлили срок действия 
справки о здоровье. Но все проце-
дуры должны быть четко пропи-
саны и понятны людям. Поэтому 
и появился в минобрнауке регла-
мент,  с которым каждый может 
ознакомиться на информацион-
ных стендах министерства, на его 
официальном сайте, на сайте  
Usynovite.ru, на едином портале 
государственных и муниципаль-
ных услуг… 

Против кого же направлена та-
кая скрупулезность? Павел Аста-
хов считает, что, в частности, про-
тив некоторых руководителей 
детских домов, которые неохотно 
расстаются с детьми из-за под-
ушевого финансирования: чем 
больше детей, тем больше денег 
поступает в детский дом из бюд-
жета.

— Чтобы с этим бороться, нуж-
но четко идти по процедуре регла-
мента. Никаких искусственных 
препятствий для усыновления 
быть не должно, — объясняет 
уполномоченный. — С одной сто-
роны, создана двухуровневая си-
стема обучения и отбора кандида-
тов в приемные родители, а с дру-
гой — служба сопровождения при-

емных семей. И бюрократизма 
здесь быть не должно. 

А бюрократические мелочи, 
наподобие 15-минутного макси-
мального срока, который канди-
дат в родители может ждать в оче-
реди, чтобы подать заявку? По 
мнению Астахова, это страховка 
от волокиты:

— Я за то, чтобы прописать все 
возможные в этой ситуации сроки. 
И сроки сбора документов, и мак-
симальные сроки ожидания. Это 
если все будет зафиксировано, 
приемные родители точно выигра-
ют. Ребенок должен жить в семье. 

Документ читайте на с. 12—13

Акцент

 Регламент учитывает 
ситуации, если кандидаты 
в родители — глухонемые 
или слепые граждане

Первый двухэтажный дневной поезд с сидячими вагонами запустили в России. Пока такие составы будут ходить из Москвы в Воронеж. 
Двухэтажные поезда со спальными вагонами уже отправляются из Москвы в Адлер, Казань и Санкт-Петербург. Следующий спальный состав 
в два этажа запустят в Самару, пообещал глава РЖД Владимир Якунин.  

Дети Желающие взять ребенка из детдома получили 
пошаговую инструкцию

Услуга «Усынови!»

Сибутрамин 
не просто угнетает 
чувство голода, 
но и воздействует 
на мозг как сильно-
действующий 
наркотик

В этом году 
Костромская 
область вошла 
в шестерку лучших 
регионов России 
по инвестиционной 
привлекательности 

ПРОЦЕСС  «Портфолио»
кинорежиссера приросло
уголовными делами?

Герой 
«проеденных» 
кредитов

Андрей Ким

ГЛАВНОЕ следственное управление ГУ МВД России по 
Москве возбудило сразу два уголовных дела по фактам 
мошенничества в особо крупном размере при получении 
банковских кредитов неустановленными лицами, дейст-
вующими от имени режиссера Ивана Соловова. В насто-
ящее время он отбывает наказание за хищение более 86 
миллионов рублей у кинокомпании «Ментор Синема». 
Всего же долги Соловова, по сведениям из банка данных 
исполнительных производств Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП), составляют около 167 мил-
лионов рублей.

Заявителями по уголовным делам выступили банки 
МДМ и Транскапитал. Еще в 2007 году Иван Соловов взял 
у них крупные кредиты на личные нужды и до сих пор не 
вернул. Представители банков от комментариев отказа-
лись, но информация 
из открытых источ-
ников дает представ-
ление о ситуации. 

Так, в МДМ-банке 
кинорежиссер полу-
чил 341 111 евро на 
постройку и прио-
бретение 13-метро-
вой моторной яхты. 
Несколько лет  Соло-
вов погашал кредит. 
Однако летом 2010 
года платежи пре-
кратились, а позже 
выяснилось, что яхта, так и не переданная в залог банку, 
исчезла бесследно. В 2011 году МДМ обратился в суд, ко-
торый постановил взыскать с Соловова 226 141 евро.

Транскапиталбанк выдал кинодеятелю два кредита на 
сумму более 25 млн рублей под залог кинооборудования 
и недвижимости. Соловов сначала отдавал долг, но потом 
прекратил выплаты. Затем выяснилось, что заложенное 
режиссером кинооборудование продать невозможно. 
В 2009 году по искам Транскапитала суд решил взыскать 
с Соловова более 22 млн рублей.

В декабре 2011 года СМИ писали, что режиссер был 
условно осужден за мошенничество в особо крупном 
размере, а в 2012 году кинодеятель получил реальный 
срок. Суд установил, что Иван Соловов через фирмы-од-
нодневки деньги кинокомпании, которой руководил, пе-
реводил на личный банковский счет. При этом режиссер 
для перелетов нанимал самолеты бизнесавиации (от 20 
до 35 тысяч евро за рейс), покупал яхты, недвижимость в 
России и за рубежом, племенных лошадей, завел автомо-
биль Бентли-Континенталь…и продолжал занимать 
деньги. Позже выяснилось, что активы Соловова оказа-
лись переоформлены на других людей. Кроме МДМ и 
Транскапитала, как писали СМИ, кредиторами режиссе-
ра остаются банки Сбербанк, ВТБ-24, Траст, Русский 
Стандарт, а также другие юридические лица и частные 
инвесторы, пока не обратившиеся к правоохранителям.

— Один из основных вопросов во взаимоотношениях 
кредитора и должника — черта, за которой заканчивают-
ся гражданско-правовые отношения и начинается «уго-
ловщина». Определяющий критерий — прямой умысел на 
завладение денежными средствами кредитора без воз-
врата займа, — говорит руководитель Центра экспертно-
аналитических исследований «Лаборатория Богатико-
ва» Сергей Мазов. — Есть признаки — предоставление за-
емщиком недостоверной информации кредитору, невы-
полнение обязательств по передаче своего имущества в 
залог, перевод должником прав на активы на родствен-
ников, сокрытие информации о непогашенном долге при 
получении новых заемных средств.

При этом, отмечает эксперт, привлечь кредитных мо-
шенников к уголовной ответственности очень сложно. 

— А если мошенник и получает срок, похищенные день-
ги могут им использоваться для улучшения условий содер-
жания в местах лишения свободы и даже для попытки по-
влиять на условно-досрочное освобождение. Это создает 
ощущение безнаказанности, — делает вывод Сергей Мазов. 

Иван Соловов через 
фирмы-однодневки 
деньги кинокомпа-
нии, которой руко-
водил, переводил 
на личный счет
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КОМПЕТЕНТНО
Как сообщил «РГ» руководитель Центра развития социальных проек-
тов и создатель портала Usynovite.ru Армен Попов, за 10 лет существо-
вания федерального банка данных детей, оставшихся без попечения ро-
дителей, база портала обеднела с 180 до 80 тысяч ребят.

Акцент

 По словам руководства МО, 
сейчас самолетов у нас 
 больше, чем людей, 
которые могут на них летать 
и их обслуживать

ЦИФРА 
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СЕМЬИ
стояли в очереди на усыновление 
в начале 2015 года
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ФИНАНСЫ ЦБ будет утверждать 
руководителей банков

Нажми на паузу

ЖКХ Управдомы больше 
не смогут выставлять жильцам 
двойные платежи

Сдать протоколы!

КОНКУРС Офшорным компаниям 
закроют путь к госзакупкам

Пора возвращаться

КОШЕЛЕК С 1 августа пересчитают 
пенсии работающим 
пенсионерам

Добавят по годам

Тарас Фомченков

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ банк будет ут-
верждать кандидатуры специа-
листов, которые претендуют на 
занятие руководящих должно-
стей в банковской и финансовой 
сфере.

При этом в течение двух лет 
после увольнения из Банка Рос-
сии целому ряду сотрудников, за-
нимавших определенные должно-
сти, будет запрещено становить-
ся во главе банков, некредитных 
финансовых организаций, а так-
же организаций, осуществляю-
щих деятельность в сфере финан-
совых рынков. Список должно-
стей приводится в указании Цен-
трального банка, которое вступит 
в силу с 17 августа 2015 года. 

В списке 82 должности со-
трудников центрального аппа-
рата регулятора и 25 должностей 
в территориальных учреждени-
ях Банка России. 

К ним, например, относятся 
директоры и их заместители в 
департаментах Центробанка РФ, 
начальники управлений и их 
замы, а также управляющие от-
делением главного управления 
Центрального банка и их заме-
стители. 

При этом указание не приме-
няется к лицам, занимавшим 
должности из числа указанных в 
перечне, которые в течение 2 лет 
со дня увольнения из ЦБ РФ вы-
полняли полномочия членов со-
вета директоров.

Срок в два года выбран впол-
не достаточный, считает прези-
дент Ассоциации региональных 
банков России Анатолий Акса-
ков. «Время сегодня вполне ди-
намичное, и в течение двух лет 
после увольнения уже вряд ли 
можно в полную силу и на поль-
зу новому месту работу исполь-
зовать ту конфиденциальную 
информацию, которая была до-
ступна на прежнем месте рабо-
ты, — рассказал он корреспон-
денту «Российской газеты». — 
Да и личные взаимоотношения 
за двухлетний период могут се-
рьезно измениться — просто так 
уже к бывшим коллегам не по-
дойдешь», — считает эксперт. 

Что касается согласования 
кандидатур, то Анатолий Акса-
ков напомнил: раньше согласо-
вания кандидату на должности в 
принципе не требовалось. 

«Хотя, безусловно, 
если человек уходил с до-
статочно высокой пози-
ции в Центральном банке, 
то определенные перего-
воры с ним могли бы ве-
стись. Поэтому новое ука-
зание формализует проце-
дуру, и я считаю, что это 
действительно необходи-
мый документ, который 
поможет избежать 
многих проблем», — 
резюмировал пре-
зидент Ассоциа-
ции региональ-
ных банков. 

Елена Домчева

ДВОЙНЫЕ платежки и борьба 
за власть в многоквартирных до-
мах уходят в прошлое. Свести к 
минимуму «военные» действия 
между управдомами помогут но-
вые правила проведения общих 
собраний жильцов, которые 
вступают в силу в августе. 

По новому закону представи-
тели управляющих компаний, 
товариществ собственников жи-
лья или жилищно-строительного 
кооператива должны предостав-
лять в местное отделение Госжи-
линспекции копии решений и 
протоколы каждого собрания с 
жильцами. Причем, сделать они 
это должны быстро — в течение 
пяти дней. За такой короткий 
срок нечистые на руку управдо-
мы просто не успеют подтасо-
вать факты, говорят эксперты. 

«Война собраний — одна из ос-
новных проблем в многоквар-
тирных домах. Особенно там, где 
есть ТСЖ, — подтвердила в бесе-
де с «РГ» исполнительный дирек-
тор НП «ЖКХ-Контроль» Свет-
лана Разворотнева. — Часть дома 
на собрании выбирает одного 
председателя, вторая часть дома 
— другого, причем на следующий 
день. Дом лихорадит, приходят 
двойные платежки». Начинается 
агрессивная агитация жильцов, 
в почтовые ящики опускают 
письма с угрозами и так далее. 

Теперь процесс проведения со-
браний станет публичным, а 
контролировать исполнение ре-
шений будут жилинспекторы. 
Кстати, в инспекции протоколы 
будут храниться три года. Это 
значит, что в случае судебных 
исков установить, на чьей сторо-
не правда, не составит труда. 

Новые правила также дают 
право сотрудникам Госжилин-
спекции устраивать внеплано-
вую проверку тех, кто занимает-
ся управлением дома. А сигна-
лом для такой инспекции станут 
слишком частые собрания — 2 и 
более в течение трех месяцев.  

По словам Разворотневой, 
главное сейчас установить, как 
именно будут наказывать тех 
управдомов, кто не предоставил 
протокол вовремя.

Между тем она уверена, что в 
будущем на членов ТСЖ не сто-
ит возлагать новые обязанности, 
так как это может отпугнуть ак-
тивистов от участия в жизни 
дома. «Сейчас эксперты обсу-
ждают вариант ограничения де-
ятельности товариществ, пред-
лагая оставить им функции за-
казчиков, — сказала Светлана 
Разворотнева. — А выполнение 
работ по дому в этом случае 
можно передать профессиональ-
ным управдомам».

Ярослав Николаев

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ деофшори-
зация официально добралась до 
контрактной системы закупок. 
Компании из низконалоговых 
гаваней, входящих в «черный 
список» минфина, не смогут 
участвовать в госзакупках.

13 августа заработают по-
правки в Федеральный закон 
«О контрактной системе в сфере 
закупок товаров, работ, услуг 
для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд». 
Они  вводят запрет на осущест-
вление закупок у поставщиков, 
являющихся офшорными компа-
ниями с точки зрения минфина.

В новом законе четко опреде-
лено, что местом регистрации 
участника закупки не должна яв-
ляться офшорная зона. В связи с 
этим устанавливается обязан-
ность комиссии по осуществле-
нию закупок, а также заказчиков 
и операторов электронной пло-
щадки проверять соответствие 
участника закупки таким требо-
ваниям. Подобный запрет бан-
кам и госкомпаниям при госза-
купках сотрудничать с офшор-
ными фирмами существует уже 
давно, рассказал «Российской 
газете» эксперт в сфере тран-
сграничного налогообложения 
Сергей Назаркин. В частности, 
на этот счет существовало не-

сколько писем Центробанка. 
«Теперь же это зафиксировано 
на уровне федерального закона и 
имеет большую юридическую 
силу», — говорит эксперт.

А по словам специалиста в об-
ласти офшорного структуриро-
вания бизнеса Сергея Калинина, 
многие предприниматели еще до 
объявления курса на деофшори-
зацию стали ликвидировать оф-
шорную составляющую своих 
холдинговых корпоративных 
структур с тем, чтобы без про-
блем участвовать в госзакупках.

Между прочим, в список мин-
фина включены самые «отъяв-
ленные» юрисдикции, но 
не включены квазиофшоры, 
формально в этот перечень ве-
домства Антона Силуанова не 
входящие. Поэтому некоторые 
лазейки для недобросовестных 
участников госзакупок сегодня 
все же существуют, продолжает 
Сергей Назаркин. 

«Чтобы ограничить такие 
злоупотребления, нужно прове-
рять добросовестность ино-
странных юрлиц, кто является 
конечным собственником, 
и не зарегистрирован ли он 
в стране, которая входит в спи-
сок минфина», — предлагает он.

Ирина Невинная

ПЕРЕСЧЕТ пенсий работаю-
щим пенсионерам делается каж-
дый год. Ведь за тех, кто продол-
жает работать, их предприятия 
по-прежнему перечисляют стра-
ховые пенсионные взносы.

От их суммы, поступившей 
в Пенсионный фонд в предыду-
щем году, и зависит размер при-
бавки.  

Правда, нынешний год — пере-
ходный (теперь пенсии рассчи-
тывают и назначают по новой 
формуле). Поэтому расчет будет 
немного отличаться от того, что 
было раньше. 

«В августе 2015 года пенсио-
неры начнут получать страхо-
вую пенсию в повышенном раз-
мере исходя из суммы взносов, 
перечисленных со второго по 
четвертый кварталы 2014 года. 
А первый квартал 2015 пойдет в 
«зачет» уже в следующем, 2016 
году», — пояснили «Российской 
газете» в Пенсионном фонде. 

Для того чтобы узнать размер 
прибавки, нужно сумму взносов 
поделить на определенное коли-
чество месяцев. Чем старше пен-
сионер, тем их меньше, но по зако-
ну этот показатель не может опу-
ститься ниже 156. Например, для 
работающего пенсионера 78 лет, 
который получает зарплату 16 ты-
сяч рублей в месяц, итоговая при-
бавка составит около 100 рублей. 

То есть в отличие от традици-
онной индексации страховых 
пенсий, когда их размеры увели-
чиваются на определенный про-
цент (он зависит от инфляции и 
роста средней зарплаты по стра-

не), августовская прибавка ин-
дивидуальна. 

«Ее размер зависит не только 
от уровня зарплаты, но и от воз-
раста», — пояснили в Пенсион-
ном фонде. И напомнили, что все 
перерасчеты делаются в беззая-
вительном порядке. На перерас-
чет имеют право получатели 
страховых пенсий по старости 
и по инвалидности.

Что касается будущего года, 
пока правило ежегодного пере-
расчета для работающих пенсио-
неров в законодательстве сохра-
нено. Но считать будут уже по-
другому, в соответствии с фор-
мулой: в зависимости от зарпла-
ты (с января по декабрь преды-
дущего года) пенсионеру начи-
слят определенное количество 
баллов, а потом умножат на 
«стоимость» одного балла. 

Максимально можно будет за-
работать 3 балла. В этом году сто-
имость балла утверждена в раз-
мере 71 руб. 41 коп. Но по закону 
эту величину правительство бу-
дет ежегодно пересматривать.

Есть и управленцы: ди-
ректор по экономике, 
главный металлург, 

проектный инженер. В список 
вошла и одна научная профессия 
— математик. Индустриальных 
профессий — большинство.

Член экспертного совета по 
развитию конкуренции при пра-
вительстве Вадим Новиков, про-
анализировав перечень, делает 
вывод, что у правительства сей-
час приоритет развивать тяже-
лую и среднюю промыш-
ленность, оборонно-
промышленный 
комплекс. 

Эксперт в сфере 
демографии и ма-
кросоциологической 
динамики Андрей Коро-
таев делает вывод, что при-
каз опирался на данные бюро 
занятости. «Именно на эти про-
фессии сейчас много вакансий. У 
нас примерно 83 процентов вы-
пускников средних школ в возра-

сте от 17 до 22 лет идут получать 
высшее образование. Не хватает 
техперсонала, рабочих специ-
альностей и выпускников со 
средним техническим образо-
ванием», — комментирует эк-
сперт.

«Большинство профессий в пе-
речне не являются особенно ред-
кими и «особо инновационными» 
в России», — заметил профессор 
кафедры труда и соцполитики Ин-
ститута госслужбы и управления 
РАНХиГС при Президенте РФ 
Александр Щербаков. И большин-
ство экспертов соглашается, что 
приказ косвенно связан и с Украи-
ной. «Демографическая ситуация 

у нас тяжелая. И трудовой потен-
циал Украины для России наи-

более интересен. Люди асси-
милируются тут хорошо и 

культурно близ-
ки», — резюми-

рует Андрей Ко-
ротаев.
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Контроль С 6 августа на границе начнут изымать 
и уничтожать товары, запрещенные для импорта в Россию

Погорят на ввозе
Василий Миронов

З
апрещенные продукты 
из стран, которые ввели 
санкции против России, 
с 6 августа будут подле-
жать конфискации и 

уничтожаться.
Указ об этом на прошлой не-

деле подписал президент Влади-
мир Путин. Такая мера должна 
отбить у импортеров охоту пы-
таться обойти продэмбарго, под 
которое попали все продовольст-
венные товары. Но продуктов, 
привозимых в багаже или на лич-
ном транспорте для собственно-
го потребления, это не касается.

Правительство уже утвердило 
правила, по которым будут ути-
лизироваться запрещенные това-
ры. Например, уничтожать запре-
щенную к ввозу продукцию будут 
в присутствии не менее двух неза-
интересованных человек. И обя-
зательно весь процесс зафикси-
руют «при помощи видеозаписи, 
фото- и киносъемки с указанием 
даты и времени». А сам способ 
утилизации может быть выбран 
любой, главное, соблюсти требо-
вания, предусмотренные «зако-
нодательством в области охраны 
окружающей среды». Решение 
смогут принимать представители 
Федеральной таможенной служ-
бы, Россельхознадзора и Роспо-
требнадзора.

В российском законодатель-
стве есть правила, которые 
определяют, как должны 
утилизироваться пищевые 
отходы. Есть специаль-

ные организации, которые зани-
маются утилизацией пищевых 
отходов. «Мясо или рыба унич-
тожаются только термическим 
методом. Есть компании, владе-
ющие специальными печами. 
Чтобы этим заниматься, нужно 
иметь лицензию. Таких печей 
очень мало. Например, на весь 
московский регион есть одна 

большая печь. В Тульской обла-
сти есть Киреевский ветеринар-
но-санитарный завод, есть завод 
в Ярославле. Растительная про-
дукция может быть захоронена 
на полигоне. Кондитерские изде-
лия и бакалея чаще всего просто 
прессуются», — рассказывает 
представитель одной из компа-
ний, занимающихся утилиза-

цией пищевых отхо-
дов. Существенная 
часть пищевых отхо-
дов перерабатывает-
ся. Из продукции ра-
стительного проис-
хо ж д е н и я  д ел а ют 
компост, из твердых 
отходов делают до-
бавки для производ-
ства цемента. Есть 
возможность про-
изводить биогаз. 

Как уже писала 
«РГ», ставится за-
дача не уничто-

жить как мож-
н о  б о л ь ш е 

продуктов, а 

остановить их ввоз, сходятся во 
мнении представители россий-
ской пищевой индустрии. «Унич-
тожение санкционных товаров — 
жесткая мера, пока у нас нет 
иных эффективных инструмен-
тов, гарантирующих выполне-
ние продэмбарго. Сделать воз-
можность нарушения запрета 
финансово невыгодной — дейст-
венная мера. Это поддержит рос-
сийских производителей», — го-
ворит зампред правления Ас-
социации производителей 
и поставщиков продо-
вольственных товаров 
«Руспродсоюз» Дмитрий Ле-
онов.

Но все это не имеет отноше-
ния к россиянам, возвращаю-
щимся из-за границы с запасом 
любимых продуктов. Для них 
продолжат действовать прежние 
правила, пояснил «РГ» эксперт в 
сфере международной торговли 
адвокат Владимир Чикин. 

Напоминаем. Если везти в са-
молете больше 50 кг сыра или 
если его стоимость превысит 10 
тысяч евро, придется заплатить 
пошлину со всего, что окажется 
выше пороговых значений — 30 
процентов. При ввозе продуктов 
остальными видами транспорта 
ограничения составят те же 50 кг, 
но стоимость не должна превы-
шать 1,5 тысячи евро. 

Владимир Чикин предупре-
ждает: попытка провоза продук-
тов, если она будет воспринята 
как нелегальная, может закон-
читься обвинением в контрабан-

де. Правда, сыр по закону 
не может яв-
ляться кон-
трабандой. А 

мясо крупно-
го  р о га то го 
скота, домаш-
ней птицы и 
свинина, не-
которые вод-
ные биоре-
с у р с ы  — 

вполне.

Частое проведение собраний 
в жилом доме может стать поводом 
для внеплановой проверки. 

Акцент

 Для личных нужд россияне 
 по-прежнему могут привозить 
из-за границы даже 
санкционные продукты

Акцент

 Еще чуть-чуть — и в России 
тоже будут специалисты экс-
тра-класса, но до этого време-
ни нам еще нужны мигранты

Задача — не в уничтожении 
большого числа продуктов, а в остановке их ввоза.

Документы читайте 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5522
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МИЛЛИОНОВ
Граждан пенсионного возраста 
продолжают работать — это каж-
дый третий пенсионер.

Николай Волгин, 
научный руководитель Московского института 
экономики, политики и права:

— Нельзя сказать, что в России нет врачей, провизо-

ров, токарей, инженеров и еще более 70 видов спе-

циалистов в своей области. Они есть, но качество 

подготовки многих из них оставляет желать лучшего.

Даже у некоторых суперпрофессионалов не хвата-

ет квалификации, необходимой в наши дни. Навер-

стать упущенное как раз и помогут иностранные 

специалисты, которым упрощают получение граж-

данства.

Идея привлекать самые востребованные рабочие 

руки из-за границы не нова, так давно делают в дру-

гих странах. И основанная цель этих мер — не заме-

на своих работников иностранными, как многие 

опасаются, а использование опыта в своих целях. В 

России сегодня довольно качественная подготовка 

специалистов по всем перечисленным професси-

ям, поэтому систему менять кардинально не надо. 

Вузы и колледжи совсем недавно научились под-

страиваться под потребности рынка труда, многие 

из них пошли по примеру других стран и заключили 

прямые контракты с предприятиями — будущими ра-

ботодателями выпускников. Еще чуть-чуть — и в Рос-

сии тоже будут специалисты экстра-класса, но до 

этого времени нам нужны помощники. Мы не толь-

ко сможем перенять их опыт, но и на время переход-

ного периода «залатать» дыры.

На подготовку своих кадров нужно еще как мини-

мум 3—5 лет, ведь выпускникам еще нужно набрать-

ся опыта. Так что это явно временный документ. И 

когда мы решим проблему с этими 74 профессиями, 

возможно, на свет появится еще один приказ минтр-

уда с новым списком специалистов. 

 Но ограничиваться только этими мерами тоже не 

имеет смысла. Еще, как минимум, надо перестать 

«плодить» ненужные специальности. В некоторых 

учебных заведениях все-таки остались перекосы, 

когда дипломы массово получают экономисты, 

юристы и журналисты. Больше 50 процентов вы-

пускников работают сегодня не по специальности. 

Так что можно было бы законодательно обязать 

вузы ориентироваться только на востребованные 

специальности.

Подготовила Елена Домчева

СПРАВКА «РГ»
По упрощенной схеме получения 
гражданства можно не получать 
разрешение на временное прожи-
вание. Кроме того, необходимый 
годовой период проживания до по-
лучения вида на жительство для 
упрощенного варианта отменен.

МНЕНИЕ

Гражданство РФ 
легче будет полу-
чить в том числе 

слесарям, токарям, 
фрезеровщикам 

из-за рубежа.
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Для исключения ухода госденег в офшор власти будут выяснять, 
кто является конечным собственником компании-исполнителя.
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И быстрых разумом рабочих
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Только в «РГ» Министр по делам Северного Кавказа Лев Кузнецов 
о новых продуктах, поддельной минералке и кавказском гостеприимстве

Пошли в горы
Алена Узбекова 

Н
а российских при-
лавках появятся про-
дукты с маркиров-
кой  «Сделано на 
Кавказе», рассказал 

в интервью «Российской газете» 
министр по делам Северного 
Кавказа Лев Кузнецов. 

И предложил свои методы 
борьбы с  «входными билетами» 
в торговые сети и розничной на-
круткой. Так чем порадуют нас 
кавказские аграрии? Продукты, 
говорят, будут экологически чи-
стыми — и это шаг к экспорту, та-
кие товары ценятся за границей.

Аромат Кавказа
Лев Владимирович, всегда счита-
лось, что Кавказ кормит вся Рос-
сия, а теперь всю страну может 
накормить Кавказ?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Северный Кавказ дол-
жен стать одной из территорий, 
обеспечивающих продовольст-
венную безопасность и ключе-
вым участником программы им-
портозамещения в этой сфере. 

Через несколько лет планиру-
ем производить 20 процентов об-
щероссийского объема овощей и 
не менее 15 процентов плодов и 
ягод. Потенциал для этого есть: 
это и природно-климатические 
условия, и трудолюбие людей, 
живущих на Кавказе.

Несмотря на то, что уже сейчас 
на Кавказе производится до 14 
процентов овощей, лично я вижу 
на рынке пока азербайджанские, 
турецкие помидоры. Что мешает 
вашим товарам попасть на при-
лавки?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Причин несколько, но  
и по каждой проблеме есть реше-
ние. 

Первое. На Кавказе остро сто-
ит проблема хранения, перера-
ботки и доставки продукции на 
дальние расстояния. По оценке 
самих сельхозпроизводителей, 
они ежегодно теряют 25 процен-
тов урожая овощей, фруктов и 
ягод, потому что элементарно не 
хватает складов и холодильников.

Но в рамках госпрограммы 
минсельхоза по развитию сель-
ского хозяйства до 2020 года 
предусмотрена господдержка 
кредитования развития и строи-
тельства оптово-распределитель-
ных центров. Заложены немалые 
деньги — 79 миллиардов рублей, и 
часть их пойдет на развитие логи-
стики, то есть хранения и достав-
ки товара из СКФО. 

В регионе сегодня подготовлен 
ряд проектов — участников этой 
программы. Например, больше 
овощей, фруктов и картофеля бу-
дем производить в Дагестане, 
больше плодовых садов уже зало-
жено в Кабардино-Балкарии, Че-
ченской Республике, Ингушетии. 
Недавно я присутствовал на от-
крытии современного овощехра-
нилища в Кабардино–Балкарии, 
которое стало одним из крупней-
ших в стране — с ежегодным объе-
мом в 75 тысяч тонн продукции. 

Ну а чтобы можно было поку-
пать кавказские овощи в Москве и 
регионах, будем создавать круп-
ный оптово-логистический центр, 
который должен стать точкой вхо-
да нашей продукции на рынки 
центрального региона.

Вторая проблема — дефицит 
пашни. Поэтому мы должны ис-
пользовать передовые техноло-
гии, которые позволят получить 
максимальную отдачу вложен-
ных денег. Например, это касает-
ся мелиорации. 

И третий важный момент: на 
Северном Кавказе примерно по-
ловина продукции производится 
в личных подсобных хозяйствах. 
Их важно поддержать, обеспечить 
гарантированный сбыт. Если не 
будет возможности хранить и 
продавать, крестьяне не будут за-
сеивать больше пашни или увели-
чивать поголовье овец или коз.

Есть примеры, когда инвесто-
ры напрямую помогают таким хо-
зяйствам семенами, технология-
ми, ветобслуживанием живот-
ных, а потом принимают продук-
цию по хорошей цене для даль-
нейшей переработки и продажи. 

Причем инвестор работает не 
с одним фермером, а с десятка-
ми, таким образом, обеспечива-
ется кооперация, которая позво-
ляет дальше выстраивать отно-
шения с представителями сете-
вой торговли. Понятно ведь, что 
крупный магазин не будет за-
ключать договор с конкретным 
фермером на продажу его двух 
ящиков лука или 100 килограм-
мов мяса. Будем идти по этому 
пути и дальше.

Не запутаться в сетях
Но где гарантия, что эти меры 
увеличат долю кавказской про-
дукции на полках магазинов. Эк-
сперты отмечают, что регио-
нальным производителям очень 
сложно договариваться с круп-
ными торговым сетями. 
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Мы слышим об этом 
регулярно. Но я не стал бы оцени-
вать все так однозначно — вот, де-
скать, торговые сети нас не пу-
скают. Региональных производи-
телей зачастую нет в крупных 
розничных сетях, потому что их 
продукция неконкурентоспособ-
на ни по объемам, ни по марке-
тинговым идеям, ни по упаковке. 

Для потребителя ведь сейчас 
что важно? Чтобы он, идя в мага-
зин или на рынок, знал, что, 
условно, помидоры там точно бу-
дут. Причем круглый год и по до-
ступным ценам. И если помидо-
ры в декабре может обеспечить 
Турция, а мы, к сожалению, не 
можем, торговые сети будут ра-
ботать с Турцией. 

Поэтому создание при помо-
щи минсельхоза центров хране-
ния и переработки — это первый 
шаг, чтобы круглый год в магази-
нах были кавказские картофель и 
помидоры. Кстати, сейчас созда-
ются комплексы по выращива-
нию овощей в теплицах, которые 
позволят давать урожай круглый 
год.

Говорят, «входные билеты» в 
розницу стоят немалых денег. 
Даже если предприятия деньги 

найдут, это отразится на конеч-
ной цене товара.
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Мой профессиональ-
ный опыт говорит, что должен 
быть инструмент фиксирован-
ной торговой наценки в рознице. 
Это снимет все дискуссии. Если 
выстроить правильную экономи-
ку и деньги в конечном итоге 
оставить не у перекупщиков, а у 
производителя, будет польза для 
всех.

Сейчас над этим вопросом ра-
ботают коллеги и в правительст-
ве, и в Госдуме. Надеюсь, новации 
дадут возможность постепенно 
прийти к оптимальной схеме, ко-
торая бы была справедлива для 
всех участников продовольст-
венного рынка. Согласитесь, это 
не дело, когда отпускная цена тех 
же помидоров у наших сельхоз-
производителей — 40 рублей за 
килограмм, а в рознице их стои-
мость доходит до 200 рублей. 

Наши фермеры часто приводят в 
пример ставки по кредитам в Ев-
ропе. Там можно оформить займ 
под 2 процента годовых, а у нас 
не всегда возьмешь и под 20 про-
центов. 
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Определение про-
центных ставок — вне компетен-
ции нашего министерства. Но мы 
ищем другие пути. Один из них — 
через инвестиции. 

В регионе наиболее активно 
выступают несколько типов ин-
весторов. Частные российские 
инвесторы — это в основном реги-
ональные игроки, институты 
развития. А также иностранные 
инвесторы, их доля пока невели-
ка, но мы работаем с нашими 
партнерами. 

Да, сегодня есть проблемы с 
высокой процентной ставкой, 
изменением курса валют — это 
все влияет на окупаемость про-
ектов. Поэтому Корпорация раз-
вития Северного Кавказа будет 
выступать инвестором в таких 
проектах. 

Если говорить о мелкотовар-
ном производстве наших ферме-
ров, то помимо инвестиционной 
поддержки и кооперации дейст-
вует программа минсельхоза 
«Начинающий фермер». Она с 
2012 уже помогла создать сотни 
крестьянских фермерских хо-
зяйств на Северном Кавказе. 

Кстати, в этом году начинающие 
фермеры СКФО могут рассчиты-
вать на госпомощь в размере око-
ло миллиона рублей каждому. 
Всего же к 2015 году по данной 
программе выделено почти 100 
миллионов рублей из федераль-
ного бюджета и еще около 54 
миллионов из региональных.

Так поедим!
То есть в ближайшее время мы 
сможем увидеть на прилавках 
магазинов новые продукты?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Скажу больше: через 
год-два в магазинах возрастет 
доля продуктов с маркировкой 
«Сделано на Кавказе». 

Сейчас нами прорабатывает-
ся возможность создания такого 
единого бренда. И вы правильно 
заметили, отличительным при-
знаком кавказской продукции 
является ее экологичность. Мы 
должны акцентировать на этом 
внимание потребителей. 

Что еще будет нового? 
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Овощные маринады, 
компоты, повидло, соки, нектары, 
безалкогольные напитки, детское 
питание. 

Мы видим качественные изме-
нения по производству яблок и 
винограда. В СКФО есть крупный 
комбинат по выпуску консерви-
рованной сладкой кукурузы и зе-
леного горошка. Есть проекты по 
производству томатной пасты.

 Кстати, и консервы, и паста, и 
соки, и сыры — это переработка 
сельхозпродукции, которая важ-
на, если хотим быть конкуренто-
способными и уходить от того, 
чтобы зарубежные страны вос-
принимали нас только как постав-
щиков сырья и рынок для сбыта 
товаров, сделанных из наших же 
ресурсов. Классический пример — 
экспорт зерна и импорт макарон-
ных изделий, экспорт минтая и 
импорт крабовых палочек.

В целом, в категорию высоко-
конкурентных товаров попадает 
практически вся продукция агро-
промышленного комплекса 
СКФО, так как она является эко-
логически чистой. 

В этой связи хотелось бы отме-
тить, что принятие в России нац-
стандарта на органическую сель-
хозпродукцию открывает нашей 
продукции в том числе двери и на 
европейские рынки, где подоб-
ный товар пользуется особым 
спросом и стоит значительно до-
роже. Однако в первую очередь 
необходимо решать задачи, свя-
занные с импортозамещением, и 
обеспечить внутренние потреб-
ности. Экспорт — следующий этап.

И лечение, и отдых
Северный Кавказ и регион Кав-
минвод — известный туристский 
кластер. Однако пока многие 
здравницы находятся в запущен-
ном состоянии. Есть план, как 
исправить ситуацию?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Туризм — один из 

драйверов развития Северного 
Кавказа. Это одно из наших глав-
ных направлений работы. Сегод-
ня люди ездят в Карловы Вары, 
Баден-Баден, Израиль оздорав-
ливаться. 

Наши курорты исторически 
обладают уникальным симбио-
зом преимуществ, который даже 
превосходит эти курорты, но мы 
этот потенциал используем не на 
100 процентов. Сейчас активно 
создаем инфраструктуру миро-
вого уровня для любителей гор-
ных лыж в районе Эльбруса, Ар-
хыза и села Ведучи. 

Ведется работа над концеп-
цией создания медицинского кла-
стера в Кавминводах. Это важно 
не только потому, что пребыва-
ние там — хорошая профилактика 
многих заболеваний, но и для ре-
абилитации. 

Вот принято решение о созда-
нии медкластера в Сколково, где 
планируется проводить сложные 
операции. Но хорошая хирургия, 
как говорят врачи, это только 50 
процентов успеха, вторая поло-
вина зависит от реабилитации. 
Уникальные природные условия 
и экология дают Кавминводам их 
главное конкурентное преиму-
щество. 

Одной из основных точек ро-
ста выбран город Кисловодск. По 
данному вопросу есть поручение 
Президента России, согласно ко-
торому большие усилия будут на-
правленны на комплексное раз-
витие этого курортного города. 
Однако мы планируем, что за Ки-
словодском по аналогичной мо-
дели начнут развиваться и другие 
курортные города этого региона. 

Минкультуры подготовило зако-
нопроект, по которому предлага-
ется ввести для туристов налого-
вый вычет на сумму до 50 тысяч 
рублей от стоимости турпутевки 
по России. Как вы относитесь к 
этой инициативе? 
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Этот вопрос действи-
тельно прорабатывается, но до 
принятия финального решения 
есть еще время. 

В целом минкавказ поддержи-
вает налоговые вычеты, это явля-
ется хорошим стимулом для опре-
деленных категорий туристов и, 
вероятно, даст доходы в будущем. 

Но только исключительно 
этой мерой мы не добьемся разви-
тия внутреннего туризма, в том 
числе и на Северном Кавказе. В 
последние годы многие россияне 
немало путешествовали, наши 
люди уже привыкли к определен-
ному уровню сервиса, культуре 
обслуживания, удовлетворению 
культурно-познавательных по-
требностей.

Поэтому, поддерживая льготи-
рование по федеральным нало-
гам, при этом выступаем за введе-
ние инструментов, позволяющих 
получать средства на развитие 
курортных городов, модерниза-
цию их инфраструктуры, что в це-

лом повысит комфорт и качество 
отдыха для самих же туристов. 

Вот почему минкавказ поддер-
жал инициативу по разработке 
механизма «курортного сбора» в 
Кавминводах и Ставропольском 
крае. Деньги будем направлять на 
ремонт и строительство новых 
объектов курортной инфраструк-
туры, благоустройство зон отды-
ха, парков, бульваров.

А что за новый закон вы готови-
те? У здравниц Кавказа будет 
особый статус?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Это проект федераль-
ного закона «Об эколого-курор-
тном регионе «Кавказские Мине-
ральные Воды». Планируем за-
кончить работу к концу года. 

Цель — не подменить, подчер-
кну, и не создать альтернативу 
существующей сегодня системе 
управления между федерацией, 
регионами, субъектами и муни-
ципалитетами, а обеспечить со-
хранение уникальной курортно-
экологической системы. 

Мы стремимся создать право-
вые и регуляторные механизмы, 
которые бы, с одной стороны, да-
вали стимул инвесторам вклады-
вать деньги в модернизацию тех 
же здравниц, о которых вы гово-
рите. С другой стороны, гаранти-
ровали туристам, по сути заказ-
чикам услуг, ожидаемое высокое 
качество, а самим жителям — 

комфортную среду проживания. 
И еще одна важнейшая задача за-
кона — обеспечить эколого-при-
родный баланс, чтобы сохранить 
территорию Кавминвод для бу-
дущих поколений.
Например?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Если мы строим гор-
нолыжный курорт в лесном мас-
сиве — должны заниматься лесо-
восстановлением, если лечим 
людей минеральной водой — за-
ботиться о том, чтобы ее хватило 
не только нам. 

Помните, не так давно были 
скандалы, связанные с незакон-
ным захватом земель, замахну-
лись даже на нашу гордость — 
Кисловодский курортно-лечеб-
ный парк — второй по площади в 
Европе, он закладывался еще в 
XIX веке. Так вот задача закона — 
обеспечить межтерриториаль-
ное и межведомственное регу-
лирование, которое позволит 
сохранить красоту для потом-
ков.

Ну и думаю, новый закон дол-
жен стать одним из инструмен-
тов по созданию не кавказского и 
даже не российского курорта, а 
турцентра мирового уровня. И 
самое главное — сделать его до-
ступным по цене для большинст-
ва граждан.

Лыжи у печки стоят
 Опытные горнолыжники очень 
любят Домбай. Но лучше, гово-
рят, поедем кататься в Австрию. 
Потому что за меньшие деньги 
можно получить более высокий 
уровень сервиса.
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Это очень правиль-
ное замечание. Уровень сервиса 
действительно для большинства 
отдыхающих является определя-
ющим фактором. 

В прошлом году на Архызе, а 
он действительно стал отвечать 
всем современным стандартам, 
было вдвое больше туристов, чем 
в предыдущий сезон. И как пока-
зали соцопросы, вернуться на 
Архыз в новом году планируют 
более 90 процентов побывавших 
там туристов.

А на Домбае сегодня анархия. 
Там множество разных собствен-
ников, которые не могут догово-
риться даже об уборке мусора. У 
семи нянек дитя без глазу. 

Но важно, что часть из них 
уже начали задумываться о ре-
гламентировании и систематиза-
ции работы. Некоторое время на-

зад несколько собственников 
обратились к нам с просьбой о 
помощи. Говорят, помогите, во-
круг появляются другие курор-
ты, а наш уникальный Домбай 
сдает позиции. К сожалению, 
пока не можем изложить четкую 
концепцию развития Домбая, но 
над этим работаем.

На какие курорты Северного 
Кавказа вы можете пригласить 
россиян на зиму, новогодние ка-
никулы? Куда можно поехать, 
будучи уверенным, что все будет 
хорошо по качеству и цене?
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Я приглашаю приез-
жать не только зимой, но кру-
глый год в Кавминводы, несмо-
тря на то, что еще предстоит мно-
гое сделать. Архыз — молодой ку-
рорт. Эльбрус сегодня пережива-
ет второе рождение. Туда можно 
ехать смело. Сейчас минкульту-
ры организует очень хороший 
маршрут «Чайный экспресс». 
Турпоезд останавливается во 
всех регионах, и в каждом своя 
культурная программа. 

Постепенно, надеюсь, одним 
из культовых мест станет Дер-
бент — город с большой историей. 
Люди с разной религией, культу-
рой тысячелетиями проживали 
здесь совместно. Есть даже ме-
ста, где вместе молились христи-
ане и мусульмане, сунниты и ши-
иты. Там есть уникальная кре-
пость Нарын-кала, объект миро-
вого наследия ЮНЕСКО, обяза-
тельно стоит посмотреть. В Че-
ченской Республике будет разви-
ваться курорт «Ведучи», есть ка-
чественный и интересный про-
ект «Армхи» в Ингушетии. Но 
пока ресурсы ограничены, а ку-
рорт — это все-таки дорогое удо-
вольствие. И мы не можем распы-
лить деньги, забив везде сваи. 
Важна целостность. 

При этом надо понимать, что 
курорты, которые смогут конку-
рировать с австрийскими, швей-
царскими или французскими 
площадками, развиваются деся-
тилетиями. Но уже сегодня нами 
сформировано четкое видение и 
приняты долгосрочные програм-
мы развития, которые позволят 
нам добиться этой цели.

Бытует мнение, что менталитет 
людей, живущих на Северном 
Кавказе, не позволяет в полной 
мере развивать индустрию го-
степриимства. Народ там гор-
дый, независимый. 
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Это ложные стерео-
типы, которые надо менять. Я 
вам скажу, гость на Кавказе — это 
самый уважаемый человек, кото-
рому отдают лучшее.

 При этом я не исключаю, что 
вопросы есть. Но их решение за-
висит от благоприятных условий 
жизни для местного населения. 
Именно в создании реальной эко-
номики, в том числе через разви-
тие туризма, сельского хозяйства 
и промышленности, через расши-
рение прослойки населения, фор-
мирующей средней класс  — залог 
спокойствия и стабильности.

Какие у вас любимые места от-
дыха на Кавказе? 
ЛЕВ КУЗНЕЦОВ: Кавказ — уникальная 
часть России, где сходятся вместе 
богатая культура, многовековая 
история и традиции гостеприим-
ства.  Я работаю только год и, к 
сожалению, бывал еще не везде, 
но точно могу сказать, что каж-
дый уголок Кавказа — по-своему 
прекрасен. Энергетика этих мест 
дает мощный эмоциональный и 
физический заряд, экология ста-
новится в прямом смысле зало-
гом долголетия и здоровья. 

СПРАВКА «РГ»
Сегодня на Кавказе производится примерно десятая часть общероссий-
ского объема зерна.
10 процентов плодов и ягод, примерно 14 процентов всех овощей. При 
этом в регионе живет около 6,5 процента населения России.

Акцент

 Минкавказ поддерживает 
«отпускные» налоговые выче-
ты. Вместе с тем нужны 
и меры по увеличению 
доходов курортов, например 
курортный сбор

Акцент

  Должен быть инструмент 
фиксированной торговой 
наценки в рознице. Это сдер-
жит подорожание продуктов
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Лев Кузнецов: Хорошо отдыхать 
в Кавминводах, можно смело ехать 
в Архыз и к Эльбрусу.

Важный бренд Кавказа — минеральная вода «На-

рзан», «Архыз», «Ессентуки». Сейчас регион прово-

дит кампанию, с одной стороны, по увеличению 

объемов производства, с другой стороны, вместе с 

минпромторгом, минздравом и минприроды гото-

вит проект по защите рынка от контрафакта.  Из-

вестно, например, что появляются подделки «На-

рзана».

Минприроды выступило с идеей трехлетнего мо-
ратория на добычу минеральной воды на Север-
ном Кавказе. Это не приведет к дефициту и росту 
цен? 
Лев Кузнецов | Пока мораторий не введен, вопрос 

прорабатывается. Но минкавказ поддерживает эту 

инициативу. Мораторий нужен для наведения по-

рядка в добыче минеральных вод. Не все действую-

щие лицензиаты соблюдают требования. Кроме 

того, на ряде скважин ведется незаконная добыча, 

очень много бесхозных скважин.

Сейчас минкавказ совместно с минприроды гото-

вит план мероприятий по сохранению и рациональ-

ному использованию этого ресурса на территории 

Кавминвод. 

Разрабатываются меры по выявлению контрафак-

тной продукции и устранению ее с рынка. Планиру-

ем ввести и специальную маркировку, которая бу-

дет подтверждать подлинность нашей минеральной 

воды.

Также совместно с минприроды, с представителями 

научного сообщества мы ищем рациональное ре-

шение по сохранению уровня минерализации в озе-

ре Тамбукан. Экспертные оценки по данному вопро-

су разнятся, но важно понимать, что это единствен-

ный источник лечебной грязи, обеспечивающий ку-

рорты Кавминвод.

Что касается стоимости минеральной воды, то воз-

можный мораторий никак на ней не отразится. Ли-

цензии недропользователям на определенный срок 

уже выданы, и официальные поставщики добычу ве-

дут. Мы говорим о наведении порядка, чтобы сохра-

нить этот ресурс для будущих поколений и как раз 

избежать дефицита нашей минеральной воды на 

полках магазинов и роста цен.

ВРЕМЯ ПИТЬ НАРЗАН

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ
туристов, побывавших на Архызе, 
мечтают туда вернуться, показали 
соцопросы
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Адвокаты Евгении Васильевой передумали оспаривать приговор

Будет сидеть
Иван Петров

Э
кс-руководитель департа-
мента имущественных от-
ношений Минобороны Рос-

сии Евгения Васильева, получив-
шая 5 лет лишения свободы за 
аферы с армейским имуществом, 
не будет обжаловать назначенное 
наказание. Об этом «РГ» сообщи-
ли в пятницу в пресс-службе Мос-
горсуда. «Адвокаты осужденной 
отозвали ранее поданную жалобу 
на приговор, поэтому 12 августа 
суд будет рассматривать только 
апелляции четверых других фи-
гурантов дела «Оборонсервиса», 
— рассказали в суде.

Вместе с тем в конце прошлой 
недели вокруг имени уже подза-

бытой экс-чиновницы разверну-
лась целая детективная история. 
Некоторые очевидцы увидели 
женщину, похожую на Евгению 
Васильеву, выходящую из отде-
ления банка в районе Патриар-
ших прудов. Свое возмущение 
они выместили в соцсетях. 

ФСИН даже пришлось оправ-

дываться. Пресс-служба тюрем-
ного ведомства сообщила, что 
экс-чиновница минобороны по-
прежнему находится в заключе-
нии. «Васильева находится в од-
ном из наших учреждений», — за-
верили в службе, при этом не 
уточнив, в каком именно. 

Из-за этого даже пошли раз-

ночтения. Источник ТАСС в уго-
ловно-исполнительной системе 
сообщил, что Евгения Васильева 
до сих пор находится в следствен-
ном изоляторе и будет этапирова-
на в колонию лишь после того, как 
суд рассмотрит жалобы других 
фигурантов дела «Оборонсерви-
са». То есть после 12 августа. 

«В связи с тем, что приговор в 
отношении Васильевой и четы-
рех других фигурантов не всту-
пил в законную силу, никто из 
осужденных не может быть эта-
пирован», — сказал собеседник 
агентству. 

Известно, что ранее Василье-
ва находилась в СИЗО-6 в Печат-
никах. 

Параллельно свой коммента-
рий по поводу местонахождения 
Васильевой дал глава Общест-
венной наблюдательной комис-
сии (инспектирует места заклю-
чения) Антон Цветков. 

«Мы получили информацию о 
том, что 21 июля приговор всту-
пил в законную силу, а 23-го Ва-
сильева была направлена во Вла-
димирскую область для отбыва-
ния наказания. Мы даже специ-
ально звонили и уточняли, ниче-
го ли не было изменено. И нам 
подтвердили, что нет», — расска-
зал правозащитник.

Он также прокомментировал 
скандал с якобы появлением экс-
чиновницы в самом центре Мо-
сквы.  

«Мы все прекрасно понима-
ем, что ситуация с делом, в кото-
ром была замешана Васильева, с 
ее поведением, когда она находи-

лась у себя дома, с ее арестом вы-
зывает огромное возмущение у 
большого количества населения. 
И поэтому, конечно, если кто-то, 
похожий на Васильеву, где-то по-
является, они сразу бьют трево-
гу», — отметил Цветков. 

Отметим, что во Владимир-
ской области — в поселке Голови-
но Судогодского района — разме-
щена колония для впервые осу-
жденных женщин. «РГ» не уда-
лось дозвониться до колонии, 
чтобы уточнить, у них ли извест-
ная арестантка. Трубку по теле-
фону колонии, указанному на 
сайте УФСИН по Владимирской 
области, никто не взял.

Зато «РГ» удалось выяснить, 
что в этой колонии налажено 
крупное швейное производство. 
Более 700 заключенных шьют 
различную одежду. Основная 
продукция — новая форма для со-
трудников ФСИН. 

Правда, не исключено, что 
шить кителя, мундиры и шинели 
Васильевой осталось недолго. 
Уже через полгода она может 
рассчитывать на условно-до-
срочное освобождение. В соот-
ветствии со статьей 79 УК РФ 
для подачи ходатайства на УДО 
осужденный должен на момент 
заявления отбыть фактически 
шесть месяцев в исправитель-
ном учреждении. 

Это необходимо для того, что-
бы суд, рассматривая ходатайст-
во, учел, раскаялся ли заявитель, 
исправился, не нарушал ли рас-
порядок и дисциплину. 

Напомним, Пресненский суд 
Москвы 8 мая приговорил клю-
чевую фигурантку дела о корруп-
ции в Минобороны России  Васи-
льеву к пяти годам реального за-
ключения. После чего в зале суда 
она была взята под стражу. 

Суд также обязал ее выпла-
тить 77 миллионов рублей по 
искам потерпевших от афер с ар-
мейской недвижимостью орга-
низаций.Уже через полгода Евгения Васильева может рассчитывать на УДО.

Акцент

 В колонии налажено крупное швейное 
производство. Более 700 заключенных шьют 
новую форму для сотрудников ФСИН

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

ИТОГИ, 
КОТОРЫЕ  НЕ  ПОДВОДЯТ
НУ, что вам сказать, дорогие читатели «Российской газе-
ты»? Колумнисты, как ни парадоксально, тоже люди.  И, 
значит, нам тоже хочется в отпуск. И желание мы свое ис-
полняем. И потому эта колонка — последняя в уходящем 
сезоне. Встретимся, даст бог, в сентябре.

Понятное дело, я хотел подвести итоги, понимая пре-
красно: если ты не подводишь итоги — итоги подводят 
тебя. Думал я, думал и пошел в театр.

Театр имени  Моссовета. «Римская комедия (Дион)». 
Пьеса Леонида Зорина. Постановка Павла Хомского.

В этой премьере для меня  обозначались главные ито-
ги. И не то, чтобы даже театрального сезона, а как-то 
шире, как-то жизненней. 

Итоги, как известно, бывают положительные и отрица-
тельные. Коллеги мои — журналисты да публицисты — лю-
бят все больше про отрицательное, оно как-то ярче полу-

чается. А я — посколь-
ку не люблю ходить в 
ногу — люблю про по-
ложительное.

И вот оно.
«Римская коме-

дия» — это качест-
венный спектакль. В 
нем все на самом вы-
соком уровне: пьеса, 
игра актеров (при-

чем всех),  постановка, декорации (художник Борис 
Бланк)…И это для меня первый и очень важный итог: 
искусство должно быть качественным, профессиональ-
ным, если угодно. В последнее время мы как-то полюби-
ли все больше на иное акценты делать: свежее — не све-
жее, актуальное — не актуальное и прочее. Все это важно? 
Важно. Но сначала — профессионализм.

Теперь внимание! Этот спектакль восьмидесятидевя-
тилетний режиссер Хомский поставил к девяностолетию 
драматурга Зорина. Скажите честно, дорогой читатель, 
усмехнулись чуть иронично?

И вот вам тогда второй итог: в искусстве возраста не 
существует. Существует либо талант (как в данном спек-
такле), либо его отсутствие. 

Справедливости ради надо отметить, что пьесу Зорин 
написал в начале шестидесятых годов. В 1965 году ее по-
ставил Товстоногов, и спектакль тут же был запрещен.

Сегодня, слушая текст, я не мог понять: как решился 
автор написать его в разгар советской власти? Оттепель 
что ли помогла?

История взаимоотношений свободолюбивого и иро-
ничного поэта Диона с императором Домицианом и по 
нашем временам выглядит актуально и  смело, а как же 
она воспринималась тогда?

Хомский поставил спектакль так, чтобы нам, зрите-
лям, было интересно, чтобы мы следили за сюжетом, 
чтобы ни слова не пропало в удивительном тексте Зори-
на. И в том, что блестяще играют актеры, тоже всегда 
есть заслуга режиссера.

В спектакле — два поэта: один конформист, другой 
бунтарь. Как водилось в Древнем Риме, у каждого из них 
есть жены. Маргарита Шубина и Ольга Остроумова игра-
ют так, что ты начинаешь всерьез верить в истину: то, ка-
ким будет мужчина, в значительной степени зависит от 
того, какая рядом с ним женщина. Актрисы сочиняют на 
сцене две женских судьбы, две женских любови. Средств 
минимум, а все понятно. И ужасно интересно.

И вот вам еще один итог: нет более сильного пола, чем 
женщины, которые и создают нас, мужчин.

Героиня Шубиной создала Сервилия, конформиста. 
Помните скромного воришку у Ильфа и Петрова? Так вот 
Александр Бобровский замечательно играет скромного 
конформиста — рифмоплета, которому просто хочется 
жить в богатстве, ходить на балы. Ну что поделать, если для 
этого приходится писать плохие, но зато нужные стихи?

Муж Остроумовой — Дион — полная противополож-
ность. Георгий Тараторкин играет не столько борца, 
сколько интеллигента, который не может позволить себе 
быть подлым и лживым просто потому, что так воспитан. 
Работает очень сдержанно и очень мастерски.  И что важ-
но — без пафоса.Как трогательно думает он об измене с 
красавицей Лоллией.  Блистательная работа Анны Гарно-
вой! Ее героиня  очень красивая, очень умная, и очень не-
добрая. Следить за ней интересно, потому что постоянно 
нужно ее разгадывать.

Надо всем этим царит император Домициан. Виктор 
Сухоруков, как всег-
да, работает ярко, 
темпераментно, по-
казывая разные сто-
роны человека, упи-
вающегося властью. 

Очень важный се-
годня итог: увидеть 
человека,  которому 
власть нужна ради 
власти. Любой из 
нас, наверное, хотя 
бы раз видел началь-
ника, для которого главное не то, чтобы дело делалось, а 
начальствовать.

Им бы показать работу Сухорукова, чтобы они увиде-
ли, как смешон и отвратителен может быть такой чело-
век. Впрочем, конечно, он не лишен обаяния. И это — са-
мое страшное.

«Римская комедия» — такое театральное варево чело-
веческих лиц, характеров и судеб. Поразительно, что все 
они интересны и неоднозначны. Всех надо не просто рас-
сматривать, но разгадывать. 

И это еще один итог: настоящий театр — это интере-
сная история про интересных людей. Это странные, па-
радоксальные, но очень живые жизни, если можно так 
сказать. Это люди, которые говорят про самое главное — 
про суть. Про суть власти и свободы; про  суть творчест-
ва и конформизма; про суть любви и предательства.

И вдруг выясняется, что эти-то разговоры — казалось 
бы! — про Древний Рим, казалось бы! — написанные пол-
века назад, они самые актуальные и есть. Почему-то все 
меняется в этом мире, а человек остается, в сущности, 
неизменным. Что-то такое мощное заложил в нас Созда-
тель, что никакие исторические катаклизмы, никакие 
современные гаджеты нас изменить не могут.

Может, это наша душа, за которую каждый несет свою 
ответственность?Наверное, это главный итог спектакля: 
если у людей нет времени подумать о собственной душе, 
то на что же они его тратят? 

С таким итогом не грех отправиться в отпуск. Не под-
вели итоги. Спасибо, театр. Спасибо, мастера.  

Хомский поставил 
спектакль так, чтобы 
нам, зрителям, 
было интересно

Если у людей нет 
времени подумать 
о собственной 
душе, то на что же 
они его тратят?

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Две маршрутки 
из трех 
в Москве 
работают 
с нарушениями 

БЕЗ РЕМНЕЙ 
И ТОРМОЗОВ

Светлана Батова

В КОНЦЕ июля столичные до-
рожные полицейские проверили 
15 тысяч московских маршру-
ток. Результаты удручают: за са-
мые разные нарушения при-
шлось штрафовать двух из трех 
водителей. Под штрафные сан-
кции попали более 10 тысяч че-
ловек, причем семеро вообще не 
имели прав, а двое отказались 
проходить освидетельствование 
на состояние алкогольного опья-
нения.

Напомним, сейчас в городе 
идет реформа наземного пасса-
жирского транспорта, в ходе ко-
торой уже с октября частники 
должны будут работать по еди-
ным городским правилам: на 
больших автобусах, с едиными 
билетами, полностью соблюдая 
законодательство в плане без-
опасности. У них останется око-
ло двухсот маршрутов. По оцен-
ке исполнительного директора 
Транспортной ассоциации мо-
сковской агломерации Норайра 
Блудяна, из полутора сотен част-
ных перевозчиков на рынке мо-
гут остаться только 20—30 — го-
род выставляет жесткие требо-
вания. Судя по проверке ГИБДД, 
складывается ощущение, что 
частники в оставшиеся несколь-
ко месяцев прежних правил 
игры пустились во все тяжкие.

По данным пресс-службы 
управления ГИБДД Москвы, са-
мое распространенное наруше-
ние — «лишние» люди в салоне. 
За перевозку большего числа 
пассажиров, чем положено по 
техусловиям, за пять дней опера-
ции «маршрутка» выписано 
2324 штрафа. Более 1700 штра-
фов наложено за нарушение пра-
вил пользования световыми 
приборами, 257 водителей авто-
бусов проехали на красный, 318 
были пойманы при нарушении 
правил стоянки и остановки. У 
142 не было полного комплекта 
положенных при перевозке пас-
сажиров документов. Попутно 
сотрудники ГИБДД обнаружили 
600 водителей, не уплативших 
штрафы в положенный срок.

Проверка технического со-
стояния автобусов, на которых 
москвичи ездят каждый день, 
тоже ничего хорошего не прине-
сла. Почти у трех тысяч маршру-
ток оказались неисправности, 
при которых эксплуатация за-
прещена — это каждая пятая про-
веренная машина. 9 автобусов 
ездили с неисправными тормо-
зами и рулевым управлением, 
200 — незаконно переоборудо-
ванных , 7 не прошли техосмотр, 
25 не имели ремней безопасно-
сти. Более трети всех штрафов 
выписана водителям-иностран-
цам — по результатам рейдов по-
явилось более 500 материалов 
для федеральной миграционной 
службы по водителям, неодно-
кратно нарушающим ПДД, с це-
лью закрытия им въезда в Рос-
сию.

Между тем, по словам Норай-
ра Блудяна, в Москве сложился 
дефицит водителей автобусов, 
покрывать который пока удава-
лось именно за счет иностран-
цев.

ЦИФРА

2324
Именно столько штрафных кви-
танций инспекторы ГИБДД выпи-
сали водителям маршруток за 
«лишних» пассажиров.

Благоустройство Большая Ордынка станет частью 
крупной пешеходной зоны 

Дойти до Садового

Александр Мелешенко

К
омплексное благоу-
с т р о й с т в о  у л и ц ы 
Большая Ордынка в 
центре столицы завер-
шится в конце августа 

— она станет частью крупной пе-
шеходной зоны, создаваемой в 
последние три года в Замоскво-
речье. Об этом рассказал мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.  

— Реализация программы 
«Моя улица» идет полным хо-
дом, и если две-три недели назад 
были видны только разрытые 
тротуары, то сегодня на многих 
улицах уже уложено новое по-
крытие, — подчеркнул градона-
чальник. — Преображается и 
Большая Ордынка — центральная 
и древнейшая улица историче-
ского Замоскворечья. Здесь бу-
дут отремонтированы фасады, 
провода уберут под землю, ис-
чезнут лишние вывески, станут 
шире тротуары.

Работы по благоустройству 
Большой Ордынки, протянув-
шейся от Малого Москворецкого 

моста до Садового кольца, нача-
лись в мае этого года, рассказали 
в стройкомплексе столицы. Глав-
ная их цель — сделать улицу бо-
лее комфортной для пешеходов. 
Тротуары расширят вдвое с ка-
ждой стороны до 5,5 метра, так-
же появится велодорожка шири-
ной 2,4 метра. А вот число полос 
для автомобильного движения 
сократится до 2 на всем протя-
жении — ширина проезжей части 
уменьшится с 14,6 до 6,5 метра. 
Также появятся заездные карма-
ны для общественного транспор-

та и парковочные места. Движе-
ние по улице по-прежнему будет 
односторонним в направлении 
области. Однако пропускная 
способность вырастет с 3,4 до 5 
тысяч машин в час, рассчитыва-
ют в мэрии. Это произойдет за 
счет более эффективной органи-
зации движения и ликвидации 
стихийной парковки — раньше 
здесь по две полосы нередко за-
нимали припаркованные авто, 
которые мешали и проезду тран-
спорта, и проходу людей. 

Изменится и весь облик улицы 

— сегодня там приводят в порядок 
фасады старинных домов, убира-
ют незаконную рекламу и вися-
щие повсюду провода. Тротуары 
мостят крупной гранитной плит-
кой, готовят к установке стилизо-
ванные под старину чугунные 
9-метровые фонари. Светильники 
в них светодиодные, так что но-
чью улица будет залита ярким 
светом, а бюджет сэкономит на 
электроэнергии. Как и на многих 
центральных улицах, на Большой 
Ордынке не останется никаких 
воздушных проводов — исчезнет 
даже контактная троллейбусная 
сеть. Вместо троллейбусов пустят 
автобусы. 

«На будущий год, я надеюсь, 
мы приступим к работе на Боль-
шой Якиманке, Большой Полян-
ке, Якиманской и Кадашевской 
набережных. Таким образом, со-
единим «Музеон», Крымскую 
набережную и район пешеход-
ных улиц Замоскворечья. Будет 
большой пешеходный район. И 
постепенно будем приводить в 
порядок и другие улочки Замос-
кворечья», — подчеркнул Собя-

нин после прогулки по Большой 
Ордынке. 

Напомним, всего в рамках 
программы «Моя улица» идет 
комплексное благоустройство 50 
городских улиц общей протяжен-
ностью 112 км. Среди них 7 вы-
летных магистралей и 43 улицы в 
центре города. «На их благоу-
стройстве работают порядка 20 
тысяч человек, также задейство-
вано около тысячи единиц раз-
личной техники, — рассказал ра-
нее «РГ» заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустройства 
Петр Бирюков. — В общем объеме 
выполнено уже более 60% работ, 
при этом нигде полностью не за-
крывается автомобильное и пе-
шеходное движение».

Всего в период с 2011 по 2014 
год в Москве были созданы пеше-
ходные зоны и маршруты общей 
протяженностью 120 км.  

Тротуары на Ордынке расширят 
вдвое и вымостят крупной 
гранитной плиткой.

КСТАТИ
Столичные власти в ближайшее 
время обнародуют рейтинг част-
ных пассажирских перевозчиков. 
Перечень компаний, как ожида-
ется, будет открытым, поэтому 
любой пассажир сможет ознако-
миться с ним в Интернете. Рабо-
ту перевозчиков  оценят по не-
скольким параметрам, включая 
аварийную историю.

Акцент

 Облик Большой Ордынки 
полностью изменится: 
фасады старинных домов 
отреставрируют, а провода 
уберут под землю

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1148315

Из полутора сотен 
частных перевозчи-
ков в Москве могут 
остаться только 
20-30
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СКАНДАЛ Финские 
компании угодили 
в запретный список США 

Удар по Суоми

Надежда Ермолаева

В ТЕЧЕНИЕ этого года финны очень пытались угодить 
американцам. Несмотря на экономические потери, они 
поддерживали санкции Вашингтона против России. До-
шло до невыдачи виз членам российской делегации Гос-
думы на сессию ПАСЕ в Хельсинки.

Американцы этого «угодничества» не оценили и уда-
рили по Суоми. В санкционный список США были внесе-
ны финские граждане и предприятия. Теперь на них рас-
пространяются жесткие ограничения. В их числе оказа-
лись финские компании Airfix Aviation, Set 
Petrochemicals, отель Långvik, а также владелец знамени-
того финского хоккейного клуба «Йокерит». «Это же 
очень странно, что я, финский гражданин, попал в спи-
сок. Я ничего плохого США не сделал. Считаю это нес-
праведливо. Ведь я всего лишь отвечал за финский эк-
спорт за рубеж», — заявил газете «Хельсингин саномат» 
попавший под американские санкции гражданин Фин-
ляндии глава компании SET Group Кай Паапанен. Возму-
тился и глава финского МИД Тимо Сойни. Он дал понять 
журналистам, что решение Вашингтона стало шоком для 
Хельсинки. Дипломат пообещал потребовать от США 
разъяснений. И заодно заявил, что ЕС не стоит идти в 
фарватере санкционной политики Соединенных Штатов 
против России. 

Вводя санкции против РФ, американские власти край-
не осторожно подходят к вопросу соблюдения интересов 
своего американского бизнеса, работающего в России и 
с Россией. А вот европейцев, в частности финнов, амери-
канцам не жалко. Вашингтону безразлично, что значи-
тельная часть экономики соседних с Россией стран завя-
зана на торгово-экономические отношения с РФ. Впро-
чем, американцы всегда стремились воевать чужими ру-
ками. Суоми получила прекрасный урок того, к чему 
приводит попытка угодить США. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

АНБ шпионило 
даже 
за Синдзо Абэ

ПРЕМЬЕР 
ПОД 
ПРОСЛУШКОЙ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

АГЕНТСТВО национальной 
безопасности (АНБ) США про-
слушивало премьер-министра 
Японии Синдзо Абэ, а также 
ключевые госведомства и ком-
пании островного государства. 
Об этом стало известно из доку-
ментов WikiLeaks.

Широкой аудитории стали до-
ступны пять отчетов АНБ, четы-
ре из которых идут под грифом 
«Совершенно секретно». Бумаги 
подготовлены в разное время в 
промежутке с 2007 по 2009 годы. 
Напомним, что Синдзо Абэ, вы-
ступающий сегодня за углубле-
ние отношений с Вашингтоном в 
области обороны, впервые по-
пробовал себя в роли премьера в 
2006—2007 годах. На одном из 
обнародованных документов 
стоит отметка о том, что добытая 
информация также предназна-
чена для ознакомления предста-
вителей Австралии, Канады, Ве-
ликобритании и Новой Зелан-
дии. В материале речь идет о по-
зиции Японии по глобальному 
изменению климата в 2008 году.

Кроме того, WikiLeaks рас-
пространили список из 35 теле-
фонных номеров, которые были 
на прослушке у АНБ. В частно-
сти, там значатся контактные 
данные Секретариата кабинета 
министров, Центрального банка 
Японии, министерства финансов 
и экономического ведомства, а 
также крупных японских корпо-
раций Mitsubishi и Mitsui. В этих 
компаниях Вашингтон под при-
стальным оком держал подра-
зделения, ответственные за 
энергетические вопросы. Аме-
риканцев, как следует из докла-
дов, прежде всего интересовали 
подходы Токио к торговым во-
просам, проблеме глобального 
изменения климата и атомной 
энергетике. В МИД Японии на 
инцидент отреагировали скупо. 
«Япония и США ведут перегово-
ры относительно случившего-
ся», — заявил пресс-секретарь 
этого ведомства Ясухиса Кава-
мура. Чиновник добавил, что То-
кио продолжит предпринимать 
все необходимые меры для защи-
ты собственной информации.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

В Тулузе 
изучат 
возможные 
обломки 
«Боинга»

ВЕЩДОК 
ИЗ ОКЕАНА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ОБЛОМОК крыла авиалайнера 
Boeing777, который был обнару-
жен на французском острове Ре-
юньон в Индийском океане, до-
ставлен в пригород Тулузы Баль-
ма, где находится лаборатория 
Главного управления вооруже-
ний Министерства обороны.

То, что речь идет о пассажир-
ском самолете Boeing 777, здесь 
ни у кого не вызывает сомнений: 
на обломке был обнаружен но-
мер «657 ВВ», который указыва-
ет на то, что флаперон был уста-
новлен на правом крыле авиалай-
нера именно этой модели. Фран-
цузский специалист в авиацион-
ной области и в прошлом летчик 
Жерар Фельдзер убежден, что 
флаперон принадлежит самолету, 
совершавшему рейс МН370 и ис-
чезнувшему в небе над Южно-Ки-
тайским морем в марте 2014 
года.. «Дело в том, что это единст-
венный летательный аппарат та-
кого типа, который бесследно 
пропал в тех краях и не был до сих 
пор обнаружен, а значит, ошибки 
быть не может», — считает он. Би-
ологи, осмотревшие часть крыла, 
отметили, что оно покрыто ра-
кушками, которые развивались 
на его поверхности около года, 
что соответствует времени, про-
шедшему со дня катастрофы ма-
лазийского самолета. К тому же 
обнаруженный подвид моллю-
сков водится лишь в океанских 
водах западнее Австралии, где 
предположительно произошла 
драма. Так ли это на самом деле, 
определят ученые лаборатории в 
Бальма, где должны приступить к 
работе в ближайшую среду. 

Все новости по теме 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5190

КОНФЛИКТ Украина усиливает 
обстрелы Донбасса

Бомба 
под соглашение

Петр Лихоманов

К ОЧЕРЕДНОМУ раунду перего-
воров Контактной группы в Минс-
ке украинская сторона подготови-
ла «конструктивную» повестку. 
Обвинила республики Донбасса в 
манипуляциях с якобы ядерными 
материалами, и усилила обстрелы 
пригородов Донецка и Горловки.

В субботу британская «Таймс» 
разместила на своем сайте «сен-
сационную» статью со ссылкой 
на данные Службы безопасности 
Украины о том, что «сепарати-
сты» на Донбассе готовят «гряз-
ную бомбу» из отходов, захоро-
ненных еще с середины прошлого 
века на территории Донецкого 
казенного завода химических из-
делий. При этом, как случалось и 
раньше, доказательством служи-
ла вроде бы взломанная элек-
тронная почта террористов. Аб-
сурдность подобного утвержде-
ния понятна любому, знакомому 
с вузовским курсом физики — ма-
териал для «грязной бомбы» со-
держится только в отработанном 
ядерном топливе с АЭС, которого 
на Донбассе нет. Равно как и в са-
моубийственные намерения 
ополченцев может поверить 
только тот, кто единожды уверо-
вал в так и не найденное иракское 
оружие массового поражения из 
американской пробирки.

Зато легко можно предполо-
жить, от кого исходила мысль об-
винить в этом Донецк. Еще в апре-
ле глава Совбеза Украины Алек-
сандр Турчинов, представляя но-
вую стратегию национальной без-
опасности, проговорился, что не 
остановится и перед созданием 

«грязной бомбы». «Мы будем ис-
пользовать все имеющиеся у нас 
ресурсы для создания эффектив-
ного оружия. Какое оно будет, 
грязное или чистое, это уже от-
дельный технологический во-
прос», — сказал он тогда, и, по-ви-
димому, мысль использовать эту 
бомбу хотя бы на пропагандист-
ском фронте вновь посетила киев-
ское руководство.

Одновременно с этим украин-
ские войска всю минувшую неде-
лю усиливали обстрелы Донецка и 
Горловки. Только в ночь на воскре-
сенье несколько десятков мин и 
снарядов калибром больше ста 
миллиметров упали на Куйбы-
шевский район Донецка и Горлов-
ку, где в результате разрушен дет-
ский сад. Сообщается о двух полу-
чивших тяжелые ранения мест-
ных жителях. Также мониторинго-
вая миссия ОБСЕ констатировала 
«значительную концентрацию 
войск и техники» на линии сопри-
косновения, происходящую во-
преки громким заявлениям пре-
зидента Украины Петра Порошен-
ко о начале отвода украинской 
техники. В частности, мониторин-
говая миссия не обнаружила 
часть ранее отведенной украин-
ской техники в местах дислока-
ции, зато ее нашла разведка армии 
Донецкой народной республики — 
на расстоянии 5—13 километров 
от линии соприкосновения. В суб-
боту по всей линии фронта «обна-
ружились» 26 украинских САУ, га-
убиц и систем залпового огня. 

Следите за развитием 
событий на сайте
www.rg.ru/sujet5217

СТАТИСТИКА За пять лет уровень глобальной 
безопасности  резко упал

Мир и жизнь 
на «пороховой бочке»
Анна Федякина

Ч
исло военных конфликтов 
в мире растет, так же как и 
количество их жертв. Тре-

вожную статистику за послед-
ние пять лет привел проект 
«Конфликт ньюс», предостере-
гая, что жизнь на этой планете 
становится все более опасной.

Новой «Пороховой бочкой» 
для Европы и для мира стал реги-

он Ближнего Востока и Север-
ной Африки. Именно там коли-
чество стран с нестабильной об-
становкой с 2010 года по 2015 
увеличилось почти втрое. За 
этот период с подачи США чере-
да цветных революций, а также 
последовавшие за ними смены 
режимов и гражданские войны 
буквально взорвали регион из-
нутри. Так, если в 2010 году, по 
оценкам аналитиков, реальную 

угрозу представляли только Су-
дан, Йемен, Сомали, Ирак, Афга-
нистан и Пакистан, то сейчас 
буквально в каждой стране реги-
она мирный житель может стать 
очередной жертвой радикаль-
ных исламистов, боевиков или 
террористов. 

В качестве шкалы уровня без-
опасности авторы «Конфликт 
ньюс» выбрали число смертей за 
год. По итогам 2014 года жертва-
ми вооруженного конфликта в 
Сирии стали 76,021 тысячи че-
ловек, в Ираке — 21,073 тысячи, в 
Афганистане — 14,638, и в Ниге-
рии 11,529. Именно эти страны 
признаны самыми опасными. На 
втором месте по уровню угрозы 
для жизни в 2014 году оказались 
Афганистан, Йемен, Сомали, 
Южный Судан и Ливия. Там за  
год погибли несколько тысяч че-
ловек. В эту же группу попала Ук-
раина с 2593 жертвами (по дан-
ным ООН на сентябрь 2014 года).

Статистика по конфликтам 
опровергает слова лауреата Но-
белевской премии Мира 2009 
года президента США Барака 
Обамы (самого, без сомнения, 
сомнительного обладателя этой 
премии), который в 2014 году с 
трибуны Генассамблеи ООН за-
верял, что благодаря усилиям 
Вашингтона и его союзников 
мир стал безопаснее. Вряд ли со-
тни тысяч жителей Северной 
Африки и Ближнего Востока, ко-
торые вынуждены покидать 
свои дома, чтобы спастись, со-
гласятся с американским лиде-
ром.И
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ПОДРОБНОСТИ Французские 
депутаты настаивают 
на передаче 
«Мистралей» в РФ

Олланд говорит
многоточиями

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

ЭПОПЕЯ вокруг двух вертолетоносцев «Мистраль», по-
строенных французскими судостроителями для России, 
медленно, но верно приближается к развязке. 

Какой она будет?  Нынешний хозяин Елисейского 
дворца,  который весьма красноречив, когда речь заходит, 
к примеру, о проблемах экологии или  программах заня-
тости среди молодежи, по этой теме высказывается, как 
здесь подмечают, крайне неохотно, не вдаваясь в какие-
либо подробности.  В начале прошлой недели на обеде с 
журналистами президентского пула он дал понять, что 
«переговоры с Россией затянулись, но неизбежно приве-
дут к решению». Какому?  Многоточие. 

 А накануне летне-
го отпуска  Олланд 
еще раз вернулся к 
наболевшей теме. 
«Договоренности с 
Россией по кораблям 
«Мистраль» на дан-
ный момент не до-
стигнуто. Я приму 
соответствующее ре-
шение по этому во-
просу в ближайшие 
недели», — заявил он. 
И снова без какого-либо развития сюжета, хотя зафикси-
ровавшие эти слова журналисты на этом настаивали.

Что скрывается за этими колебаниями, тем более ведь 
известно со слов помощника президента РФ по военно-тех-
ническому сотрудничеству Владимира Кожина, что сроки 
и суммы, которые Париж уплатит Москве в случае растор-
жения сделки по «Мистралям», уже определены? Кстати, 
заметим, что оба корабля, как «Владивосток», так и «Се-
вастополь» полностью готовы, прошли океанские испыта-
ния и могли бы быть переданы России практически в лю-
бое время.  Судя по всему, Франсуа Олланду,  а  он по рас-
сказам знающих его людей всегда был склонен к колебани-
ям, крайне затруднительно огласить решение, которое бу-
дет иметь далеко идущие последствия, как внутри Фран-
ции, так и за ее пределами.  Скорее всего,  это совпадение. 
Но в день, когда французский президент сделал свое по-
следнее заявление, так и не пролившее свет на то,  что у 
него на уме по поводу  «Мистралей», серьезное интернет-
издание Atlantico  опубликовало открытое обращение к 
нему депутата  от правоцентристской партии «Республи-
канцы» Тьерри Мариани и  его единомышленника, прези-
дента партии «Вставай, Франция» Николя Дюпон-Эньяна. 

В нем известные политики предупреждают Олланда, 
что в случае  окончательного разрыва контракта на по-
ставку вертолетоносцев России, ему надо будет объя-
сняться с французами, большинство которых, а если кон-
кретно 64 процента, как свидетельствует опрос  институ-
та IFOP, выступают за выполнение сделки.  «Вам придется 
объяснить им, почему Франция должно терять более  мил-
лиарда евро напрямую и миллиарды косвенно в то время, 
как  европейские санкции на затрагивают этот контракт», 
пишут авторы обращения.

Мариани и Дюпон-Эньян настаивают на том, что  
Франсуа Олланду  придется рассказать, почему отмена 
контракта связывается с ситуацией на Украине, когда по-
ставка «Мистралей» к ней не имеет никакого отношения.  

КСТАТИ
«Эти корабли никаким образом не нарушают соотноше-
ние сил, а их поставка или отмена  не окажет ни малейше-
го влияния на позицию российской дипломатии, тем более, 
что сейчас все понимают, что именно киевские власти  
блокируют реализацию политической составляющей 
Минских соглашений», — говорится в письме. В заключении 
политики напомнили Франсуа Олланду слова генерала 
Шарля де  Голля о том, что «для Франции и России быть 
объединенными — значит быть сильными, быть разъеди-
ненными — значит находиться в опасности». Прислуша-
ется ли к этим здравым голосам французский президент? 
Многоточие. 

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/4170

После ухода в отставку Герхарда Шредера у Ангелы Меркель в ФРГ практически не осталось весомых конкурентов.

A
P

Прогноз Меркель может править ФРГ до 2021 года

Мерекель 
в погоне за Колем
Александр Саможнев

К
анцлер ФРГ Ангела 
Меркель намерена пе-
реизбраться на чет-
вертый срок на всеоб-
щих парламентских 

выборах в 2017 году. И сможет 
править в Германии до 2021 
года. По немецким законам, по-
бедившая партия выставляет из 
своих рядов главу правительст-
ва.

«Шпигель» отмечает, что 
канцлер намерена объявить о 
выдвижении своей кандидатуры 
в начале 2016 года. Однако уже 
сегодня она согласовала с руко-
водством партии ХДС, предсе-

дателем которой является с 
апреля 2000 года, детали изби-
рательной кампании. Ее партне-
ры по партийному блоку, хри-
стиан-социалисты, не возража-
ют против нового похода Ангелы 
Меркель во власть. По всей ве-
роятности, Меркель не сомнева-
ется в победе на всеобщих выбо-
рах 2017 года. Христианские де-
мократы не дают шансов сопер-
никам из СДПГ.  По данным 
июльских опросов, за блок ХДС/
ХСС проголосовали бы свыше 
40 процентов избирателей. Се-
годня СДПГ послушно следует 
за канцлером, которая ориенти-
руется в отношении России на 
политику запретительных мер. 
При этом Меркель не принима-
ет или не хочет принимать во 
внимание то, что деловые круги 

Германии несут миллиардные 
убытки от разрушения нала-
женных связей с российскими 
партнерами. Под угрозой оказа-
лись около ста тысяч рабочих 
мест в различных отраслях про-
мышленности. Кроме того, Мер-
кель формирует политику Евро-
союза по урегулированию укра-
инского кризиса .  Берлин и 
Брюссель по-прежнему возлага-
ют за соблюдение Минских до-
говоренностей ответственность 
на Россию, которая не является 
стороной конфликта.

Напомним, что 61-летняя Ан-
гела Меркель возглавляет пра-
вительство Германии с 2005 
года. По статусу в этой стране 

президент имеет представи-
тельские функции. Вероятно, в 
Вашингтоне в лице Меркель и 
далее рассчитывают на надеж-
ного и, главное, «послушного» 
канцлера-партнера. Ее очеред-
ное выдвижение на высокий 
пост в стране, локомотиве Евро-
союза, рассматривается США 
как «свидетельство высокой по-
литической стабильности». В то 
же время США постоянно кри-
т и к у ю т  г о с у д а р с т в е н н о е 
устройство и выборы в Сирии, 
Венесуэле, России и на Кубе, 
безоглядно поддерживая Украи-
ну. Хотя пришедшие к управле-
нию страной в результате «вы-
боров по-американски» киев-
ские власти втянули страну в 
гражданскую войну и привели к 
краху ее экономики.

СПРАВКА «РГ»
В Германии во время Веймарской республики намеренно ограничили 
роль президента, чтобы уменьшить его власть и не дать ему стать но-
вым монархом. Целью было как раз поддержать демократичность вы-
боров канцлера и усилить в этом роль парламента. С тех пор у прези-
дента в ФРГ лишь репрезентативные функции, а актуальной полити-
кой занимается канцлер с кабинетом министров, которые строго 
контролируются парламентом (бундестагом). Избираться председа-
тель любой партии в федеративной парламентской республике, како-
вой является Германия, может неограниченное количество раз, так же, 
как и канцлер, он же премьер-министр (или глава кабмина). В этом 
отличие этого поста от поста президента ФРГ, который может изби-
раться лишь на два срока подряд. Соратник и вдохновитель Ангелы 
Меркель Гельмут Коль также занимал свой пост четыре раза подряд, 
то есть шестнадцать лет, пока его не сменил социал-демократ Гер-
хард Шредер.

Подготовила Анна Розе, Берлин 

Акцент

 Меркель руководит ФРГ 
с 2005года

По рассказам 
знающих его людей, 
Олланд всегда 
был склонен 
к колебаниям
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Во сне все лечу из Кандагара…
Н о  з а  го д ы  п а м я т ь 
успела стереться,  и 
подробности той чрез-

вычайной истории так бы и оста-
лись неизвестны широкой пу-
блике, если бы их не воссоздали 
в фильме. И сейчас мало кто из 
нас вспомнит имена летчиков-
победителей, зато Александра 
Балуева в роли командира эки-
пажа и Владимира Машкова, 
второго пилота, помнят все.

— А мы даже внешне с ним 
немного похожи, — говорит ре-
альный командир экипажа, 
ныне Герой России Владимир 
Шарпатов. Он был консультан-
том на съемках и именно он учил 
артистов, как надо разговари-
вать в небе и как держать руки 
на штурвале. После чего Балуев 
признается, что никогда не ду-
мал, что так сложно взлетать, ле-
тать и садиться... и что приходи-
лось записывать все правильные 
реплики. Но самое сложное пе-
редать состояние людей, выну-
жденных провести 378 дней в 
полной неизвестности — убьют 
через час или помилуют. На во-
прос, принял ли он фильм, Шар-
патов дипломатично отвечает, 
что актеры гениально, очень 
жизненно сыграли то, что прои-
зошло с командой. Но и на съем-
ках, и позже все время шли спо-
ры — выбирали между строгой 
документальностью и, так ска-
зать, требованиями жанра. Так 
что на самом деле все немного 
было по-другому. 

Владимир Ильич, увести само-
лет на глазах охранников реаль-
но разве что в боевиках со Сти-
веном Сигалом, а тут несколько 
совершенно мирных граждан-
ских летчиков, большая часть 
которых вообще была впервые 
на борту «Ила». Как это стало 
возможно?
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: Я бы первое 
спасибо сказал самому самоле-
ту, конструкторам, которые его 
создали. Ил-76 моя любимая ма-
шина. Очень надежна. Тюмен-
ские летчики первыми в Совет-
ском Союзе осваивали военно-
транспортный самолет. Нас об-
учали в КБ на заводе, мы прово-
дили производственные испыта-
ния, отрабатывали метод взлета 
на малой скорости, в том числе и 
с грунтовых аэродромов. Наши 
советские самолеты сделаны с 
душой. Учебный Як-18А сделал 
нас летчиками. Работяга Ан-2, 
перевозивший и пассажиров, и 
грузы, умел сесть на любом 
клочке земли. Были случаи, и на 
автомобильное шоссе приходи-
лось садиться.

Этот опыт пригодился, когда 
угоняли самолет из Кандагара. 
Первые полеты на Ил-76 мы вы-
полняли из Кишинева до Ку-
рильских островов, были на Чу-
котке, долетали до Кушки. Боро-
здили небо всей страны во всех 
направлениях. С тех пор знаешь 
ее не по учебникам и картам. 
Идешь по северной трассе, две 
тысячи километров пройдено — 
и ни одного огонька. Огромные 
территории, где нога человека 
не ступала. Особенно это соиз-
меряешь, когда перелетаешь че-
рез западную границу до Анг-
лии. Там внизу море огней. По-
нятно, почему у всей Европы та-
кой интерес к нашей стране. 90 
тонн заправил, идешь час, пять, 
семь часов, были беспосадочные 
полеты до 11 часов со скоростью 
900 км в час, уже керосин конча-
ется, но не Россия. Вот такая у 
нас страна.

Что вас привело в тревожное 
небо над Афганом?
В Л А Д И М И Р  Ш А Р П АТО В :  Вспомните 
90-е годы, все в стране развали-
вается, воздушный флот тоже. 
Самолеты вместе с экипажами 
активно арендуют предприни-
матели или иностранные компа-
нии. Возили продукты, ковры, 
вещи разные. Как-то перевезли в 
Афганистан 34 тонны денег — у 
них не было своих печатных 
станков, печатали у нас. Потом 
поручили перевозить топливо.

О том, что небо там тревож-
ное, мы и не знали, пока не зано-
чевали в Баграме и не попали 
под бомбежку. В момент, когда 
мы прилетели в Афганистан, там 
уже больше половины террито-
рии было захвачено талибами. 
Но мы ничего этого не знали. 

Говорят, беда объединяет. После 
Афганистана, например, созда-
вались братства воинов-интер-
националистов, и нет, как гово-
рил Гоголь, уз святее товарище-
ства. Вы же, кандагарские плен-
ники, практически не встречае-
тесь вместе, не поддерживаете 
связи — почему?
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: В конце нашей 
командировки наш самолет на-
правили в Албанию. Там загру-
зили ящики. В них были патроны 
калибра 7,62. Второй пилот 
меня спрашивает: «Так это ж па-
троны?» Я пожал плечами: «Ну и 
что?» Мне было не привыкать.

Казанскому экипажу я не 
рассказывал о прежних полетах 
в период работы в Тюмени. А по-

леты были такие. Нас в аренду 
взяла швейцарская фирма «Ме-
тро Карго», возглавлял ее ми-
стер Лахав. Я был в небе, когда 
началась война «Буря в пусты-
не», и в аэропорту Джида лично 
видел, как американские само-
леты шли бомбить Ирак и Ку-
вейт.  Затем были полеты из 
французского Лиона с тяжелой 
бронетехникой. Из Германии с 
полевыми кухнями, госпиталя-
ми и амуницией. Господин Лахав 
взял в аренду в России около 
двенадцати самолетов и перево-
зил имущество двух полков из 
Голландии в Турцию. Были два 
полета в Республику Сьерра-Ле-
оне (Западная Африка). Туда до-
ставили боевые машины пехоты 
с вооружением и боеприпасами. 
Нас там чуть не расстреляли, так 
как месяц назад этот самолет с 
другим тюменским экипажем 
садился на боевом аэродроме у 
противника Тейлора. Нас хотели 
обвинить, что работаем на два 
фронта.

Впоследствии из Европы был 
выполнен полет в Северный Йе-
мен. По документам грузом зна-
чились охотничьи ружья, раз-
гружали переодетые в граждан-
ку военные, а через две недели 
началась война Северного Йеме-
на с Южным и северяне победи-
ли. Видимо, охотничьими ружья-
ми. Вот так подставляли экипа-
жи.

Всего этого экипаж не знал. 
После захвата в Кандагаре эки-
паж предъявил мне обвинение, 
что я согласился везти патроны. 
С этого и началось наше проти-
востояние.

На самом деле существовал 
договор между Албанией и Афга-
нистаном на перевозку партии 
стрелкового оружия и боеприпа-
сов, а наш самолет был зафрах-
тован на перевозку, все было за-
конно, в полном соответствии 
нормам Международной орга-
низации гражданской авиации.

Как произошел захват?
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: Идем в небе 
над Кандагаром. Выходит на 
связь диспетчер: «Борт 76842, 
вам посадка в Кандагаре!» — 
«Причина?» — задаю вопрос. — 
«Досмотр груза». Мы отвечаем: 
«Садиться не будем, у нас другой 
пункт назначения». И тут на 
связь выходит летчик-истреби-
тель: «МиГ-21» справа, сзади в 
200 метрах. Видишь? Выполняй 
заход, это приказ!» И тут Сергей 
Бутузов объявляет, что у МиГа 
топлива на сорок минут. Намек 
понятен. Отвечаем: «Садиться 
не можем: посадочный вес не по-
зволяет. Надо вырабатывать то-
пливо».

Думаем, пока мы кружим —  
топливо у МиГа закончится и он 
пойдет на посадку. Но афганцы 
оказались не глупее. Первый 
круг делаем, смотрим — готовят 
второй истребитель. Второй 
круг — он уже на взлетке стоит. 
Мы уже курсом на Кабул пошли, 
от диспетчера приказ: «Заходи-
те на посадку, последнее преду-
преждение, открываем огонь».

Мы совершаем посадку. Нас 
уже ждала толпа. Ее, думаю, спе-
циально собрали. Кому-то надо 
было показать, что Россия про-
должает воевать против Афга-
нистана. В самолет ворвалась 
орущая и галдящая толпа. Нача-
ли открывать ящики с грузом. 
Меня повели на допрос. 

Правда ли, что поначалу не все 
члены экипажа были готовы к 
побегу?
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: Я бунтовал с 
самого начала. Говорю своим: 
давайте объявим голодовку, что-
бы на нас обратили внимание. 
Аббязов против: нас с работы 
спишут. Второй пилот его под-
держал.

Я не успокаивался. Давайте к 
побегу готовиться, мало ли что. 
Лепешки сушить, карту полет-
ную добудем... На 13-й день пле-
на к нам приехал представитель 
российского посольства в Па-
кистане. Талибы, конечно, с ним 
разговаривать не стали.

Дважды в Кандагар приезжа-
ли представители российского 
МИДа и посольства в Пакистане. 
Были собраны деньги на выкуп 
пленников — 2,4 миллиона дол-
ларов. Но все попытки освобо-
дить нас оставались тщетными.

Талибы стали предлагать при-
нять их веру. Мы отказывались. 
Нас заманивали: выучите пару 

молитв — отпустим. Предлагали 
учить их летчиков. Тоже отказа-
лись. Допуск к самолету мы по-
лучили другим способом. Объя-
сняли талибам, что если он ну-
жен им в исправном состоянии, 
необходимо регулярно прово-
дить техническое обслуживание. 
В условиях 50-градусной жары 
масло в двигателях загустеет, 
двигатели выйдут из строя. 

Часть нашего экипажа стали 
возить на технические работы. 

Так текло время до апреля 1996 
года. Начальник тюрьмы ушел 
на повышение, на его место при-
шел мулла Сулейман, не столь 
опытный и не очень бдительный. 
Все это было нам на руку.

После того как нас посадили, 
талибы стали сажать на досмотр 
все транзитные самолеты. Этим 
воспользовался хозяин нашего. 
Он прислал флайт-менеджера 
Мунира Файзуллина, тот начал 
привозить нам письма с роди-
ны, воду, продукты, одежду. И 
даже водку. Ее переливал в пла-
стиковые бутылки, ведь у тали-
бов был сухой закон и можно 
было получить наказание. Но 
главное, мы стали получать 
письма от родных. Однажды 
привезли даже чемоданчик с 
космической связью. Это глава 
Татарстана Минтимер Шаймиев 
дал его, чтобы летчики могли 
связаться с домом. Обратно я 
отправлял дневники и письма. 
Заодно попросили привезти па-
роли-разрешение на полет че-
рез Иран, которыми пользова-
лись рейсовые самолеты. Он их 
привез. 10 июля нас повезли в 
очередной раз на самолет. Мы 
внаглую пошли в автобус все 
сразу. У нас к тому времени 
было разработано несколько 
планов побега. Самый экстре-
мальный: набираем высоту, на-
деваем кислородные маски, я 
разгерметизирую самолет — все, 
кто без масок, погибают…

Запросили разрешение на ру-
лежку — для смазки подшипни-
ков. Остановились возле зенит-
ки и стали опробовать двигате-
ли. Минуты через две выполз из 
укрытия зенитчик, орудие рас-
чехлять не стал, почесался и сно-
ва спрятался в тень. Далее рулим 
мимо стоянки истребителей. Ви-
дим, расчехленный только один, 
но с подвесными баками. Впо-
следствии я произвел расчеты и 
подсчитал, что больше 1100 км в 
час скорость он развить не смо-
жет. И с учетом скорости нашего 
самолета он догонит нас не ра-
нее чем через 25 минут. А топли-
ва у него на сорок. Значит, через 
20 минут ему надо возвращаться 
на аэродром.

Рулим дальше. Тут как будто 
выстрел бахнул. Лопнуло коле-
со. Самолет словно в заговор с 
нами вступил. 

И вот наступил день 16 августа.
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: Нас снова по-
вели на аэродром. Мы уже все ре-
шили, но не торопились, чтобы у 
стражей не возникло никаких 
подозрений. Каждый из нас, как 
обычно, занимался своей рабо-
той. Начали менять пресловутое 
колесо. Разделил обязанности: 
один наблюдает за зенитками, 
другой за истребителями, тре-
тий за перроном. Заготовили ве-
ревки вязать охрану, тяжелые 
предметы, молотки. Договори-
лись первым делом отстегнуть 
рожок автомата, чтобы обезвре-
дить его. И тут мне доложили, 
что в конце перрона сидит зенит-
чик. Ни разу никуда не отлучался 
ни на обед, ни на молитву, ни 
даже в туалет. Он же нас в упор 
расстреляет. На наше счастье, 
тут проезжает талиб на велоси-
педе. Второй пилот попросил по-
кататься, доехал до середины 
перрона. Вернулся, подтвердил: 
зенитчик сидит. Потом кататься 
сел я. Набрался нахальства, до-
катался почти до самой зенитки. 
А там на сиденье зенитчика бре-
зентовый чехол лежит, издалека 
словно человеческий силуэт. Все 
ясно, зенитка неопасна.

Главной опасностью был лет-
чик, что наблюдал за техработа-
ми. Мог догадаться, что мы заду-
мали. Мог дать команду открыть 
огонь или вмешаться в управле-
ние. Поэтому постоянно пыта-
лись его отвлечь: то воды прине-
си, то гайку... Но он талибов по-
сылает, сам никуда не выходит.

Если 10 июля мы тянули до 
вечера, чтобы ночью взлететь, 
потому что радиосредства у них 
работали слабо или их не было 
совсем, в этот раз решили тя-
нуть до обеда. Когда они начнут 
молиться, мы этим воспользу-
емся. Вот и тянем время.

А тут самолет снова с нами в 
заговор вступил. Мы ставим за-
паску. Колесо тяжелое, кило 200. 
Никак не встает на место. Пока 
разобрались почему, время шло 
в нашу пользу.

Наконец поставили. Нам ско-
мандовали ехать в тюрьму. Мы 
стали настаивать, что надо еще 
прогонку двигателя сделать. Та-
либы без особой охоты согласи-
лись. А мы решили, все, будем 
взлетать. Собьют так собьют. 
Даже самые «решительные» 
дали согласие. 

Аэродром Кандагар находит-
ся в условиях 50 градусов жары 
и на высоте 1200 метров над 
уровнем моря. Кислорода не 
хватает, воздух разреженный. 

Подключаем приборы. Запуска-
ем пускач (ВСУ), но тут срабаты-
вает автоматика, отключается 
подача топлива. Объясняем та-
либам, что нужно минут 40 — 50 
подождать, пока двигатель осты-
нет.

Я решил выруливать на взлет-
ную полосу по грунту. Вышел из 
самолета, отбросил валявшееся 
старое ведро и в тени под кры-
лом простоял минут сорок. Тут 
выбегает инженер Бутузов: та-
либы ушли молиться, на борту 
оставили лишь трех автоматчи-
ков. Бортинженер запускает 
ВСУ, я заскакиваю в самолет че-
рез рампу (задний люк), Бутузов 
включает гидронасосы, и под на-
грузкой ВСУ опять вырубается, 
но бортинженер успел один дви-
гатель запустить. Затем другой. 
Радист связывается с вышкой, 
чтобы разрешили порулить. 
Вышка молчит. Охранник, на-
верное, тоже молиться пошел. 
Вы молитесь, мы поехали.

Начал выруливать к цен-
тральной рулежке на маги-
стральную, на ходу запускаем 
третий и четвертый двигатель, 
все приборы, выпускаем меха-
низацию. Только разворачива-
юсь на скоростную рулежку, от 
вышки несутся автобус с авто-
матчиками и «Урал» (АПА). Де-
лать нечего, начинаю взлет. Вы-
руливаем на взлетную полосу, 
скорость 120, а взлетный вес 
120 тонн. Так как колеса за год 
подспустили, была опасность, 
что они сомнутся, а шасси сло-
мается от боковых нагрузок. Но 
самолет все выдержал.

Продолжаю разбег, напере-
рез слева несутся две машины. В 
момент, когда пересекали тра-
верз центральной рулежки, они 
были уже у меня под крылом. 
Опередил буквально на полсе-
кунды.

Двигатели напряженно ревут. 
Жара. Тяга неполная. Полоса за-
канчивается. Впереди колючая 
проволока, за которой противо-
танковое минное поле, переры-
тое рвами, и разбитые самолеты. 
Для взлета нужна скорость 280, 
а у меня на спидометре 220.

Хорошо, что я в своих первых 
полетах летал с грунтовых полос. 
Вспоминаю, что надо выпустить 
полностью закрылки, они как па-
рашют тормозят и одновремен-
но увеличивают подъемную 
силу. Но на 230 км в час уже мож-
но самолет оторвать от земли.

Штурман диктует скорость: 
220, 225, 230. Можно попробо-
вать. И буквально с последней 
плиты на 230 подрываю самолет, 
перескакиваю проволоку. 240. 
Шасси убрали. И тут один из та-
либов в салоне очухался. Мы ему 
показываем: «Вот так круг сде-

лаем и сядем». Второй выскаки-
вает. Видит, что мы взлетели, за-
гоняет патрон в патронник, со-
брался стрелять. 

Я иду с набором высоты. По-
том резко рву штурвал от себя — 
создать невесомость, перегруз-
ку. Талибы, не ожидавшие манев-
ра, не устояли на ногах. Экипаж 
набросился на них. Ко мне летит 
рожок от автомата, прячу под 
себя. Второй автомат полетел 
вниз.

Талибов связали по ногам и 
рукам. Одного спустили в грузо-
вую кабину. Один начал грызть 
веревки. Бутузов огрел его авто-
матом. Вставил рожок и держал 
под прицелом.

Летели около часа над пусты-
ней. Высота 50 метров. В пустыне 
резвилось несколько смерчей. 
Пыль летит навстречу. И мы не 
можем ее облететь, уйти в вер-
хний эшелон: там нас засекут ло-
каторы. Нас трясет: зацепил 
смерч. Идем вдоль границы. На 
юг и восток — территория Пакис-
тана. У них за незаконное пересе-
чение границ смертная казнь. 

Лететь сразу к России — слиш-
ком большое расстояние. И горы, 
которые на малой высоте не 
пройдешь. На запад правее — пу-
стыня, выступ границы, иран-
ская территория впадает в тер-
риторию Афганистана. На сто 
километров короче путь. К этому 
выступу и пошел. Затем вдоль 
границы набираю высоту. Радист 
связывается с Тегераном, назы-
вает пароль, нам разрешают про-
лет. Передаем: вызывайте поли-
цию, посольство, самолет захва-
чен.

Прилетели в Шарджу. Нас уже 
встречали, переодели в между-
народную форму, привезли в от-
ель, выставили охрану. А через 
день перевезли в Абу-Даби. Тог-
дашний министр МЧС Сергей 
Шойгу выслал Ил-62 с делега-
цией. Провожал нас до трапа са-
молета лично наследный принц 
эмира.

Про эмоции говорить не буду. 
Первым делом попросил позво-
нить домой жене: «Мы на свобо-
де, все живы-здоровы. Позвони в 
Казань, обрадуй».

В Москву Шаймиев, прези-
дент Татарстана, прислал само-
лет за нами. Он большое участие 
принял в нашей судьбе, делал 
все, чтобы вытащить нас. Присы-
лал нам в плен посылки. Пытался 
обменять на запчасти, на «КА-
МАЗы», на вертолеты. Даже сре-
ди казанских предприятий соби-
рали деньги, чтобы нас выку-
пить.

В Казань прилетаем среди 
ночи, нас встречает Шаймиев со 
всем правительством. Банкет. Ну 
и по сегодняшний день так.

Через 4 дня президент страны 
подписал указ о награждении Зо-
лотой Звездой Героя России меня 
и второго пилота Газинура Хай-
руллина. Остальные ребята по-
лучили ордена Мужества.

Я еще полтора года прорабо-
тал в Казани, потом вернулся в 
Тюмень, по распоряжению гу-
бернатора мне выделили боль-
шую квартиру в центре города. 
Вновь сел за штурвал самолета. 
До 2002 года летал командиром 
экипажа Ил-76 «Тюменских ави-
алиний». Только в 62 года ушел 
на пенсию. 

Большинство из нас привы-
кли к словам «Родина», «свобо-
да», но поверьте, это самое доро-
гое, что у нас есть, мы бесплатно 
пользуемся этим. Берегите и Ро-
дину, и свободу. А главное, желаю 
счастливой судьбы. Чтобы не 
было героев. Чтобы не было та-
ких ситуаций, чтобы рисковать 
жизнью.

Но разве не было ощущения по-
беды? Красиво же ушли! Улетели 
на глазах потрясенных талибов!
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: Ничего себе 
красиво. Столько болячек вынес 
оттуда. Как писали в газетах: «Та-
тарстанские летчики обули тали-
бов». Я звездной болезнью не 
страдаю. Никому бы не хотел по-
желать попадать в такие ситуа-
ции.

Что помогло пережить, не сло-
маться, не сдаться?
ВЛАДИМИР ШАРПАТОВ: Я командир и 
обязан был держаться. Конечно, 
хотелось вернуться на родину. В 
один из своих приездов россий-
ская делегация привезла мне в 
плен письмо от старшей снохи. 
Она написала мне звуковое пись-
мо, как внучка начала говорить. 
Это видение меня держало все те 
страшные дни. Я непременно 
должен был ее увидеть. 

В испепеляющей пустыне, 
В прицелах взглядов 
и стволов
Я просыпаюсь и поныне, 
Как вечный узник 
страшных снов.
Это сам Владимир Шарпатов 

написал. Сейчас он летает и бу-
дет летать очень долго. Его име-
нем назвали самолет.

Ил-76 — любимая машина Героя России Владимира Шарпатова.

Акцент  

 В плен мне привезли 
звуковое письмо, 
как внучка начала говорить. 
Это видение меня держало 
все те страшные дни

Больше фото 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1146598

В плену Владимир Шарпатов вел дневник. Экипаж самолета провел в плену 378 дней.

16 августа 1996 года российские летчики совершили побег — домой они прибыли в ночь с 18 на 19 августа.

Ж
У

Р
Н

А
Л

 «
Р

О
Д

И
Н

А
»

Ж
У

Р
Н

А
Л

 «
Р

О
Д

И
Н

А
»

Ж
У

Р
Н

А
Л

 «
Р

О
Д

И
Н

А
»

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
А

 Ш
А

Р
П

А
Т

О
В

А

1



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 августа 2015 
понедельник №169 (6740)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАРЛАМЕНТ

Сергей
Нарышкин
убежден,
что Россия
выдержит
«разбойничьи
санкции»

ВЫСТОИМ!

Виталий Петров, Тихвин—Москва

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государствен-
ной Думы Сергей Нарышкин на 
выходных принял участие в про-
грамме, посвященной 88-й го-
довщине со дня образования Ле-
нинградской области. Торжест-
венные мероприятия проходили 
в городе Тихвин.

Открывая праздничный кон-
церт, Сергей Нарышкин поздра-
вил своих земляков и напомнил, 
что всей своей историей Тихвин 
и вся Ленинградская область до-
казали, что русский народ умеет 
защищать то, во что верит, и то, 
что ценит. «И никакие разбойни-
чьи санкции одной или группы 
западных стран не помешают 
нам идти избранным путем», — 
заявил он.

На этой неделе Сергей На-
рышкин намерен продолжить 
работу в Москве. Как рассказал 
журналистам замглавы думско-
го аппарата, начальник управле-
ния по связям с общественно-
стью и взаимодействию со СМИ 
Юрий Шувалов, 5 августа спи-
кер примет участие в «круглом 
столе» в связи с 70-летней годов-
щиной атомной бомбардировки 
японских городов Хиросима и 
Нагасаки. «Впервые мы органи-
зуем интеллектуальное обсужде-
ние в МГИМО», — сообщил Шува-
лов. До сих пор существуют раз-
ные оценки той бомбардировки, 
некоторые политики либо пыта-
ются оправдать эту трагедию, 
либо ее замолчать. «Но позиция 
здравомыслящей части людей 
заключается в том, что подобное 
преступное деяние не может 
быть повторено, так как приме-
нение ядерного оружия уничто-
жит мир. Мы обязаны дать нашу 
четкую оценку этой трагедии», — 
подчеркнул он.

СКАНДАЛ  На томского
депутата завели
уголовное дело
за уклонение от службы
в армии

Спрятался 
в Думе

Наталья Граф, «Российская газета», Томск

В ТОМСКЕ следственный комитет возбудил уголовное 
дело в отношении депутата Законодательной думы Том-
ской области Антона Шарыпова. 26-летнего народного из-
бранника подозревают в том, что он избегает службы в ар-
мии. По данным следователей, депутат «косит» от призыва 
уже полгода — с декабря 2014-го по июль 2015 года.

— В этот период депутат, подлежащий призыву на во-
енную службу и не имеющий законных оснований, при 
которых граждане на нее не призываются, уклонился от 
призыва, — сообщил «РГ» официальный представитель 
следственного ведомства в Томске Андрей Архипов. — 
Уголовное дело возбуждено по статье 328 УК РФ «Укло-
нение от прохождения военной и альтернативной гра-
жданской службы».

Однако, по словам помощника Шарыпова, депутат не 
являлся в военкомат по уважительным причинам и мо-
жет подтвердить это справкой из медучреждения. Да и 
вообще Антону уже 26 лет и до конца призывного возра-
ста ему осталось менее года. Как правило, в таком возра-
сте служить уже никого не призывают.

— В настоящее время я нахожусь под подпиской о не-
выезде, но мы с моим адвокатом надеемся, что дело будет 
прекращено, — сообщил «РГ» сам Антон Шарыпов. — В 
момент получения повестки в военкомат я находился в 
другом городе и был болен. Это можно подтвердить, за-
просив информацию в медицинском учреждении. На са-
мом деле я ни от кого не скрываюсь и готов служить. Хотя 
в качестве депутата и общественного деятеля я делаю для 
страны гораздо больше.

Однако следователи утверждают, что народный из-
бранник все-таки прятался от вручения повестки. Блю-
стители закона намерены довести дело до суда, который 
и разберется, где должен молодой томич отдавать долг 
родине — в строю или в депутатском кресле.

КРИМИНАЛ Мэр Батайска продал
сыну часть центрального
городского парка

Для родни 
и качелей не жалко

Алена Ларина,
«Российская газета», 
Ростовская область

БАТАЙСКИЙ суд признал неза-
конной приватизацию террито-
рии центрального городского 
парка. Его большой участок ад-
министрация города продала 
фирме, одним из учредителей ко-
торой является сын мэра. На  ди-
ректора компании заведено уго-
ловное дело.

Как установили в ходе провер-
ки сотрудники областной проку-
ратуры, на основании постанов-
ления мэра городской комитет 
по управлению имуществом за-
ключил договор аренды части 
парка с некой коммерческой ор-
ганизацией — всего 60 тысяч ру-
блей в год и даже без проведения 
торгов. 

Фирме были выданы разреше-
ния на строительство и ввод объ-
екта в эксплуатацию за подписью 
заместителя главы администра-
ции Батайска. Причем пешеход-
ные дорожки и детская игровая 
площадка, на которые коммерсан-
ты получили кадастровые и техни-
ческие паспорта,  по документам 
значились как капитальные соо-
ружения. На них было зарегистри-
ровано право собственности. 

В июне прошлого года батай-
ский мэр издал постановление о 
передаче в частную собствен-
ность коммерческой фирме пар-
ковой зоны в 17 тысяч гектаров 
всего за один миллион рублей.

Сотрудники областной проку-
ратуры увидели в этой сделке на-

рушение закона. В качестве эк-
спертов были привлечены специ-
алисты регионального министер-
ства строительства, архитектуры 
и территориального развития, а 
также  федерального бюро техни-
ческой инвентаризации.

Они подтвердили, что зареги-
стрированные в качестве капи-
тальных сооружений пешеход-
ные дорожки и игровая площадка 
таковыми не являются. Первые 
были уложены на песке из плит-
ки, а  детская площадка представ-
ляла собой установленные на пе-
ске качели. 

Кроме того, чиновники, вы-
давшие разрешение на привати-
зацию общего места отдыха горо-
жан, закрыли глаза на норму за-
кона, запрещающую передавать 
частным лицам территории об-
щего пользования. 

Если бы не вмешательство ор-
ганов правопорядка, неизвестно, 
вообще сохранилась бы в Батайс-
ке своя парковая зона и в каком 
виде. 

Прокуратура подала исковое 
заявление в суд. Там сделку о про-
даже территории парка и, соот-
ветственно, все предшествовав-
шие ей документы признали не-
законными. Участок должен быть 
возвращен в муниципальную 
собственность. 

Правовая оценка будет дана и  
действиям директора фирмы, ко-
торой  городские власти помогли 
приватизировать дорогой во всех 
смыслах земельный участок. Ве-
роятно, его также ждет судебное 
разбирательство.

Поступок 15-летняя школьница из Тюмени обезвредила 
и сдала полиции мужчину, который ранил ножом троих прохожих

Катя в ударе!
Анатолий Меньшиков,
«Российская газета», Тюмень

О 
школьнице Кате Пи-
меновой в эти дни с 
восхищением говорят 
взрослые и сверстни-
ки, называют герои-

ней. Еще бы: 15-летняя девушка 
скрутила отнюдь не хилого муж-
чину, устроившего поножовщину. 
Вырваться ему не удалось. Катя 
ослабила хватку, только когда 
подъехала патрульная машина.

Кровь пролилась в начале две-
надцатого ночи во дворе многоэ-
тажки по улице Широтной. Сна-
чала полиция скупо прокоммен-
тировала происшествие, без упо-
минания о роли подростка. Лишь 
подтвердила, что в пьяной драке 
двое серьезно ранены, что подо-
зреваемый в преступлении 
27-летний горожанин, ранее не-
однократно судимый, задержан. 
По его утверждению, агрессию 
не он спровоцировал: мол, про-
вожал девушек, заступился за 

них, когда к ним стали приста-
вать пьяные мужики. Даже если 
дело так обстояло, атаку с ножом 
ничто не оправдывает. Сам «за-
щитник» был нетрезв, не в состо-
янии оценивать ситуацию адек-
ватно. Мало того, в ярости мог 
покалечить или убить непри-
частных людей. Один из постра-
давших, кстати, скончался в 
больнице.

Житель дома по имени Виктор 
выбил нож из рук мужчины, прав-
да, тот и его успел полоснуть лез-
вием. И тут подбежала Катя. Она 
была поблизости. Два года заня-
тий в секции армейского руко-
пашного боя не прошли даром: бо-
левым приемом повалила корена-
стого молодого человека на зем-
лю, не позволяя ему расправить 
руки, развернуться. На весь двор 
закричала: «Эй, зовите «ско-
рую»!» В таком напряжении де-
вушка находилась довольно долго, 
до приезда правоохранителей.

…На днях ей вручили грамоту 
за мужество. Церемония прошла 

с участием офицеров городского 
управления полиции. Его глава 
Петр Вагин подчеркивает: Екате-
рина достойна федеральной на-
грады. Будем ходатайствовать».

В областной федерации ар-
мейского рукопашного боя не 
очень-то удивились тому, что 
школьница сумела справиться с 
преступником.

— Обучать приемам самообо-
роны наших воспитанников, а 
среди них непременно есть де-
вочки, начинаем с 8 лет. Всякие 
критические ситуации бывают, 
иной раз дети оказываются перед 
угрозой физического насилия. 
При усердном отношении к заня-
тиям, овладении техникой боя 
ребенок способен одолеть и дю-
жего взрослого. Разумеется, пос-
тоянно напоминаем: без крайней 
необходимости силовые навыки 
не применять, — говорит педагог 
дополнительного образования 
муниципального департамента 
по спорту и молодежной полити-
ке Стас Логунов.

15-летняя школьница скрутила отнюдь не хилого мужчину. Вырваться ему 
не удалось. Катя ослабила хватку, только когда подъехала патрульная 
машина.

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл
в день памяти Серафима
Саровского отслужил
Литургию в Дивеево

Серафимов день

Елена Яковлева

1 АВГУСТА Русская Православная церковь празднует 
день памяти святого Серафима Саровского. Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл приехал в Дивеево и от-
служил Божественную Литургию. В Дивеево дождь, но 
пришедшие на Литургию под открытым небом верую-
щие расцветили площадь между храмами зонтиками. 
Для пребывающего на Нижегородской земле Патриар-
ха этот день и эта служба — центральное событие визи-
та.

— Старец Серафим был смиренным затворником, а 
обитель плещет своими золотыми куполами, — сказал 
Патриарх на службе, обращаясь к собравшимся, — но 
между тем и другим есть духовная связь.

И эта связь в том, что преподобный Серафим Саров-
ский показал красоту «Богом созданной» человеческой 
природы. Обретенное святым ангелоподобие стало ре-
зультатом его борьбы и победы над своими страстями. 
Напомнив присутствующим слова апостола о том, что 
Христовы последователи должны распять свою плоть 
«со страстьми и по-
хотьми», он поя-
снил, что похоть — 
это господство пло-
ти над разумом и 
чувствами. Часто 
ничем не стесняе-
мые чувства — гнев, 
чревоугодие, сре-
бролюбие, честолю-
бие, властолюбие — и 
есть знакомые нам 
страсти. А слово 
«страсть» означает страдание. И похоть плоти — в итоге — 
всегда заканчивается страданием. 

Трагедией назвал Патриарх современную привычку 
отождествлять сиюминутные проявления удовольствий 
плоти со счастьем. И еще раз напомнил, что те, кто с Го-
сподом, распинают свою плоть со страстьми и похотьми.  
Там же, где плоть подчиняется возвышенному человече-
скому началу, в жизни открываются духовные перспек-
тивы блаженства, счастья и спасения.

Святого Серафима, 1000 дней и ночей стоявшего в 
молитве на камне, силой нельзя было снять с него. И ни-
какой центр большого города, где все создано для челове-
ческих услаждений, не смог бы оторвать его от молит-
венного стояния на камне. В этом подвиге молитвы он 
был по-настоящему счастлив. И мы, люди XXI века, со 
всеми невиданными техническими средствами устрое-
ния жизни, чтим красоту, силу и немеркнущую притяга-
тельность образа святого Серафима Саровского. 

В Дивеево, где находятся мощи преподобного Серафи-
ма и как нигде в мире почитается его имя, особенно убе-
ждаешься, как молитвенное призывание имени великого 
старца преображает людские сердца, подчеркнул Патри-
арх. И пожелал, чтобы немеркнущая слава и духовная 
сила этого святого места сегодня, как и в прошлом, при-
тягивали к себе тысячи и тысячи сердец.

Патриарх продолжил поволжский визит поездкой в 
Чувашию. Поблагодарив за труды митрополита Варнаву 
(«вы сердцем приняли этот край, и Чувашия вас полюби-
ла»), Патриарх пожелал республике мира и спокойствия. 

Патриарх пожелал, чтобы Дивеево продолжало притягивать 
тысячи сердец.
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Светлана Брайловская,
«Российская Газета», Казань

П
оющий экипаж ДПС из Ка-
зани, чей клип попал в 
Сеть, собрал за неделю 

свыше 160 тысяч просмотров. 
Когда роликом заинтересовалось 
начальство, все решили, что ин-
спектора пойдут искать новую 
работу. Однако руководству клип 

понравился. Главное, отметили в 
республиканской Госавтоин-
спекции, что экипаж не нарушал 
ПДД. Правда,проверку в казан-
ском полку все-таки начали.

Как рассказал  «РГ» замести-
тель командира полка ДПС 
ГИБДД Казани Михаил Савин, 
выяснилось, что клип ребята 
снимали для себя, но один из ин-
спекторов решил поделиться ра-

достью с другом. А тот в свою оче-
редь отправил ролик еще одному 
приятелю. И в итоге экипаж про-
снулся знаменитым. 

— Ничего не скажешь, веселые 
ребята, — комментирует увиден-
ное Савин. — Только я считаю, что 
это видео для внутреннего поль-
зования. Я все понимаю, с учетом 
нагрузок нужно и расслабиться, 
но так, чтобы это не было пред-
метом обсуждения.

 «Надо же, подобрались на-
парнички!» — незамедлительно 
отреагировали в соцсетях, где 
развернулась  дискуссия. С од-
ной стороны, инспекторы сни-
скали много одобрительных от-
зывов. «Пусть лучше поют, чем 
штрафуют», — отозвались неко-
торые автовладельцы. 

Другие разобрали ролик по 
косточкам, обратив внимание, 
что у гаишников все-таки рыльце 
в пушку. Пользователи отметили, 
что инспектор, который сидит за 
рулем, за него не держится. Од-
ной рукой он жестикулирует в 
такт музыке, в другой, судя по 
всему, у него телефон, на кото-
рый и был записан клип. Его на-
парник также активно размахи-
вает руками. Кто в это время 
управляет машиной, остается 
только догадываться. Причем в 
одном месте водитель направил 
видеокамеру так, что в объектив 
справа попала сплошная полоса. 
Возник вопрос: экипаж едет по 
встречке? 

Михаил Савин согласился с 
тем, что экипаж вел машину не-
безопасно. Проверка еще не за-
кончена, но  как говорят в Госав-
тоинспекции, инспекторам пока 
ничего не грозит. 
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В Дивеево убежда-
ешься, как молит-
венное призывание 
имени старца прео-
бражает сердца

НУ И НУ! Казанские гаишники стали звездами
Интернета, но не все это оценили

Спелись на встречке?

Ударный вертолет Ми-28Н «Ночной охотник» из пилотажной группы «Беркуты» упал во время демонстрационного полета под Рязанью на аэродроме Дубровичи — вошел в так назы-
ваемый плоский штопор. Один пилот погиб. По словам выжившего летчика (он успел катапультироваться), вышла из строя система управления гидроусиления — об этом за секун-
ды до катастрофы сообщила аварийная система оповещения.

Когда роликом заинтересовалось начальство, все решили, что инспектора 
пойдут искать новую работу. Однако руководству клип понравился.

СЛЕДСТВИЕ

В Дагестане
задержали
сына спикера
парламента

ЛЕТЯТ ГЛАВЫ

Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

ВЧЕРА силовики задержали гла-
ву Буйнакского района Дагеста-
на Данияла Шихсаидова. Он по-
дозревается в мошенничестве в 
особо крупном размере. Вместе 
с чиновником фигурантом уго-
ловного дела является Магомед 
Кадиев — руководитель казенно-
го учреждения «Дирекция еди-
ного государственного заказчи-
ка-застройщика». По версии 
правоохранителей, задержан-
ные причастны к совершению 
экономических преступлений в 
сфере капитального строитель-
ства. 

43-летний Даниял Шихсаидов 
занимает кресло главы Буйнак-
ского района с 2011 года. Он яв-
ляется сыном председателя На-
родного Собрания Дагестана 
Хизри Шихсаидова.

В тот же день в домовладени-
ях, принадлежащих отцу и сыну, 
прошли обыски. На момент под-
писания номера в печать об их 
результатах ничего не сообща-
лось. Комментариев от следст-
вия и семьи Шихсаидовых также 
не поступало.

Это уже второй крупный ре-
спубликанский чиновник, став-
ший объектом внимания силови-
ков за последние дни. На прош-
лой неделе в Дагестане задержа-
ли главу Кизлярского района Ан-
дрея Виноградова. Ему инкрими-
нируются  убийство в 2010 году 
начальника эксплуатационной 
газовой службы Кизлярского 
района и замначальника центра 
противодействия экстремизму 
республиканского МВД, поку-
шение на убийство замглавы ад-
министрации Кизляра, а также 
финансирование терроризма. 
Басманный суд Москвы уже вы-
нес решение об аресте Виногра-
дова.

Вместе с Виноградовым по 
тому же делу проходит управля-
ющий республиканским отделе-
нием Пенсионного фонда Сагид 
Муртазалиев. 

По словам представителя 
Следственного комитета России 
Владимира Маркина, в ближай-
шее время Муртазалиев, находя-
щийся за границей, будет объяв-
лен в розыск.
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МУЗЫКА Фестиваль Koktebel Jazz Party станет мостом между Крымом
и остальным миром

В джазе только красавицы
Александр Алексеев

П
рестижный джазовый фе-
стиваль снова состоится 
в Крыму, с 28 по 30 авгу-

ста. На этот раз в Коктебеле за-
хотели сыграть рекордное коли-
чество музыкантов: почти 100 
исполнителей и 30 ансамблей, 
среди которых окажутся и два 
биг-бенда. Приедут как россий-
ские джаз-знаменитости, так и 
зарубежные. Да и по продолжи-
тельности этот open-air тоже 
идет на рекорд: планируется, 
что он будет идти 72 часа без пе-
рерыва. И на двух сценах, одна 
из которых расположится пря-
мо на пляже, а другая в саду До-

ма-музея Максимилиана Воло-
шина. 

Д ж а з о в ы м  з в е з д а м  н а 
Koktebel Jazz Party в этот раз бу-
дет даже тесновато. Здесь сыгра-
ют и народный артист России 
Игорь Бутман со своим биг-бен-
дом, и народный артист Украины 
гитарист Энвер Измайлов, аме-
риканский саксофонист Гари 
Бартц и английский блюзмен 
Уилл Джонс, кубинский трубач 
Артуро Сандаваль и культовая 
немецкая группа De-Phazz.

Приедут и азербайджанский 
квинтет Вагифа Садыхова, и коло-
ритно-экзотическая Afromania из 
Кот-д’Ивуара и Бенина. А еще — Ла-
риса Долина и Ирина Родилес…  

Мало какой джазовый фести-
валь может похвастать тем, что 
на него приезжают артисты из 
столь разных стран мира. Разве 
что тот, кто уже много лет прохо-
дит в швейцарском Монтрё… 
Поэтому для второго Koktebel 
Jazz Party выбран логичный и 

констатирующий его суть девиз: 
«Джаз пяти континентов». А чи-
сло звезд, желающих сыграть в 
Коктебеле, все увеличивается: 
на пресс-конференции было 
объявлено о том, что на фести-
валь приедет и пианист Денис 
Мацуев, который помимо акаде-
мической музыки очень любит и 
джаз.

О  т о м ,  п о ч е м у  в т о р о й 
Koktebel Jazz Party сможет стать 
знаковым событием в европей-
ском джазе, обозревателю «РГ» 
рассказала популярная москов-
ская певица Ирина Родилес .

Вы пели на многих  международ-
ных фестивалях. И на Koktebel 
Jazz Party споете уже в первый 
день. Начинать, наверное, слож-
нее всего — ведь как откроешь фе-
стиваль, таким он и получится?
ИРИНА РОДИЛЕС: Этот фестиваль и 
сам по себе уже достаточно пре-
стижный: у него есть свои тра-
диции. Сюда приезжают даже 
большие оркестры — что тоже 
важный показатель. И первый 
день уже должен быть ярким. 
Нужно исполнить репертуар, 
который будет интересен всем и 
каждому. Поэтому я спою про-

грамму, посвященную блюзме-
ну Джимми Смиту. А вместе со 
мной сыграет на настоящем 
Hammond-органе Владимир Не-
стеренко…  

Поскольку Koktebel Jazz Party 
продолжает лучшие традиции 
российского джаза, то вы навер-
няка споете уже и что-то на рус-
ском?
ИРИНА РОДИЛЕС: Очень люблю «Весну» 
из фильма «Весна на Заречной 
улице», песни военных лет, ну и, 
конечно, «Песню о Москве»… Это 
удивительное богатство нашей му-
зыкальной культуры. И в совре-
менном джазе все эти песни зву-
чат еще только красивее и лучше!  

Прекрасных музыкантов в Кок-
тебель приедет очень много, но 
кто из них окажется на джем-
сейшенах главным заводилой и 
«рубахой-парнем» ? 
ИРИНА РОДИЛЕС: Думаю, что в Кокте-
беле таким заводилой станет 
Сергей Головня, который и сам 
прекрасно поет и играет все, что 
только можно (а заодно и являет-
ся арт-директором Koktebel Jazz 
Party. — Прим. А. А.).

Этот международный фести-
валь проходит в живописном 
месте: в Крыму, на пляже… Не 
захочется ли вам и самой, хотя 
бы на время, тоже стать отдыха-
ющей? 
ИРИНА РОДИЛЕС: Да, там здорово сей-
час! Вода чистая, солнце греет, 
все спокойно и душевно. Да, мож-
но отдохнуть, конечно, если бу-
дет свободное время…  

КНИГИ 

Ученые 
попытались 
разгадать 
загадки 
Черного 
континента 

В АФРИКУ 
ГУЛЯТЬ

Анастасия Скорондаева 

ВЫБИРАЯ очередной экзотиче-
ский маршрут для путешествия, 
почему бы не остановиться на 
Африке?? Есть сомнения, что 
там помимо акул, горилл, боль-
ших злых крокодил и ужасного 
Бармалея есть что-то интересное 
и не опасное? Тогда обратите 
внимание на нон-фикшн книгу 
«Что такое Африка» ученых-аф-
риканистов Кирилла Бабаева и 
Александры Архангельской, вы-
шедшей в издательстве «РИПОЛ 
классик». Они увлекательно, с 
юмором, простым и доступным 
языком распахнут перед вами 
этот континент во всем его мно-
гообразии от истоков до наших 
дней.  

Стоит только авторам упомя-
нуть о схожести карты Африки с 
головой слона, как иначе ее уже 
и представить нельзя: вот огром-
ные уши, на которых раскину-
лись Марокко, Мавритания и Ал-
жир, на морде его Нигерия, Чад, 
Египет, Судан, а практически все 
остальное — хобот: ЮАР, Замбия, 
Кения… Гора Килиманджаро, 
озеро Чад, река Лимпопо, порт 
Тимбукту — все эти названия 
знакомы нам или по детским 
сказкам, или по известным пе-
сням. 

Не стоит думать, что эта кни-
га — эдакий путеводитель, кото-
рый можно пролистать за час и 
отдать следующему путешест-
веннику. Нет, это увесистое изда-
ние на 480 страниц по охвату ин-
формации не имеет аналогов в 
современной русскоязычной ли-
тературе. Это захватывающее, 
но не всегда легкое чтение. Из 
книги вы узнаете об истории на-
родов и государств Африки, убе-
дитесь, что природа ее разноо-
бразна, а Сахара не состоит из 
одного песка, изучите некото-
рые национальные рецепты из 
продуктов, о которых никогда и 
не слышали, познакомитесь с 
современными африканскими 
колдунами и ведьмами, а также с 
африканской литературой, ми-
фологией, искусством и музы-
кой. Не забыли авторы и о наро-
дах и языках континента, его жи-
вотном мире, культуре, религии 
и письменности. В последней 
главе — варианты маршрутов и 
советы, куда и зачем нужно от-
правляться, чтобы увидеть до-
стопримечательности Африки. 

Много мелких, любопытных, 
а порой и забавных фактов най-
дете вы здесь. Например, что в 
Африке есть свой «новгород» — 
это финикийское название Кар-
фагена (Karthadasht). Что народ 
этого континента задолго до нас 
узнал о Новой Москве — так на-
зывалось первое русское поселе-
ние в Африке. Что детей в афри-
канской семье всегда много, поэ-
тому, дабы избежать путаницы, 
их называют порядковыми но-
мерами: «первый», «второй», 
«третий» и далее, но звучат для 
мальчиков и девочек они по-раз-
ному. Но авторы не просто рас-
сказывают об Африке, они под-
нимают и важные вопросы: «На-
учить африканцев жить и рабо-
тать на своей земле — вот, пожа-
луй, самое главное, что может 
сделать мир для Африки». Книга 
изобилует фотографиями, сде-
ланными самими учеными.

Авторы всерьез заинтересо-
ваны в том, чтобы познакомить 
читателя с Черным континен-
том: они предлагают не только 
свой взгляд на него, но и список 
книг, где также можно почер-
пнуть много интересного о нем. 
«Мы не претендуем и на то, что 
всё написали верно. Африка для 
каждого своя, и ученые не уста-
нут спорить о ней веками», — в 
заключении пишут они. Разга-
дать эту культуру до конца не-
возможно. Но рассказать о ней 
живо, познавательно и интере-
сно — важно.  

Кино В российском прокате «Миссия невыполнима: Племя изгоев»

Фауст оказался шпионкой

Александр Нечаев

О
безвредив опасных 
террористов в эф-
фектном эпизоде на 
самолете, пролетаю-
щим над Минском, 

агент секретного отряда «Мис-
сия невыполнима» Итан Хант 
(Том Круз) получает важную ин-
формацию. Оказывается, пре-
ступная организация «Синди-
кат», состоящая из бывших шпи-
онов всех разведок мира, не 
просто существует, но и вот-вот 
нанесет по миру решающий 
удар. Руководит «Синдикатом» 
Соломон Лейн (Шон Харрис) - 
образцовый злодей в хорошем 
костюме и ретро-очках.

Остановить его должен Хант 
вместе со своими коллегами. Од-
нако у них возникают проблемы 
с легитимностью — в ходе сенат-
ских слушаний директор ЦРУ 
(Алек Болдуин) демонстрирует 
собравшимся фотографии взор-
ванного в предыдущей части 
Кремля и констатирует, что 
агенты стали опасны для окру-
жающих. Персонажу Круза ни-
чего не остается как выписывать 
себе из компьютерного гения 
Бенджи Данна (Саймон Пегг) и в 
дуэте с ним действовать на свой 
страх и риск. К проблемам геро-
ев добавляется постоянно мая-
чащая перед глазами Ильза Фа-

уст, барышня из британской 
МИ-6 (Ребекка Фергюсон), кото-
рая то ли выполняет задание 
боссов из Лондона, то ли работа-
ет на Лейна.

В 1996-м всех влюбила в себя 
первая «Миссия» — то был не 
столько очередной блокбастер, 
сколько перчатка, брошенная 
«бондиане». Джеймс Бонд в кон-
це 90-х превратился в изнежен-
ного денди в костюме, который 
надоел и самому себе, и зрителю. 
«Миссия» предложила альтерна-
тиву Бонду — энергичного аме-
риканца, который при широком 
арсенале шпионских штучек  
умудряется оставаться похожим 
на человека. Отдельное обаяние 
«Миссии» придавала другая ее 
особенность — «бондиану» сни-
мали безвестные ремесленники, 
тут в режиссерское кресло уса-

дили классика Де Пальму. То 
есть это был авторский блокба-
стер.

С тех пор много воды утекло. 
«Бондиана» воскресла из пепла 
зрелищем брутальным и муску-
листым. Авторского запала 
«Миссии» хватило всего на две 
части ,режиссером которой стал 
Джон Ву.

Впрочем, начиная со второй 
половины нулевых годов режис-
серы всех фильмов с Томом Кру-
зом оказывают не так много вли-
яния на результат. Вот уже много 
лет Круз является одновременно 
продюсером своих картин с пра-
вом решающего слова. Тот факт, 
что «Племя изгоев» поставил 
Кристофер Маккуорри — кар-
манный автор Круза, сделавший 
пару лет назад «Джека Ричера», 
весьма красноречив.  Прочь ил-

люзии: за все достоинства и про-
валы пятой «Миссии» большая 
часть ответственности лежит на 
Крузе.

Достоинств хватает. Несмо-
тря на ходульный сюжет, в кото-
ром прописать мотивировки ге-
роям никто не потрудился, пя-
тая «Миссия» работает как иде-
альный летний блокбастер. Да, 
диалоги здесь безобразные; да, 
два часа, пожалуй, слишком 
много.  Но как минимум два 
фрагмента стоят того, чтобы за-
писать этот фильм в удачи. Пер-
вый — это сцена погони на мото-
циклах, возвращающая зрителя 
в эпоху блокбастеров, игнори-
рующих законы физики. Второй 
— эпизод с Крузом, пытающимся 
задержать дыхание под водой на 
четыре минуты, при этом не за-
быв обезвредить хитрый меха-
низм. Экшен тут вообще затей-
ливый, и в противовес многим 
другим боевикам современно-
сти, показан без надоевшего 
мельтешения камеры.

Другое дело, что к пятой ча-
сти «Миссия», начинавшаяся 
как ответ бронзовому Бонду, 
сама забронзовела до рези в 
глазах. И дело даже не в том, что 
теперь «Миссия» воспроизво-
дит ироничные штампы «бонди-
аны» один в один — сцена гибели 
главного злодея, например, об-
ставлена абсолютно в декора-

циях старых фильмов о Бонде. 
Помимо всей этой дежурной ци-
татной самоиронии в «Миссии» 
появилось и назойливое само-
любование. Зрителям придется 
смириться с тем, что это кино — 
сеанс нарциссизма имени Тома 
Круза, последнего титана за-
кончившейся эпохи «больших 
звезд». В свои 53 года он пребы-
вает в великолепной форме и 
требует, чтобы камера эту фор-
му постоянно демонстрирова-
ла.

В Голливуде известным пово-
дом для ядовитых шуток стала 
творческая манера режиссера 
Майкла Бэя, который с подрост-
ковым задором при каждом 
удобном случае опускает каме-
ру ниже спины очередной юной 
актрисе «Трансформеров». Еще 
немного, и схожим образом на-
чнут издеваться над самовлю-
бленностью Круза, который в 
2015-м удерживается букваль-
но в миллиметре от того, чтобы 
не превратиться в самовлю-
бленную пародию на самого 
себя.

Том Круз в пятой «Миссии» — един-
ственная прима, которой нравится 
блистать в окружении слаженного 
кордебалета.

Акцент

 К пятой части «Миссия», 
начинавшаяся как ответ 
бронзовому Джеймсу Бонду, 
сама забронзовела 
до рези в глазах
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НАШ ПАРОВОЗ
ВПЕРЕД ЛЕТИТ...
В ИЗДАТЕЛЬСКОМ доме «Железнодорожное дело» 
вышла вторая книга в серии «Железная дорога в рус-
ской литературе» (составитель Сергей Дмитренко). 
Первая — вышла три года назад, и это была антология 
из русской классики XIX начала ХХ века. Нынешний 
том называется «Железная дорога в русской литерату-
ре советской эпохи».

Горячо рекомендую всем. Вы узнаете много интере-
сного...

Как в старину назывались паровозы? Правильно: 
пароходы. Как в старину назывались пароходы? Пра-
вильно: самолеты. А поезда в старину были? Правиль-
но: так назывались гужевые обозы.

Но это для передачи «Умники и умницы» Юрия Вя-
земского. А мы поговорим о другом.

У России всегда 
были с транспортом 
особые отношения в 
силу бескрайности 
наших пространств. 
Иногда создается 
ложное впечатле-
ние, что мы сперва 
получили от Бога 
какое-то немысли-
мое пространство, а 
уж потом начали его 
«покорять». На са-
мом деле это, конеч-
но, не так. Напри-

мер, 150 лет назад Россия воевала с Кокандским ханст-
вом и Бухарским эмиратом. Где Бухара и где Санкт-Пе-
тербург? Вот только не надо говорить, что это мы такие 
жадные. В Средней Азии тогда столкнулись интересы 
России и Англии. Где Бухара и Лондон? 

Но я не о том... Я о том, что англичанам, чтобы «по-
корять», нужно было много-много плавать. А нам — 
много-много ездить. Отсюда — проблема дорог, такая 
важная для нас, как и проблема дураков. Реки в стари-
ну, впрочем, были замечательными дорогами, даже зи-
мой. Но они, к сожалению, текли так, как им хотелось. 
Шаг влево, шаг вправо, и ты уже на «бездорожье». Выш-
неволоцкая водная система, ко]торую, по заданию Пет-
ра, сначала неправильно придумали голландцы, а по-
том — правильно — наш купец Михаил Сердюков, — ин-
тересный факт того, как Петр сначала построил столи-
цу империи, а потом столкнулся с проблемом снабже-
ния ее продовольствием. Ведь между страной и ее сто-
лицей ничего напрямую не текло.

Все изменилось с появлением в России железных до-
рог. Первыми железнодорожный транспорт изобрели 
англичане. Любопытно, однако, что изобретение паро-
вых движущихся машин поначалу вызвало в Англии 
яростное сопротивление церкви, что на некоторое вре-
мя затормозило их развитие. В России первая железная 
дорога (27 километров между Петербургом и Павлов-
ском), открытая в 1837 году и позволявшая проехать от 
столицы до Павловска за полчаса со скоростью до 50 
км в час, сопротивления церкви не вызвала. Наоборот, 
в «Попутной песне», сочиненной Нестором Кукольни-
ком в содружестве с композитором Михаилом Глинкой, 
поется так: «Дым столбом — кипит, дымится / Паро-
ход… / Пестрота, разгул, волненье, / Ожиданье, нетер-
пенье… / Православный веселится / Наш народ. / И бы-
стрее, шибче волн / Поезд мчится в чистом поле…»

Здесь каждое слово имеет смысл. И то, что веселится 
не просто народ, а православный, и что поезд мчится 
«шибче волн», то есть быстрее рек. А спустя некоторое 
время поэт Владимир Бенедиктов написал стихотворе-
ние «Локомотив», где мальчик спрашивает у отца: 
«Что такое это значит?/ Богатырь ли Еруслан / Страш-
ный едет, грозный скачет / Или рыцарь-великан?»

Стихи-то плохие, но смысл их непростой. Железные 
дороги в России имели стратегическое значение. На-
пример, сразу после подписания в 1871 году Лондон-
ской конвенции, отменявшей статьи Парижского дого-
вора 1856 года о Крыме, российское правительство 
приняло решение о строительстве железной дороги для 
связи центральной части России с Севастополем. Же-
лезная дорога Москва — Харьков была уже построена, 
причем в кратчайшие сроки. Сообщение «Севастополь 
— Москва» открылось в 1875 году.

Впрочем, рус-
ская литература по-
разному отклика-
лась на железные 
дороги. Со школь-
ных лет мы помним 
стихотворение Н.А. 
Некрасова «Желез-
ная дорога» о желез-
ной дороге «Петер-
бург — Москва», где 
тоже ведь идет раз-
говор с мальчиком: 
«Прямо дорожень-
ка: насыпи узкие, / 
Столбики, рельсы, мосты. / А по бокам-то всё косточки 
русские... Сколько их! Ванечка, знаешь ли ты?»

Ну, и конечно, незабвенное блоковское: «Тоска до-
рожная, железная, / Свистела, сердце разрывая...» И, 
конечно, все помнят, чем кончается «Анна Каренина» в 
остросюжетной ее части. Любопытно, однако, что с же-
лезной дороги роман практически и начинается. Анна 
Каренина едет в Москву, чтобы попасть под очарова-
ние Вронского. Потом этот дьявол по железной же до-
роге будет сопровождать ее в Петербург. Без железной 
дороги не было бы романа.

С железной дороги начинается и роман «Идиот» 
Ф.М. Достоевского. «В конце ноября, в оттепель, часов 
в девять утра, поезд Петербургско-Варшавской желез-
ной дороги на всех парах подходил к Петербургу». Ох, 
неспроста он туда подходил! В этом поезде ехали Мыш-
кин с Рогожиным, которые уже успели обсудить детали 
будущей коллизии и ее героев, и Настасью Филиппов-
ну, и Тоцкого, и генерала Епанчина, и других. И с этого 
такое начнется...

В русской литературе нет писателя, который бы 
что-то не посвятил железным дорогам. Даже Пушкин, 
скончавшийся в феврале 1837 года, успел оставить 
свои замечания о железных дорогах в России в письме 
к князю В.Ф. Одоевскому: «Дорога (железная) из Мо-
сквы в Нижний Новгород еще была бы нужнее дороги 
из Москвы в Петербург, и мое мнение было бы: с нее и 
начать…»

Может, мы и правда промахнулись?

У России всегда 
были с транспортом 
особые отношения 
в силу бескрайно-
сти наших 
пространств

Даже Пушкин успел 
оставить свои заме-
чания о железных 
дорогах в России 
в письме к князю 
Одоевскому

Африка для каждого своя, и ученые 
не устанут спорить о ней веками.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Трейлер фильма и фото 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1147732
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Ирина Родилес выступит в Коктебеле в первый день фестиваля на Главной сцене.
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Акцент

 Фестиваль идет на рекорд: 
он будет длиться 
72 часа без перерыва
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Приложение

Административный регламент предоставления Министерством образования и науки 
Российской Федерации государственной услуги по предоставлению гражданам информации 

о детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального банка данных о детях, 
оставшихся без попечения родителей, для передачи их на воспитание в семьи граждан, 
выдаче предварительных разрешений на усыновление (удочерение) детей в случаях, 

предусмотренных законодательством Российской Федерации
I. Общие положения

Предмет регулирования
1. Административный регламент предоставления Министерством образования и науки 

Российской Федерации (далее — Минобрнауки России) государственной услуги по предо-
ставлению гражданам информации о детях, оставшихся без попечения родителей, из феде-
рального банка данных о детях, оставшихся без попечения родителей, для передачи их на 
воспитание в семьи граждан, выдаче предварительных разрешений на усыновление (удоче-
рение) детей в случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации 
(далее соответственно — Регламент, государственная услуга), определяет состав, сроки, 
последовательность и порядок выполнения административных процедур (действий) при 
предоставлении указанной государственной услуги.

Круг заявителей
2. Заявителями для получения государственной услуги в части предоставления гражда-

нам информации о детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального банка 
данных о детях, оставшихся без попечения родителей (далее — федеральный банк данных 
о детях), для передачи их на воспитание в семьи граждан являются граждане Российской 
Федерации, постоянно проживающие на территории Российской Федерации и желающие 
принять ребенка, оставшегося без попечения родителей, гражданина Российской Федера-
ции (далее — ребенок), на воспитание в свою семью (далее — заявители — граждане Рос-
сийской Федерации).

Заявителями для получения государственной услуги в части выдачи предварительных 
разрешений на усыновление (удочерение) (далее — усыновление) детей в случаях, предус-
мотренных законодательством Российской Федерации1, являются иностранные граждане и 
лица без гражданства (далее — заявители — иностранные граждане).

Требования к порядку информирования о предоставлении государственной услуги
3. Информация о порядке предоставления государственной услуги доводится до сведе-

ния заинтересованных лиц посредством:
размещения на информационных стендах Минобрнауки России (далее — информаци-

онный стенд);
опубликования на официальном сайте Минобрнауки России в информационно-теле-

коммуникационной сети «Интернет» (далее — официальный сайт Минобрнауки России);
опубликования на сайте, созданном при поддержке Минобрнауки России «Усыновле-

ние в России» (www.usynovite.ru) в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» (далее — Интернет-сайт);

размещения в федеральной государственной информационной системе «Единый пор-
тал государственных и муниципальных услуг (функций)» (далее — Единый портал);

ответов на письменные обращения, направляемые в Минобрнауки России по адресу: 
Тверская ул., д. 11, Москва, 125993 либо Люсиновская ул., д. 51, Москва, 117997;

ответов на письменные обращения, направляемые в Минобрнауки России по адресу 
электронной почты: info@mon.gov.ru либо d07@mon.gov.ru;

ответов на телефонные обращения по телефону для справок (консультаций) (495) 629-
08-84.

Часы работы Минобрнауки России: пн. — чт. 9.00 — 18.00, пт. — 9.00 — 16.45, перерыв 
на обед: 12.00 — 12.45.

Адрес: Москва, Люсиновская ул., д. 51, тел./факс: (499) 237-58-74 (приемная Департа-
мента государственной политики в сфере защиты прав детей (далее — Департамент) либо 
Москва, Брюсов пер., д. 21, тел. (495) 629-08-84 (отдел сопровождения федерального банка 
данных о детях, оставшихся без попечения родителей).

Телефон автоматизированной информационной службы федерального банка данных о 
детях: (495) 223-42-80.

4. На Интернет-сайте или информационном стенде размещается следующая информа-
ция:

а) извлечения из законодательных и иных нормативных правовых актов, содержащих 
нормы, регулирующие деятельность по предоставлению государственной услуги;

б) текст настоящего Регламента с приложениями (полная версия на Интернет-сайте, 
извлечения — на информационном стенде);

в) блок-схема предоставления государственной услуги;
г) месторасположение, график (режим) работы, номера телефонов, адреса интернет-

сайтов и электронной почты, по которым заинтересованные лица могут получить необходи-
мую информацию.

5. Консультирование заинтересованных лиц по порядку предоставления государствен-
ной услуги осуществляется федеральными государственными гражданскими служащими 
Минобрнауки России (далее — специалисты):

в письменной форме на основании письменного обращения, в том числе по электрон-
ной почте; 

по телефону;
на личном приеме.
6. Консультирование по вопросу предоставления государственной услуги осуществля-

ется специалистами по предварительной записи.
Запись граждан на личный прием осуществляется предварительно по их устным обра-

щениям ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 9.00 до 18.00, в предвыходные 
и предпраздничные дни — с 9.00 до 16.45 по телефону (495) 629-08-84.

Запись граждан на личный прием осуществляется путем внесения в журнал записи гра-
ждан на личный прием следующей информации:

фамилии, имени, отчества (при наличии) гражданина;
даты (месяца, числа) и времени (часа, минуты) приема;
контактного телефона гражданина.
Гражданину сообщается время приема, адрес, по которому осуществляется прием, и 

номер кабинета, в который следует обратиться.
Прием осуществляется в специально выделенных для этих целей помещениях в виде 

отдельных кабинетов (приемных).
Прием специалистами заявителей — граждан Российской Федерации осуществляется 

по адресу: Москва, Брюсов пер., д. 21. Прием специалистами заявителей — иностранных 
граждан осуществляется по адресу: Москва, Брюсов пер., д. 11.

7. При ответах по телефону на устные обращения специалист называет свои фамилию, 
имя, отчество (при наличии), должность, дает разъяснения по вопросам предоставления 
государственной услуги, информирует о ходе предоставления государственной услуги.

Время разговора не должно превышать десяти минут. В случае если для ответа требует-
ся продолжительное время, специалист предлагает обратиться за необходимой информа-
цией в письменной форме либо назначить другое удобное для обратившегося лица время 
для информирования по телефону.

8. В случае если специалист, принявший звонок, не может самостоятельно ответить на 
поставленные вопросы, он переадресует (переводит) данный телефонный звонок другому 
должностному лицу или же сообщает обратившемуся гражданину телефонный номер, по 
которому можно получить необходимую информацию.

II. Стандарт предоставления государственной услуги 
Наименование государственной услуги

9. Наименование государственной услуги — предоставление гражданам информации о 
детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального банка данных о детях, остав-
шихся без попечения родителей, для передачи их на воспитание в семьи граждан, выдача 
предварительных разрешений на усыновление (удочерение) детей в случаях, предусмо-
тренных законодательством Российской Федерации.

Наименование федерального органа исполнительной власти, 
предоставляющего государственную услугу

10. Наименование федерального органа исполнительной власти, предоставляющего 
государственную услугу, — Минобрнауки России.

В процессе предоставления государственной услуги специалисты не вправе требовать 
от заявителя осуществления действий, в том числе согласований, необходимых для получе-
ния государственной услуги и связанных с обращением в иные государственные органы, 
органы местного самоуправления, организации, за исключением получения услуг, вклю-
ченных в перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными для предо-
ставления государственных услуг, утвержденный Правительством Российской Федерации2.

Результат предоставления государственной услуги
11. Результатом предоставления государственной услуги является:
предоставление заявителю — гражданину Российской Федерации для ознакомления 

анкеты детей, оставшихся без попечения родителей (далее — анкеты детей), подлежащих 
устройству в семью граждан;

выдача заявителю — гражданину Российской Федерации направления на посещение 
ребенка, сведения о котором содержатся в федеральном банке данных о детях (далее — 
направление на посещение ребенка);

выдача заявителю — иностранному гражданину предварительного разрешения на усы-
новление ребенка, гражданина Российской Федерации, постоянно проживающего за пре-
делами территории Российской Федерации, в случаях, если усыновляемый ребенок или его 
родители, являющиеся гражданами Российской Федерации, никогда не проживали на тер-
ритории Российской Федерации;

отказ в постановке на учет сведений о заявителе — гражданине Российской Федерации 
в федеральном банке данных о детях;

отказ в выдаче заявителю — иностранному гражданину предварительного разрешения 
на усыновление ребенка, гражданина Российской Федерации, постоянно проживающего за 
пределами территории Российской Федерации, в случаях, если усыновляемый ребенок или 
его родители, являющиеся гражданами Российской Федерации, никогда не проживали на 
территории Российской Федерации.

Срок предоставления государственной услуги
12. Срок предоставления государственной услуги и выдачи (предоставления) докумен-

тов, являющихся результатом предоставления государственной услуги:
предоставление заявителю — гражданину Российской Федерации для ознакомления 

анкеты детей, — не позднее чем через десять дней со дня внесения сведений о заявителе в 
государственный банк данных о детях;

выдача заявителю — гражданину Российской Федерации направления на посещение 
ребенка — 3 рабочих дня с даты поступления в Департамент из органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации, осуществляющего полномочия регионального 
оператора государственного банка данных о детях (далее — региональный оператор), 
информации о возможности выдачи направления на посещение ребенка;

выдача заявителю — иностранному гражданину предварительного разрешения на усы-
новление ребенка, гражданина Российской Федерации, постоянно проживающего за пре-
делами территории Российской Федерации, если усыновляемый ребенок или его родители, 
являющиеся гражданами Российской Федерации, никогда не проживали на территории 
Российской Федерации — 20 рабочих дней с даты подачи заявителем предусмотренных 
пунктом 17 настоящего Регламента документов, оформленных в соответствии с требовани-
ями, предусмотренными пунктами 18—20 настоящего Регламента.

13. Приостановление предоставления государственной услуги3 в части предоставления 
гражданам информации о детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального 
банка данных о детях для передачи их на воспитание в семьи граждан осуществляется на 
срок до поступления письменного заявления гражданина о возобновлении поиска ребенка 
(детей), оставшегося без попечения родителей, соответствующего его пожеланиям, при 
условии отсутствия оснований для прекращения учета сведений о гражданине в государст-
венном банке данных о детях.

Перечень нормативных правовых актов, регулирующих отношения, 
возникающие в связи с предоставлением государственной услуги

14. Отношения, возникающие в связи с предоставлением государственной услуги, регу-
лируются в соответствии с:

Семейным кодексом Российской Федерации от 29 декабря 1995 г. № 223-ФЗ (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 1996, № 1, ст. 16; 1997, № 46, ст. 5243; 1998, 
№ 26, ст. 3014; 2000, № 2, ст. 153; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 11; 2006, № 52, ст. 5497; 

2007, № 1, ст. 21; № 30, ст. 3808; 2008, № 17, ст. 1756; № 27, ст. 3124; 2010, № 52, ст. 7001; 
2011, № 19, ст. 2715; № 49, ст. 7029, ст. 7041; 2012, № 47, ст. 6394; 2013, № 27, ст. 3459, 
ст. 3477; № 48, ст. 6165; 2014, № 19, ст. 2331, № 45, ст. 6143; 2015, № 17, ст. 2476);

Федеральным законом от 16 апреля 2001 г. № 44-ФЗ «О государственном банке данных 
о детях, оставшихся без попечения родителей» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2001, № 17, ст. 1643; 2008, № 30, ст. 3616; 2009, № 1, ст. 21; 2011, № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4596; № 49, ст. 7056; 2013, № 19, ст. 2326; № 27, ст. 3459);

Гражданским процессуальным кодексом Российской Федерации от 14 ноября 2002 г. 
№ 138-ФЗ (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 46, ст. 4532; 2003, 
№ 27, ст. 2700; 2004, № 24, ст. 2335; № 31, ст. 3230; № 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 20; № 30, 
ст. 3104; 2006, № 1, ст. 8; № 50, ст. 5303; 2007, № 31, ст. 4011; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; 
№ 50, ст. 6243; 2008, № 24, ст. 2798; № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3603; № 48, ст. 5518; 2009, № 7, 
ст. 771; № 7, ст. 775; № 14, ст. 1578; № 14, ст. 1579; № 26, ст. 3122; № 26, ст. 3126; № 45, 
ст. 5264; 2010, № 7, ст. 701; № 11, ст. 1169; № 18, ст. 2145; № 30, ст. 4009; № 31, ст. 4163; 
№ 50, ст. 6611; № 52, ст. 7004; 2011, № 15, ст. 2039; № 15, ст. 2040; № 19, ст. 2715; № 25, 
ст. 3533; № 49, ст. 7029; № 49, ст. 7066; № 49, ст. 7067; 2012, № 7, ст. 784; № 18, ст. 2127; 
№ 25, ст. 3266; 2013, № 9, ст. 872; № 17, ст. 2028; № 17, ст. 2033; № 19, ст. 2326; № 27, 
ст. 3458; № 27, ст. 3459; № 27, ст. 3470; № 27, ст. 3477; № 27, ст. 3479; № 43, ст. 5442; № 44, 
ст. 5633; № 48, ст. 6165; № 49, ст. 6345; № 52, ст. 7001; 2014, № 11, ст. 1094; № 14, ст. 1543; 
№ 19, ст. 2298; № 19, ст. 2328; № 19, ст. 2331; № 23, ст. 2928; № 26, ст. 3360; № 26, ст. 3367; 
№ 30, ст. 4233; № 30, ст. 4274; № 48, ст. 6645, 2015, № 1, ст. 10; № 1, ст. 58; № 10, ст. 1411; 
№ 14, ст. 2022);

Федеральным законом от 27 июля 2010 г. № 210-ФЗ «Об организации предоставления 
государственных и муниципальных услуг» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2010, № 31, ст. 4179; 2011, № 15, ст. 2038; № 27, ст. 3873, ст. 3880; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4587; № 49, ст. 7061; 2012, № 31, ст. 4322; 2013, № 14, ст. 1651; № 27, ст. 3477, 
ст. 3480; № 30, ст. 4084; № 51, ст. 6679; № 52, ст. 6961, ст. 7009; 2014, № 26, ст. 3366; № 30, 
ст. 4264; 2015, № 1, ст. 67, ст. 72);

постановлением Правительства Российской Федерации от 29 марта 2000 г. № 275 «Об 
утверждении Правил передачи детей на усыновление (удочерение) и осуществления контр-
оля за условиями их жизни и воспитания в семьях усыновителей на территории Российской 
Федерации и Правил постановки на учет консульскими учреждениями Российской Федера-
ции детей, являющихся гражданами Российской Федерации и усыновленных иностранны-
ми гражданами или лицами без гражданства» (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2000, № 15, ст. 1590; 2002, № 15, ст. 1434; 2005, № 11, ст. 950; 2006, № 16, 
ст. 1748; 2012, № 19, ст. 2416; № 21, ст. 2644; № 37, ст. 5002; 2013, № 7, ст. 661; № 28, ст. 3829; 
№ 35, ст. 4511; 2014, № 7, ст. 687) (далее — постановление № 275);

постановлением Правительства Российской Федерации от 10 марта 2005 г. № 123 «О 
полномочиях Министерства образования и науки Российской Федерации по оказанию 
содействия в устройстве детей, оставшихся без попечения родителей, на воспитание в 
семьи» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, № 11, ст. 950; 2006, 
№ 46, ст. 4801);

постановлением Правительства Российской Федерации от 4 ноября 2006 г. № 654 «О 
деятельности органов и организаций иностранных государств по усыновлению (удочере-
нию) детей на территории Российской Федерации и контроле за ее осуществлением» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 46, ст. 4801; 2007, № 32, 
ст. 4154; 2008, № 50, ст. 5958; 2009, № 17, ст. 2098; 2011, № 40, ст. 5561; 2013, № 35, ст. 4511; 
2014, № 51, ст. 7456) (далее — постановление № 654);

постановлением Правительства Российской Федерации от 16 мая 2011 г. № 373 «О раз-
работке и утверждении административных регламентов исполнения государственных фун-
кций и административных регламентов предоставления государственных услуг» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2011, № 22, ст. 3169; № 35, ст. 5092; 2012, № 28, 
ст. 3908; № 36, ст. 4903; № 50, ст. 7070; № 52, ст. 7507; 2014, № 5, ст. 506);

постановлением Правительства Российской Федерации от 16 августа 2012 г. № 840 «О 
порядке подачи и рассмотрения жалоб на решения и действия (бездействие) федеральных 
органов исполнительной власти и их должностных лиц, федеральных государственных 
служащих, должностных лиц государственных внебюджетных фондов Российской Феде-
рации, а также Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» и ее должност-
ных лиц» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 35, ст. 4829; 2014, 
№ 50, ст. 7113);

приказом Минобрнауки России от 17 февраля 2015 г. № 101 «Об утверждении Порядка 
формирования, ведения и использования государственного банка данных о детях, остав-
шихся без попечения родителей» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской 
Федерации 20 марта 2015 г., регистрационный № 36498).

Исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными 
правовыми актами для предоставления государственной услуги, которые являются 

необходимыми и обязательными для предоставления государственной услуги, 
подлежащих представлению заявителем

15. Заявитель — гражданин Российской Федерации для получения государственной 
услуги в части предоставления гражданам информации о детях, оставшихся без попечения 
родителей, из федерального банка данных о детях для передачи их на воспитание в семьи 
граждан предъявляет специалисту документ, удостоверяющий его личность, и предостав-
ляет:

а) заявление гражданина(-ан) о желании принять ребенка (детей) на воспитание в свою 
семью и с просьбой ознакомить с находящимися на учете сведениями о детях, соответству-
ющих его (их) пожеланиям по установленной форме4 (далее — заявление о желании при-
нять ребенка в семью);

б) заполненный раздел 1 анкеты гражданина, желающего принять ребенка на воспита-
ние в свою семью, по установленной форме5 (далее — анкета гражданина);

в) заключение органа опеки и попечительства, выданное по месту жительства гражда-
нина, о возможности гражданина быть усыновителем или опекуном (попечителем) по уста-
новленной форме6.

16. В случае выезда гражданина Российской Федерации на момент оформления усы-
новления ребенка в другое государство на срок более одного года (на работу или по иным 
причинам), кроме документов, указанных в пункте 15 настоящего Регламента, представляет 
следующие документы:

а) заключение об условиях его жизни, а также обязательства осуществлять контроль 
за условиями жизни и воспитания усыновленного (удочеренного) ребенка и постанов-
кой его на консульский учет в консульском учреждении Российской Федерации по при-
бытии в государство, на территории которого он проживает на момент оформления усы-
новления (удочерения), выданные компетентным органом этого государства, по уста-
новленным формам7;

б) копию лицензии (или другого документа, установленного законодательством ино-
странного государства) иностранной организации, подтверждающей полномочия ком-
петентного органа по подготовке документов, указанных в подпункте «а» настоящего 
пункта.

17. Для получения государственной услуги в части выдачи предварительных разреше-
ний на усыновление детей в случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации8, заявитель — иностранный гражданин предоставляет:

а) копию свидетельства о рождении ребенка;
б) согласие ребенка, достигшего 10-летнего возраста, на усыновление;
в) согласие родителя(ей) ребенка на усыновление или документ, подтверждающий 

наличие одного из обстоятельств, при которых в соответствии с Семейным кодексом Рос-
сийской Федерации усыновление ребенка допускается без согласия родителей;

г) заключение компетентного органа государства своего места жительства об обосно-
ванности усыновления и о его соответствии интересам усыновляемого ребенка;

д) копию свидетельства о рождении усыновителя — при усыновлении ребенка лицом, 
не состоящим в браке;

е) копию свидетельства о браке усыновителей (усыновителя) — при усыновлении 
ребенка лицами (лицом), состоящими в браке;

ж) согласие другого супруга или документ, подтверждающий, что супруги прекратили 
семейные отношения, не проживают совместно более года и место жительства другого 
супруга неизвестно — при усыновлении ребенка одним из супругов;

з) медицинское заключение о состоянии здоровья усыновителей (усыновителя);
и) справку с места работы о занимаемой должности и заработной плате либо иной доку-

мент о доходах;
к) документ, подтверждающий право пользования жилым помещением или право соб-

ственности на жилое помещение;
л) заключение компетентного органа государства, гражданами которого являются усы-

новители (усыновитель) (при усыновлении ребенка лицами без гражданства — государст-
ва, в котором эти лица имеют постоянное место жительства), об условиях их жизни и о воз-
можности быть усыновителями;

м) разрешение компетентного органа соответствующего государства на въезд усынов-
ляемого ребенка в это государство и его постоянное жительство на территории этого госу-
дарства (если усыновляемый ребенок и усыновители проживают в разных государствах);

н) документ компетентного органа государства, гражданином которого является канди-
дат в усыновители (удочерители), подтверждающий отсутствие в законодательстве госу-
дарства, гражданином которого он является, признания союза, заключенного между лица-
ми одного пола, браком (предоставляется в случае обращения лица, не состоящего в браке);

о) копию свидетельства или иного документа о прохождении подготовки кандидатов в 
усыновители (удочерители), оформленного в соответствии с требованиями, предъявляе-
мыми законодательством иностранного государства к подобным документам;

п) копию программы, утвержденной в соответствии с требованиями, предъявляемыми 
законодательством иностранного государства, по которой проводилась подготовка канди-
датов в усыновители (удочерители);

р) документ, подтверждающий право иностранной организации, выдавшей документ о 
прохождении подготовки кандидатов в усыновители (удочерители), осуществлять указан-
ную подготовку граждан и выдавать соответствующий документ.

Документы, указанные в подпунктах «о»— «р» настоящего пункта, предоставляются за 
исключением случаев подачи заявления об усыновлении ребенка отчимом или мачехой, 
близкими родственниками ребенка, лицами, которые являются или являлись усыновителя-
ми и в отношении которых усыновление не было отменено, и лицами, которые являются 
или являлись опекунами, попечителями детей и которые не были отстранены от исполнения 
возложенных на них обязанностей.

В документе, указанном в подпункте «з» настоящего пункта, должно быть подтвержде-
но отсутствие у усыновителей заболеваний, при наличии которых граждане в соответствии 
с законодательством Российской Федерации9 не могут усыновить ребенка.

18. Документы, указанные в подпунктах «а» и «б» пункта 16 и подпунктах «г», «и» — «л» 
пункта 17 настоящего Регламента, принимаются к рассмотрению в течение года со дня их 
выдачи, документ, предусмотренный в подпункте «з» пункта 17 настоящего Регламента, — 
в течение 6 месяцев со дня выдачи. Документы, указанные в подпунктах «о»— «р» пункта 17 
настоящего Порядка, не имеют срока действия.

Если законодательством иностранного государства предусмотрен иной срок действия 
документов, указанных в подпунктах «г», «и» — «л» пункта 17 настоящего Регламента, 
то они рассматриваются в течение срока, установленного законодательством соответству-
ющего государства.

19. В документах, указанных в пунктах 15—17, не должно быть подчисток, приписок, 
зачеркнутых слов и иных исправлений, а также серьезных повреждений, наличие которых 
не позволяет однозначно истолковать их содержание.

20. Документы, выданные за пределами Российской Федерации, предоставляемые 
согласно пунктам 16 и 17 настоящего Регламента, представляются на государственном 
(официальном) языке соответствующего иностранного государства и должны быть легали-
зованы в установленном порядке10, если иное не предусмотрено законодательством Рос-
сийской Федерации или международным договором Российской Федерации, а также пере-
ведены на русский язык. При этом перевод удостоверяется в консульском учреждении или 
дипломатическом представительстве Российской Федерации в государстве места житель-
ства гражданина либо нотариусом на территории Российской Федерации.

Исчерпывающий перечень документов, необходимых в соответствии с нормативными 
правовыми актами для предоставления государственной услуги, которые находятся 
в распоряжении государственных органов, органов местного самоуправления и иных 
органов, участвующих в предоставлении государственных или муниципальных услуг, 

и которые заявитель вправе представить по собственной инициативе
21. Документы, необходимые в соответствии с нормативными правовыми актами для 

предоставления государственной услуги, которые находятся в распоряжении государствен-
ных органов и которые заявитель вправе представить, отсутствуют.

22. Специалисты не вправе требовать от заявителя:
представления документов и информации или осуществления действий, представление 

или осуществление которых не предусмотрено нормативными правовыми актами, регули-
рующими отношения, возникающие в связи с предоставлением государственной услуги;

представления документов и информации, которые находятся в распоряжении орга-
нов, предоставляющих государственную услугу, иных государственных органов, органов 
местного самоуправления и организаций, за исключением документов, указанных в части 6 
статьи 7 Федерального закона № 210-ФЗ.

Исчерпывающий перечень оснований для отказа в приеме документов, 
необходимых для предоставления государственной услуги

23. Основанием для отказа в приеме документов для предоставления государственной 
услуги в части предоставления гражданам информации о детях, оставшихся без попечения 
родителей, из федерального банка данных о детях для передачи их на воспитание в семьи 
граждан является отсутствие у заявителя — гражданина Российской Федерации, докумен-
та удостоверяющего личность.

24. Основания для отказа в приеме документов от заявителя — иностранного граждани-
на для предоставления государственной услуги в части выдачи предварительных разреше-
ний на усыновление детей в случаях, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации, отсутствуют.

Исчерпывающий перечень оснований для приостановления 
или отказа в предоставлении государственной услуги

25. Основанием для приостановления11 предоставления государственной услуги в 
части предоставления гражданам информации о детях, оставшихся без попечения роди-
телей, из федерального банка данных о детях для передачи их на воспитание в семьи 
граждан является неявка в Минобрнауки России заявителя — гражданина Российской 
Федерации, дважды получившего уведомление о поступлении в федеральный банк дан-
ных о детях новых сведений о детях, соответствующих его пожеланиям, для ознакомле-
ния со сведениями о детях.

Основания для приостановления предоставления государственной услуги в части выда-
чи предварительных разрешений на усыновление детей в случаях, предусмотренных зако-
нодательством Российской Федерации, отсутствуют.

26. Основаниями для отказа в предоставлении государственной услуги в части пре-
доставления гражданам информации о детях, оставшихся без попечения родителей, из 
федерального банка данных о детях для передачи их на воспитание в семьи граждан 
являются:

отсутствие среди представленных заявителем — гражданином Российской Федера-
ции хотя бы одного из документов, предусмотренных пунктами 15 и 16 настоящего 
Регламента;

несоответствие содержания или оформления документов, представленных заявите-
лем — гражданином Российской Федерации, требованиям, установленным пунктами 15, 16 
и 18—20 настоящего Регламента.

Основаниями для отказа в предоставлении государственной услуги в части выдачи 
предварительных разрешений на усыновление детей в случаях, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, являются:

отсутствие среди представленных заявителем — иностранным гражданином хотя бы 
одного из документов, предусмотренных пунктом 17 настоящего Регламента;

несоответствие содержания или оформления документов, представленных заявите-
лем — иностранным гражданином, требованиям, установленным пунктами 17—20 настоя-
щего Регламента.

Перечень услуг, которые являются необходимыми и обязательными 
для предоставления государственной услуги, в том числе сведения о документах, 

выдаваемых организациями, участвующими в предоставлении государственной услуги
27. При предоставлении государственной услуги в части предоставления гражданам 

информации о детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального банка данных 
о детях для передачи их на воспитание в семьи граждан специалист запрашивает факси-
мильной связью либо по защищенному каналу электронной связи соответствующего регио-
нального оператора о возможности выдачи направления на посещение выбранного ребенка.

Порядок, размер и основания взимания государственной пошлины или иной платы, 
взимаемой за предоставление государственной услуги

28. Государственная услуга предоставляется без взимания государственной пошлины 
или иной платы.
Порядок, размер и основания взимания платы за предоставление услуг, которые являются 

необходимыми и обязательными для предоставления государственной услуги, 
включая информацию о методике расчета размера такой платы

29. Порядок, размер и основания взимания платы за предоставление услуг, которые 
являются необходимыми и обязательными для предоставления государственной услуги, 
методика расчета размера такой платы не предусмотрены.

Максимальный срок ожидания в очереди при подаче запроса о предоставлении госу-
дарственной услуги

30. Максимальный срок ожидания в очереди при подаче заявления о предоставлении 
государственной услуги — 15 минут.

31. Максимальный срок ожидания в очереди при выдаче направления на посещение 
ребенка — 15 минут.

32. Максимальный срок ожидания при выдаче заявителю — иностранному гражданину 
предварительного разрешения на усыновление ребенка, гражданина Российской Федера-
ции, постоянно проживающего за пределами территории Российской Федерации, в случа-
ях, если усыновляемый ребенок или его родители, являющиеся гражданами Российской 
Федерации, никогда не проживали на территории Российской Федерации — 15 минут.

Срок и порядок регистрации запроса заявителя о предоставлении 
государственной услуги и услуги, предоставляемой организацией, участвующей 

в предоставлении государственной услуги, в том числе в электронной форме
33. Регистрация заявления о предоставлении государственной услуги осуществляется в 

установленном в Минобрнауки России порядке делопроизводства.
34. Регистрация заявления о предоставлении государственной услуги осуществляется в 

день поступления указанного заявления в Минобрнауки России.
Требования к помещениям, в которых предоставляется государственная услуга, 
к месту ожидания и приема заявителей, размещению и оформлению визуальной, 
текстовой и мультимедийной информации о порядке предоставления таких услуг

35. Помещения, в которых предоставляется государственная услуга, включающие 
помещения для ожидания и приема заявителей, оборудуются стульями (креслами) и стола-
ми и обеспечиваются писчей бумагой и письменными принадлежностями.

Каждое рабочее место специалиста в помещении для приема заявителей оборудуется 
персональным компьютером с обеспеченным доступом к электронным справочно-право-
вым системам.

Визуальная, текстовая и мультимедийная информация о порядке предоставления госу-
дарственной услуги размещается на информационном стенде, а также на Едином портале и 
Интернет-сайте.

Оформление визуальной, текстовой и мультимедийной информации о порядке предо-
ставления государственной услуги должно соответствовать оптимальному зрительному и 
слуховому восприятию этой информации гражданами.

В здании, в котором предоставляется государственная услуга, создаются условия для 
прохода инвалидов.

Инвалидам в целях обеспечения доступности государственной услуги оказывается 
помощь в преодолении различных барьеров, мешающих в получении ими государственной 
услуги наравне с другими лицами. Помещения оборудуются расширенными проходами, 
позволяющими обеспечить беспрепятственный доступ инвалидов. Глухонемым, инвали-
дам по зрению и другим лицам с ограниченными физическими возможностями при необхо-
димости оказывается помощь по передвижению в помещениях.

На стоянке должны быть предусмотрены места для парковки специальных транспор-
тных средств инвалидов. За пользование парковочным местом плата не взимается.

Показатели доступности и качества государственной услуги
36. Показателями доступности и качества государственной услуги являются: 
возможность получения заявителем информации о предоставляемой государственной 

услуге на Интернет-сайте и Едином портале;
доля заявителей, которым в течение отчетного периода на воспитание в семью был 

подобран ребенок, от общего числа заявителей, обратившихся за получением государст-
венной услуги в течение отчетного периода;

отношение общего числа заявлений о предоставлении государственной услуги, зареги-
стрированных в течение отчетного периода, к количеству признанных обоснованными в 
этот же период жалоб от заявителей о нарушении порядка и сроков предоставления госу-
дарственной услуги;

отношение общего числа решений, принятых Минобрнауки России при предоставле-
нии государственной услуги в течение отчетного периода, к количеству удовлетворенных в 
этот же период судами требований (исков, заявлений) об обжаловании решений Минобрна-
уки России, принятых при предоставлении государственной услуги.

37. Качество государственной услуги характеризуется:
полнотой ответов на все поставленные в обращении вопросы и принятием необходи-

мых мер, направленных на восстановление или защиту нарушенных прав, свобод или 
законных интересов граждан в соответствии с законодательством Российской Федерации;

достоверностью предоставляемой гражданам информации о ходе рассмотрения обра-
щения;

удобством и доступностью получения заявителями информации о порядке предостав-
ления государственной услуги;

соблюдением сроков предоставления государственной услуги;
отсутствием жалоб на неправомерные решения и действия (бездействие) специалистов 

Минобрнауки России, предоставляющих государственную услугу.
Иные требования, в том числе учитывающие особенности предоставления 
государственной услуги в многофункциональных центрах предоставления 
государственных и муниципальных услуг и особенности предоставления 

государственной услуги в электронной форме
38. Возможность получения государственной услуги в многофункциональных центрах 

предоставления государственных и муниципальных услуг отсутствует.
III. Состав, последовательность и сроки выполнения административных процедур, 

требования к порядку их выполнения, в том числе особенности выполнения 
административных процедур в электронной форме

Исчерпывающий перечень административных процедур
39. Государственная услуга в части предоставления гражданам Российской Федерации 

информации о детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального банка данных 
о детях для передачи их на воспитание в семьи граждан включает в себя следующие адми-
нистративные процедуры:

прием и регистрация заявления и документов;
рассмотрение документов заявителя — гражданина Российской Федерации по 

существу;
учет сведений о гражданах в федеральном банке данных о детях; 
предоставление гражданам сведений о детях, содержащихся в федеральном банке дан-

ных о детях;
выдача направления на посещение ребенка.
Государственная услуга в части выдачи предварительных разрешений на усыновление 

детей в случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, включает в 
себя следующие административные процедуры:

прием и регистрация документов заявителя;
рассмотрение документов заявителя — иностранного гражданина по существу;
 выдача предварительного разрешения.
40. Блок-схема последовательности действий при предоставлении государственной 

услуги приведена в приложении к настоящему Регламенту.
Предоставление гражданам информации о детях, 

оставшихся без попечения родителей, из федерального банка данных о детях 
для передачи их на воспитание в семьи граждан
Прием и регистрация заявления и документов

41. Основанием для начала административной процедуры по приему документов, ука-
занных в пунктах 15 и 16 настоящего Регламента, от заявителя — гражданина Российской 
Федерации является предоставление гражданином документа, удостоверяющего его лич-
ность.

42. Документы предоставляются непосредственно специалисту. Регистрация доку-
ментов осуществляется в установленном в Минобрнауки России порядке делопроизвод-
ства.

43. Критерием принятия решения о приеме заявления о предоставлении государствен-
ной услуги является наличие документа, удостоверяющего личность гражданина.

44. Специалист проверят документ, устанавливающий личность заявителя — гражда-
нина Российской Федерации.

Результатом административной процедуры является выдача гражданину расписки о 
приеме документов, содержащей фамилию, имя, отчество (при наличии) и дату приема 
документов.

45. Максимальный срок регистрации документов заявителя — гражданина Российской 
Федерации — в день предоставления документов заявителя при отсутствии оснований для 
отказа в приеме документов для получения государственной услуги, указанных в пункте 23 
настоящего Регламента.

Рассмотрение документов заявителя — гражданина 
Российской Федерации по существу

46. Основанием для начала административной процедуры является принятие специали-
стом документов заявителя — гражданина Российской Федерации.

47. Специалист проверяет соответствие представленных документов требованиям пун-
ктов 15, 16 и 18—20 настоящего Регламента.

Максимальный срок рассмотрения документов заявителя — гражданина Российской 
Федерации — 10 рабочих дней с момента их регистрации в Минобрнауки России в установ-
ленном порядке.

48. В случае отсутствия у заявителя — гражданина Российской Федерации заявления о 
желании принять ребенка в свою семью или заполненной анкеты гражданина, или непра-
вильного заполнения указанных документов специалист оказывает ему помощь при их 
заполнении.

49. При наличии оснований, предусмотренных пунктом 26 настоящего Регламента, спе-
циалист сообщает заявителю — гражданину Российской Федерации об отказе в предостав-
лении государственной услуги, разъясняет причины отказа и возвращает все представлен-
ные документы.

50. Информация об отказе в предоставлении государственной услуги сообщается зая-
вителю — гражданину Российской Федерации письмом, оформленным в установленном в 
Минобрнауки России порядке делопроизводства, за подписью директора (заместителя 
директора) Департамента.

При наличии у специалиста адреса электронной почты заявителя копия указанного 
письма может быть направлена адресату по электронной почте.

51. Результатом административной процедуры является принятие решения:
о постановке на учет сведений о гражданине в федеральном банке данных о детях;
об отказе в постановке на учет сведений о гражданине в федеральном банке данных о 

детях.
52. При устранении причин отказа в предоставлении государственной услуги заяви-

телем — гражданином Российской Федерации прием и регистрация заявления и доку-
ментов осуществляются в порядке, установленном пунктами 41—45 настоящего Регла-
мента.

Учет сведений о гражданах в федеральном банке данных о детях
53. Учет сведений о гражданах, в том числе заполнение разделов второго и третьего 

анкеты гражданина, ведется только в электронном виде с использованием программного 
обеспечения, предназначенного для ведения федерального банка данных о детях.

54. Основанием для начала административной процедуры является принятие решения о 
постановке на учет сведений о гражданине в федеральном банке данных о детях.

55. Специалист вносит сведения о гражданине, предусмотренные анкетой гражданина, 
в федеральный банк данных о детях в целях обеспечения доступа указанного гражданина к 
содержащейся в федеральном банке данных о детях информации о детях, оставшихся без 
попечения родителей, в течение всего срока предоставления гражданину государственной 
услуги.

56. Учет в федеральном банке данных о детях сведений о гражданине прекращается в 
случае:

принятия гражданином ребенка на воспитание в свою семью, за исключением случаев, 
если гражданин желает принять на воспитание в свою семью нескольких детей (до момента 
истечения срока действия заключения органа опеки и попечительства о возможности быть 
усыновителем или опекуном (попечителем);

предоставления гражданином заявления в письменной форме о прекращении учета 
сведений о нем в федеральном банке данных о детях;

изменения обстоятельств, которые предоставляли гражданину возможность принять 
ребенка на воспитание в свою семью;

смерти гражданина, желающего принять ребенка на воспитание в свою семью.
Прекращение учета сведений о гражданине в федеральном банке данных о детях произ-

водится на основании письменного указания директора (заместителя директора) Департа-
мента.

57. Результатом административной процедуры является постановка сведений о гражда-
нине, предусмотренных анкетой гражданина, в федеральный банк данных о детях.

Предоставление гражданам сведений о детях, 
содержащихся в федеральном банке данных о детях

58. Основанием для начала административной процедуры является постановка на учет 
сведений о гражданине в федеральный банк данных о детях.

59. Специалист предоставляет заявителю — гражданину Российской Федерации для 
ознакомления фотографии и раздел первый анкет детей, найденных в результате осущест-
вления поиска в федеральном банке данных о детях, в соответствии с пожеланиями, ука-
занными в анкете гражданина, и вносит информацию об ознакомлении гражданина с дан-
ной анкетой (номер анкеты гражданина, дату ознакомления) в федеральный банк данных о 
детях.

60. При согласии заявителя — гражданина Российской Федерации посетить ребенка, с 
анкетными данными которого он ознакомился, специалист запрашивает факсимильной 
связью либо по защищенному каналу электронной связи соответствующего регионального 
оператора информацию о возможности выдачи направления на посещение выбранного 
ребенка и о состоянии его здоровья на текущий момент (далее — запрос о возможности 
выдачи направления).

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 27 июля 2010 г. № 210-ФЗ «Об орга-
низации предоставления государственных 
и муниципальных услуг» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2010, № 31, ст. 4179; 2011, № 15, ст. 2038; 
№ 27, ст. 3873, ст. 3880; № 29, ст. 4291; 
№ 30, ст. 4587; № 49, ст. 7061; 2012, № 31, 
ст. 4322; 2013, № 14, ст. 1651; № 27, ст. 3477, 
ст. 3480; № 30, ст. 4084; № 51, ст. 6679; 

№ 52, ст. 6961, ст. 7009; 2014, № 26, ст. 3366; 
№ 30, ст. 4264; 2015, № 1, ст. 67, ст. 72), Пра-
вилами разработки и утверждения админи-
стративных регламентов предоставления 
государственных услуг, утвержденными 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 16 мая 2011 г. № 373 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 22, ст. 3169; № 35, 
ст. 5092; 2012, № 28, ст. 3908; № 36, ст. 4903; 

№ 50, ст. 7070; № 52, ст. 7507; 2014, № 5, 
ст. 506), приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Администра-
тивный регламент предоставления Мини-
стерством образования и науки Российской 
Федерации государственной услуги по пре-
доставлению гражданам информации о 
детях, оставшихся без попечения родите-
лей, из федерального банка данных о детях, 
оставшихся без попечения родителей, для 

передачи их на воспитание в семьи гра-
ждан, выдаче предварительных разреше-
ний на усыновление (удочерение) детей в 
случаях, предусмотренных законодатель-
ством Российской Федерации.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра Каганова В.Ш.

Министр Д. Ливанов

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 15 июня 2015 г. № 588 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 22 июля 2015 г. Регистрационный № 38146
Об утверждении Административного регламента предоставления Министерством образования 

и науки Российской Федерации государственной услуги по предоставлению гражданам информации 
о детях, оставшихся без попечения родителей, из федерального банка данных о детях, 
оставшихся без попечения родителей, для передачи их на воспитание в семьи граждан, 
выдаче предварительных разрешений на усыновление (удочерение) детей в случаях, 

предусмотренных законодательством Российской Федерации
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Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 13 июля 2015 г. № 446н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 22 июля 2015 г. 

Регистрационный № 38135
Об утверждении перечня профессий 

(специальностей, должностей) иностранных 
граждан и лиц без гражданства — 

квалифицированных специалистов, 
имеющих право на прием в гражданство 

Российской Федерации в упрощенном порядке
В соответствии с пунктом «и» части 2 статьи 14 Федерального закона от 31 мая 2002 г. 

№ 62-ФЗ «О гражданстве Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 22, ст. 2031; 2003, № 46, ст. 4447; 2006, № 2, ст. 170; 2007, № 49, 
ст. 6057; 2008, № 40, ст. 4498; 2009, № 1, ст. 9; № 26, ст. 3125; 2013, № 27, ст. 3461; 2014, № 16, 
ст. 1829; № 26, ст. 3363; № 42, ст. 5615) приказываю:

Утвердить прилагаемый перечень профессий (специальностей, должностей) иностран-
ных граждан и лиц без гражданства — квалифицированных специалистов, имеющих право 
на прием в гражданство Российской Федерации в упрощенном порядке.

Министр М. Топилин

Перечень профессий (специальностей, должностей) 
иностранных граждан и лиц без гражданства — 

квалифицированных специалистов, имеющих право 
на прием в гражданство Российской Федерации 

в упрощенном порядке

№ п/п Наименование профессии 
(специальности, должности)

1. Акушерка
2. Ветеринарный врач
3. Врач
4. Врач здравпункта
5. Врач-кардиоревматолог
6. Врач-лаборант
7. Врач общей практики (семейный)
8. Врач-педиатр
9. Врач приемного отделения
10. Врач-психиатр
11. Врач-специалист
12. Врач-статистик
13. Врач-терапевт
14. Врач-фтизиатр участковый
15. Газосварщик
16. Главный инженер проекта
17. Главный металлург
18. Директор по экономике
19. Инженер-конструктор
20. Инженер по автоматизированным 

системам управления производст-
вом

21. Инженер по внедрению новой тех-
ники и технологии

22. Инженер по добыче нефти и газа
23. Инженер по защите информации
24. Инженер по качеству
25. Инженер по контрольно-измери-

тельным приборам и автоматике
26. Инженер по метрологии
27. Инженер по надзору за строитель-

ством
28. Инженер по наладке и испытаниям
29. Инженер по организации управле-

ния производством
30. Инженер по подготовке производ-

ства
31. Инженер по сварке
32. Инженер-проектировщик
33. Инженер-технолог
34. Инженер-электрик
35. Математик
36. Медицинская сестра
37. Медицинская сестра операционная
38. Медицинская сестра процедурной
39. Медицинский лабораторный тех-

ник
40. Монтажник по монтажу стальных и 

железобетонных конструкций

41. Монтажник санитарно-техниче-
ских систем и оборудования

42. Монтажник систем вентиляции, 
кондиционирования воздуха, пнев-
мотранспорта и аспирации

43. Монтажник технологических тру-
бопроводов

44. Монтажник технологического обо-
рудования и связанных с ним кон-
струкций

45. Наладчик станков и манипуляторов 
с программным управлением

46. Провизор
47. Рентгенолаборант
48. Сборщик корпусов металлических 

судов
49. Сварщик арматурных сеток и кар-

касов
50. Слесарь по сборке металлокон-

струкций
51. Слесарь-сборщик летательных 

аппаратов
52. Слесарь строительный
53. Слесарь-судоремонтник
54. Станочник деревообрабатываю-

щих станков
55. Судокорпусник-ремонтник
56. Техник по бурению
57. Техник по наладке и испытаниям
58. Техник-технолог
59. Токарь
60. Токарь-карусельщик
61. Токарь-расточник
62. Трубопроводчик судовой
63. Фармацевт
64. Фельдшер-лаборант
65. Фрезеровщик
66. Шлифовщик
67. Электрик участка .
68. Электромонтажник по кабельным 

сетям
69. Электромонтажник по освещению 

и осветительным сетям
70. Электромонтажник судовой
71. Электромонтер по ремонту воз-

душных линий электропередачи
72. Электромонтер по эксплуатации 

распределительных сетей
73. Электросварщик на автоматиче-

ских и полуавтоматических маши-
нах

74. Электрослесарь строительный

61. Максимальный срок направления запроса о возможности выдачи направления — 3 
рабочих дня с момента выбора гражданином ребенка.

62. Региональный оператор не позднее 3 рабочих дней со дня получения запроса Мино-
брнауки России:

факсимильной связью либо по защищенному каналу электронной связи направляет 
ответ Минобрнауки России;

актуализирует информацию о ребенке в государственном банке данных о детях.
63. В случае поступления от регионального оператора информации о том, что направле-

ние на посещение выбранного заявителем — гражданином Российской Федерации ребенка 
в установленном законодательством порядке не может быть выдано, специалист информи-
рует об этом гражданина и при согласии заявителя — гражданина Российской Федерации 
посетить другого ребенка, с анкетными данными которого он ознакомился, специалист 
направляет в порядке, установленном пунктами 60 и 61 настоящего Регламента, соответст-
вующему региональному оператору запрос о возможности выдачи направления на посеще-
ние ребенка.

64. При поступлении в Минобрнауки России заявления гражданина Российской Феде-
рации в произвольной форме о дальнейшем поиске ребенка (детей), соответствующего(их) 
его пожеланиям, в случае отсутствия сведений о таком ребенке (детях) в федеральном 
банке данных о детях специалист не реже одного раза в месяц письменно (посредством 
почтовой связи, либо факсимильной связи, либо электронной почты) уведомляет гражда-
нина о поступлении в федеральный банк данных о детях новых анкет детей, содержащих 
сведения, которые соответствуют его пожеланиям, по установленной форме, или об отсут-
ствии таких сведений.

Письмо с уведомлением гражданина оформляется в установленном в Минобрнауки 
России порядке делопроизводства и подписывается директором (заместителем директора) 
Департамента.

Максимальный срок подготовки указанного письма — 30 календарных дней с даты 
поступления в Минобрнауки России заявления гражданина Российской Федерации либо 30 
календарных дней с даты направления предыдущего уведомления.

65. Гражданин в течение 10 рабочих дней со дня получения уведомления о наличии в 
федеральном банке данных о детях сведений о ребенке (детях), соответствующих его поже-
ланиям, может явиться в Минобрнауки России для ознакомления с информацией о данном 
ребенке (детях).

Указанный срок может быть продлен, если гражданин в течение 10 рабочих дней со дня 
получения уведомления проинформирует Минобрнауки России об основаниях, препятст-
вующих ему ознакомиться с информацией о ребенке (детях) (к примеру, болезнь, служеб-
ная командировка).

66. Если гражданин, дважды получив уведомление о результатах поиска ребенка, не 
явился в Минобрнауки России, на основании пункта 25 настоящего Регламента, поиск 
ребенка для данного гражданина приостанавливается.

Приостановление поиска ребенка (детей), соответствующего пожеланиям гражданина, 
производится на основании письменного указания директора (заместителя директора) 
Департамента.

Возобновление поиска ребенка (детей), соответствующего пожеланиям гражданина, 
осуществляется на основании соответствующего письменного заявления гражданина при 
условии отсутствия оснований для прекращения учета сведений о гражданине в государст-
венном банке данных о детях.

67. При ознакомлении гражданина со сведениями о детях и согласии или отказе гражда-
нина посетить указанного ребенка специалист предлагает гражданину заполнить заявление 
об ознакомлении со сведениями о ребенке (детях), подлежащем(их) устройству в семью 
граждан12.

68. Специалисты используют производную информацию о детях, оставшихся без попе-
чения родителей, для распространения посредством опубликования в средствах массовой 
информации или иным способом в целях информирования населения Российской Федера-
ции о детях, оставшихся без попечения родителей и подлежащих устройству на воспитание 
в семьи.

После занесения сведений о ребенке, оставшемся без попечения родителей, в феде-
ральный банк данных о детях специалист передает производную информацию, содержа-
щую специальный код анкеты указанного ребенка для размещения на Интернет-сайте, его 
фотографию, имя, начальную букву фамилии, пол, возраст, цвет волос и глаз, наличие бра-
тьев и сестер, особенности характера, возможные формы устройства на воспитание в 
семью, а также контактную информацию регионального оператора, к которому может 
обратиться гражданин для получения сведений о ребенке.

Максимальный срок для опубликования производной информации о детях, оставших-
ся без попечения родителей, — 15 рабочих дней с момента занесения сведений об указан-
ных детях в федеральный банк данных о детях.

69. Результатом административной процедуры является письменное согласие гражда-
нина на посещение выбранного ребенка и поступление от регионального оператора инфор-
мации о возможности выдачи направления.

Выдача направления на посещение ребенка
70. Основанием для начала административной процедуры является письменное согла-

сие гражданина на посещение выбранного ребенка и поступление от регионального опера-
тора информации о возможности выдачи направления.

71. Специалист выдает лично гражданину направление на посещение ребенка, оставше-
гося без попечения родителей, по установленной форме13 и информирует об этом регио-
нального оператора по месту фактического нахождения ребенка, высылая ему второй 
экземпляр направления на посещение ребенка.

Максимальный срок подготовки указанного направления — 3 рабочих дня с момента 
получения письменного согласия гражданина на посещение выбранного ребенка и инфор-
мации регионального оператора о возможности выдачи направления.

Направление на посещение ребенка действительно в течение 10 рабочих дней с даты его 
выдачи.

Максимальный срок информирования регионального оператора — 3 рабочих дня с 
момента выдачи направления на посещение ребенка, оставшегося без попечения роди-
телей.

Отметка о получении гражданином направления на посещение ребенка (подпись гра-
жданина и дата получения направления) проставляется гражданином на копии направления 
на посещение ребенка, которая хранится вместе с документами гражданина.

72. Количество детей, направления на посещение которых одновременно выдаются гра-
жданину, не может превышать количество детей, указанных в заявлении гражданина о 
желании принять ребенка (детей) на воспитание в свою семью и с просьбой ознакомить с 
находящимися в государственном банке данных о детях сведениями о детях, соответствую-
щими его пожеланиям.

Гражданину выдается отдельное направление на посещение каждого выбранного 
ребенка.

Если гражданин изъявил желание посетить оставшихся без попечения родителей детей, 
являющихся братьями (сестрами) и находящихся в одном учреждении, гражданину выдает-
ся одно направление на посещение всех названных детей.

Срок действия направления на посещение ребенка может быть продлен при наличии 
оснований, препятствующих гражданину посетить ребенка в установленный срок (к приме-
ру, болезнь, служебная командировка, введение ограничительных мероприятий (каранти-
на) в организации для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей), и пись-
менного заявления гражданина с обоснованием причин невозможности посетить ребенка, 
составленное в произвольной форме и представленного в течение 10 рабочих дней со дня 
выдачи направления на посещение ребенка.

Основанием для продления срока действия направления на посещение ребенка являет-
ся письменное заявление гражданина, составленное в произвольной форме, с обосновани-
ем причин невозможности посетить ребенка в установленный срок.

Продление срока действия направления на посещение ребенка не может превышать 10 
рабочих дней и оформляется отдельным документом по установленной форме14 в порядке 
делопроизводства Минобрнауки России и подписывается директором (заместителем 
директора) Департамента. Период времени, на который продлевается срок действия 
направления на посещение ребенка, определяется индивидуально в каждом конкретном 
случае исходя из оснований, препятствующих гражданину посетить ребенка в установлен-
ный срок.

Специалист информирует соответствующего регионального оператора о продлении 
срока действия направления на посещение ребенка.

73. Гражданин обязан в установленный для посещения ребенка, оставшегося без попе-
чения родителей, срок проинформировать Минобрнауки России о принятом им решении по 
результатам посещения ребенка письменно по установленной форме15.

74. При отказе гражданина принять на воспитание в свою семью ребенка по результатам 
его посещения гражданин имеет право получить направление на посещение другого ребен-
ка в порядке, установленном пунктами 70—73 настоящего Регламента.

Выдача предварительных разрешений на усыновление детей в случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации

Прием и регистрация документов заявителя
75. Основанием для начала административной процедуры является поступление в 

Минобрнауки России документов заявителя — иностранного гражданина.
76. Результатом административной процедуры является регистрация документов зая-

вителя — иностранного гражданина в установленном в Минобрнауки России порядке дело-
производства.

Рассмотрение документов заявителя — иностранного гражданина по существу
77. Основанием для начала административной процедуры является регистрация в 

Минобрнауки России документов заявителя — иностранного гражданина, указанных в пун-
кте 17 настоящего Регламента.

78. Специалист проверяет соответствие представленных документов требованиям пун-
ктов 18—20 настоящего Регламента.

Максимальный срок рассмотрения документов заявителя — 10 рабочих дней с момента 
их регистрации в Минобрнауки России в установленном порядке.

79. При наличии оснований, предусмотренных пунктом 26 настоящего Регламента, спе-
циалист сообщает заявителю либо в соответствующее консульское учреждение Россий-
ской Федерации об отказе в предоставлении государственной услуги, разъясняет причины 
отказа и возвращает представленные документы.

80. Информация об отказе в предоставлении государственной услуги сообщается 
заявителю — иностранному гражданину либо в соответствующее консульское учрежде-
ние Российской Федерации письмом, оформленным в установленном в Минобрнауки 
России порядке делопроизводства за подписью директора (заместителя директора) 
Департамента.

При наличии у специалиста адреса электронной почты заявителя — иностранного гра-
жданина либо соответствующего консульского учреждения Российской Федерации копия 
указанного письма может быть направлена адресату по электронной почте.

81. При устранении причин отказа в предоставлении государственной услуги заявите-
лем — иностранным гражданином прием документов заявителя — иностранного гражда-
нина осуществляется в порядке, установленном пунктами 75 и 76 настоящего Регламента.

Выдача предварительного разрешения
82. Основанием для начала административной процедуры является соответствие пред-

ставленных документов требованиям пунктов 17—20 настоящего Регламента.
Предварительное разрешение на усыновление ребенка, являющегося гражданином 

Российской Федерации, оформляется в установленном в Минобрнауки России порядке 
делопроизводства и подписывается заместителем Министра образования и науки Россий-
ской Федерации.

Максимальный срок оформления и подписания предварительного разрешения на усы-
новление ребенка, являющегося гражданином Российской Федерации, — 15 рабочих дней 
с момента их регистрации в Минобрнауки России в установленном порядке.

83. Предварительное разрешение на усыновление ребенка, гражданина Российской 
Федерации, может быть:

выдано лично заявителю — иностранному гражданину или доверенному лицу заяви-
теля — иностранного гражданина при наличии нотариально удостоверенной доверенно-
сти;

направлено заявителю — иностранному гражданину либо в соответствующее консуль-
ское учреждение Российской Федерации почтовой связью.

При наличии у специалиста адреса электронной почты либо номера факса заявителя — 
иностранного гражданина копия предварительного разрешения может быть направлена 
заявителю — иностранному гражданину либо в соответствующее консульское учреждение 
Российской Федерации по электронной почте либо факсу.

84. Результатом административной услуги является выдача предварительного разре-
шения на усыновление ребенка, являющегося гражданином Российской Федерации, либо 
обоснованный отказ в выдаче предварительного разрешения.

IV. Формы контроля за предоставлением государственной услуги
Порядок осуществления текущего контроля за соблюдением и исполнением 

ответственными должностными лицами положений Регламента и иных нормативных 
правовых актов, устанавливающих требования к предоставлению государственной 

услуги, а также принятием ими решений
85. Контроль за исполнением установленных настоящим Регламентом административ-

ных процедур осуществляется должностными лицами Минобрнауки России, ответственны-
ми за организацию работы по предоставлению государственной услуги.

86. Специалисты, участвующие в предоставлении государственной услуги, несут 
персональную ответственность за полноту и качество предоставления государственной 
услуги, за соблюдение и исполнение положений настоящего Регламента и иных норма-
тивных правовых актов, устанавливающих требования к предоставлению государствен-
ной услуги.

87. Ответственность специалистов, участвующих в предоставлении государственной 
услуги, устанавливается в их должностных регламентах в соответствии с требованиями 
законодательных и иных нормативных правовых актов Российской Федерации.

88. Текущий контроль за полнотой и качеством предоставления государственной услу-
ги, за соблюдением специалистами, участвующими в предоставлении государственной 
услуги, положений настоящего Регламента и иных нормативных правовых актов, устанав-
ливающих требования к предоставлению государственной услуги (далее — контроль), осу-
ществляется должностными лицами Минобрнауки России, ответственными за организа-
цию работы по предоставлению государственной услуги (далее — должностные лица, 
ответственные за организацию предоставления государственной услуги).

Порядок и периодичность осуществления плановых и внеплановых проверок полноты 
и качества предоставления государственной услуги, в том числе порядок 

и формы контроля за полнотой и качеством предоставления государственной услуги
89. Текущий контроль осуществляется как в плановом порядке, так и путем проведения 

внеплановых контрольных мероприятий.
90. Текущий контроль осуществляется путем проведения должностными лицами, 

ответственными за организацию предоставления государственной услуги, проверок полно-
ты и качества предоставления государственной услуги, соблюдения и исполнения положе-
ний настоящего Регламента, иных нормативных правовых актов Российской Федерации, 
выявления и обеспечения устранения выявленных нарушений, рассмотрения, принятия 
решений и подготовки ответов на обращения заявителей, содержащие жалобы на действия 
(бездействие) специалистов, участвующих в предоставлении государственной услуги.

Периодичность осуществления текущего контроля устанавливается планами работы 
Минобрнауки России, утверждаемыми Министром образования и науки Российской 
Федерации.

Ответственность должностных лиц Минобрнауки России за решения и действия 
(бездействие), принимаемые (осуществляемые) ими в ходе предоставления 

государственной услуги
91. Должностные лица, ответственные за организацию предоставления государствен-

ной услуги, несут персональную ответственность за предоставление государственной услу-
ги в соответствии с настоящим Регламентом и иными нормативными правовыми актами, 
устанавливающими требования к предоставлению государственной услуги, за обеспечение 
полноты и качества предоставления государственной услуги.

Положения, характеризующие требования к порядку и формам контроля 
за предоставлением государственной услуги

92. Устанавливаются следующие требования к порядку и формам проведения контроля:
проведение текущего контроля в форме плановых и внеплановых проверок; 
проведение планового контроля не реже двух раз в год.
В ходе планового контроля проводятся комплексные и тематические проверки. При 

проведении комплексной проверки рассматривается предоставление государственной 
услуги в целом, при проведении тематической проверки — вопросы, связанные с исполне-
нием определенной административной процедуры.

93. По результатам проведенных проверок в случае выявления нарушений положений 
настоящего Регламента действиями (бездействием) специалистов, участвующих в предо-
ставлении государственной услуги, виновные лица привлекаются к ответственности в 
порядке, установленном законодательством Российской Федерации.

V. Досудебное (внесудебное) обжалование заявителем решений и действий 
(бездействия) Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо 
федерального государственного гражданского служащего Минобрнауки России

94. Заявитель имеет право подать жалобу на решение и (или) действие (бездействие) 
Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо федерального госу-
дарственного гражданского служащего Минобрнауки России при предоставлении государ-
ственной услуги (далее — жалоба).

95. Предметом жалобы являются в том числе следующие действия (бездействие) и 
решения:

1) нарушение срока регистрации заявления о предоставлении государственной услуги и 
прилагаемых к нему документов;

2) нарушение срока предоставления государственной услуги;
3) требование у заявителя документов, не предусмотренных нормативными правовыми 

актами Российской Федерации для предоставления государственной услуги;
4) отказ в приеме у заявителя документов, предоставление которых предусмотрено 

нормативными правовыми актами Российской Федерации, для предоставления государст-
венной услуги;

5) отказ в предоставлении государственной услуги, если основания отказа не предусмо-
трены федеральными законами и принятыми в соответствии с ними иными нормативными 
правовыми актами Российской Федерации;

6) требование с заявителя при предоставлении государственной услуги платы, не пред-
усмотренной нормативными правовыми актами Российской Федерации;

7) отказ Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России в исправлении 
допущенных опечаток и (или) ошибок в выданных в результате предоставления государст-
венной услуги документах либо нарушение установленного срока таких исправлений.

96. Жалоба подается в Минобрнауки России в письменной форме на бумажном носите-
ле, в том числе при личном приеме заявителя, или в электронном виде.

97. В случае если жалоба подается через представителя заявителя, также представляет-
ся документ, подтверждающий полномочия на осуществление действий от имени заявите-
ля. В качестве документа, подтверждающего полномочия на осуществление действий от 
имени заявителя, может быть представлена:

а) оформленная в соответствии с законодательством Российской Федерации доверен-
ность (для физических лиц);

б) оформленная в соответствии с законодательством Российской Федерации доверен-
ность, заверенная печатью заявителя и подписанная руководителем заявителя или уполно-
моченным этим руководителем лицом (для юридических лиц);

в) копия решения о назначении или об избрании либо приказа о назначении физическо-
го лица на должность, в соответствии с которым такое физическое лицо обладает правом 
действовать от имени заявителя без доверенности.

98. Прием жалоб в письменной форме осуществляется в экспедиции Минобрнауки Рос-
сии.

Жалоба в письменной форме может быть также направлена по почте.
В случае подачи жалобы при личном приеме заявитель представляет документ, удосто-

веряющий его личность в соответствии с законодательством Российской Федерации.
В электронном виде жалоба может быть подана заявителем посредством официально-

го сайта Минобрнауки России или Единого портала.
При подаче жалобы в электронном виде документы, указанные в пункте 97 Регламента, 

могут быть представлены в форме электронных документов, подписанных электронной 
подписью, вид которой предусмотрен законодательством Российской Федерации, при этом 
документа, удостоверяющего личность заявителя, не требуется.

99. Жалоба должна содержать:
а) наименование органа, предоставляющего государственную услугу, специалиста, пре-

доставляющего государственную услугу, либо федерального государственного граждан-
ского служащего, решения и действия (бездействие) которых обжалуются;

б) фамилию, имя, отчество (при наличии), сведения о месте жительства заявителя — 
физического лица либо наименование, сведения о месте нахождения заявителя — юридиче-
ского лица, а также номер (номера) контактного телефона, адрес (адреса) электронной 
почты (при наличии) и почтовый адрес, по которым должен быть направлен ответ заявителю;

в) сведения об обжалуемых решениях и действиях (бездействии) Минобрнауки России, 
должностного лица Минобрнауки России либо федерального государственного граждан-
ского служащего Минобрнауки России;

г) доводы, на основании которых заявитель не согласен с решением и действиями (без-
действием) Минобрнауки России, должностного лица Минобрнауки России либо феде-
рального государственного гражданского служащего. Заявителем могут быть представле-
ны документы (при наличии), подтверждающие доводы заявителя, либо их копии.

100. В случае если принятие решения по жалобе не входит в компетенцию Минобрнауки 
России, в течение 3 рабочих дней со дня ее регистрации Минобрнауки России направляет 
жалобу в уполномоченный на ее рассмотрение орган и в письменной форме информирует 
заявителя о перенаправлении жалобы. При этом срок рассмотрения жалобы исчисляется 
со дня регистрации жалобы в уполномоченном на ее рассмотрение органе.

101. Жалоба, поступившая в Минобрнауки России, подлежит рассмотрению уполномо-
ченным на рассмотрение жалоб должностным лицом Минобрнауки России (далее — упол-
номоченное на рассмотрение жалоб должностное лицо).

102. Уполномоченными на рассмотрение жалоб должностными лицами являются:
при рассмотрении жалобы на действие (бездействие) федерального государственного 

гражданского служащего — заместитель директора Департамента;
при рассмотрении жалобы на решение и (или) действие (бездействие) заместителя 

директора Департамента — директор Департамента;
при рассмотрении жалобы на решение и (или) действие (бездействие) директора 

Департамента — заместитель Министра образования и науки Российской Федерации, к 
компетенции которого отнесены вопросы предоставления государственной услуги;

при рассмотрении жалобы на решение и (или) действие (бездействие) заместителя 
Министра образования и науки Российской Федерации — Министр образования и науки 
Российской Федерации.

103. Уполномоченное на рассмотрение жалоб должностное лицо обеспечивает:
а) прием и рассмотрение жалоб;
б) направление жалоб в уполномоченный на их рассмотрение орган в соответствии с 

пунктом 100 настоящего Регламента.
104. В случае установления в ходе или по результатам рассмотрения жалобы признаков 

состава административного правонарушения, предусмотренного статьей 5.63 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных правонарушениях, или признаков состава пре-
ступления должностное лицо, уполномоченное на рассмотрение жалоб, незамедлительно 
направляет соответствующие материалы в органы прокуратуры16.

105. Жалоба, поступившая в Минобрнауки России, подлежит регистрации не позднее 
следующего рабочего дня со дня ее поступления. Жалоба рассматривается в течение 15 
рабочих дней со дня ее регистрации, если более короткие сроки рассмотрения жалобы не 
установлены Минобрнауки России.

В случае обжалования отказа Минобрнауки России, специалиста Минобрнауки России 
в приеме документов у заявителя либо в исправлении допущенных опечаток и (или) ошибок 
или в случае обжалования нарушения установленного срока таких исправлений жалоба 
рассматривается в течение 5 рабочих дней со дня ее регистрации.

106. Оснований для приостановления рассмотрения жалобы законодательством Рос-
сийской Федерации не предусмотрено.

107. По результатам рассмотрения жалобы Минобрнауки России принимает одно из 
следующих решений:

1) удовлетворяет жалобу, в том числе в форме отмены принятого решения, исправле-
ния допущенных Минобрнауки России опечаток и (или) ошибок в выданных в результате 
предоставления государственной услуги документах, возврата заявителю денежных 
средств, взимание которых не предусмотрено нормативными правовыми актами Россий-
ской Федерации, а также в иных формах, предусмотренных законодательством Российской 
Федерации;

2) отказывает в удовлетворении жалобы.
108. При удовлетворении жалобы Минобрнауки России принимает исчерпывающие 

меры по устранению выявленных нарушений, в том числе по выдаче заявителю результата 
государственной услуги, не позднее 5 рабочих дней со дня принятия решения, указанного в 
пункте 107 настоящего Регламента, если иное не установлено законодательством Россий-
ской Федерации.

109. Ответ по результатам рассмотрения жалобы подписывается уполномоченным на 
рассмотрение жалоб должностным лицом.

110. Ответ по результатам рассмотрения жалобы направляется заявителю не позднее 
дня, следующего за днем принятия решения, указанного в пункте 107 настоящего Регламен-
та, в письменной форме.

По желанию заявителя ответ по результатам рассмотрения жалобы может быть пред-
ставлен не позднее дня, следующего за днем принятия решения, указанного в пункте 107 
настоящего Регламента, в форме электронного документа, подписанного электронной под-
писью уполномоченного на рассмотрение жалоб должностного лица, вид которой установ-
лен законодательством Российской Федерации.

111. В ответе по результатам рассмотрения жалобы указываются:
а) наименование органа, предоставляющего государственную услугу, рассмотревшего 

жалобу, должность, фамилия, имя, отчество (при наличии) его
должностного лица, принявшего решение по жалобе;
б) номер, дата, место принятия решения, включая сведения о должностном лице, реше-

ние или действие (бездействие) которого обжалуется;
в) фамилия, имя, отчество (при наличии) или наименование заявителя;
г) основания для принятия решения по жалобе;
д) принятое по жалобе решение;
е) в случае, если жалоба признана обоснованной, — сроки устранения выявленных 

нарушений, в том числе срок предоставления результата государственной услуги;
ж) сведения о порядке обжалования принятого по жалобе решения.
112. Минобрнауки России отказывает в удовлетворении жалобы в следующих случаях:
а) наличие вступившего в законную силу решения суда, арбитражного суда по жалобе о 

том же предмете и по тем же основаниям;
б) подача жалобы лицом, полномочия которого не подтверждены в порядке, установ-

ленном законодательством Российской Федерации;
в) наличие решения по жалобе, принятого ранее в отношении того же заявителя и по 

тому же предмету жалобы.

113. Минобрнауки России вправе оставить жалобу без ответа в следующих случаях:
а) наличие в жалобе нецензурных либо оскорбительных выражений, угроз жизни, здо-

ровью и имуществу должностного лица, а также членов его семьи;
б) отсутствие возможности прочитать какую-либо часть текста жалобы, фамилию, имя, 

отчество (при наличии) и (или) почтовый адрес заявителя, указанные в жалобе.
114. Заявитель имеет право обжаловать решение Минобрнауки России по жалобе в 

досудебном (внесудебном) порядке.
Обжалование решения Минобрнауки России по жалобе (далее — обжалование) под-

ается непосредственно Министру образования и науки Российской Федерации.
Подача и рассмотрение обжалования осуществляются в порядке и в сроки, предусмо-

тренные настоящим разделом при подаче и рассмотрении жалобы, при этом обжалование 
рассматривается непосредственно Министром образования и науки Российской Федера-
ции.

По результатам рассмотрения обжалования Министр образования и науки Российской 
Федерации принимает одно из следующих решений:

удовлетворяет жалобу;
отказывает в удовлетворении жалобы.
115. Решение по жалобе, принятое Министром образования и науки Российской Феде-

рации, может быть обжаловано в судебном порядке.
116. Заявитель имеет право на получение информации и документов, необходимых для 

обоснования и рассмотрения жалобы.
117. Порядок подачи и рассмотрения жалобы размещается на информационных стен-

дах, на официальном сайте Минобрнауки России и Едином портале.

1 Пункт 33 Правил передачи детей на усыновление (удочерение) и осуществления 
контроля за условиями их жизни и воспитания в семьях усыновителей на территории Рос-
сийской Федерации, утвержденных постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 29 марта 2000 г. № 275 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, 
№ 15, ст. 1590; 2002, № 15, ст. 1434; 2005, № 11, ст. 950; 2006, № 16, ст. 1748; 2012, № 19, 
ст. 2416, № 21, ст. 2644, № 37, ст. 5002; 2013, № 7, ст. 661, № 28, ст. 3829, № 35, ст. 4511; 
2014, № 7, ст. 687).

2 Постановление Правительства Российской Федерации от 6 мая 2011 г. № 352 «Об 
утверждении перечня услуг, которые являются необходимыми и обязательными для пре-
доставления федеральными органами исполнительной власти государственных услуг и 
предоставляются организациями, участвующими в предоставлении государственных 
услуг, и определении размера платы за их оказание» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2011, № 20, ст. 2829; 2012, № 14, ст. 1655; № 36, ст. 4922; 2013, № 52, 
ст. 7207; 2014, № 21, ст. 2712).

3 Пункт 56 Порядка формирования, ведения и использования государственного банка 
данных о детях, оставшихся без попечения родителей, утвержденного приказом Мини-
стерства образования и науки Российской Федерации от 17 февраля 2015 г. № 101 (заре-
гистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 20 марта 2015 г. регистраци-
онный № 36498) (далее — Порядок формирования государственного банка данных о 
детях).

4 Приложение № 12 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
5 Приложение № 11 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
6 Приложение № 13 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
7 Приложения № № 14 и 15 к Порядку формирования государственного банка данных о 

детях.
8 Пункт 33 Правил передачи детей на усыновление (удочерение) и осуществления 

контроля за условиями их жизни и воспитания в семьях усыновителей на территории Рос-
сийской Федерации, утвержденных постановлением № 275.

9 Перечень заболеваний, при наличии которых лицо не может усыновить (удочерить) 
ребенка, принять его под опеку (попечительство), взять в приемную или патронатную 
семью, утвержденный постановлением Правительства Российской Федерации от 14 фев-
раля 2013 г. № 117 (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 36, 
ст. 4577).

10 Федеральный закон от 5 июля 2010 г. № 154-ФЗ «Консульский устав Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2010, № 28, ст. 3554; 
2011, № 49, ст. 7064; 2012, № 47, ст. 6394; 2014, № 30, ст. 4268).

11 Пункт 56 Порядка формирования, ведения и использования государственного банка 
данных о детях.

12 Приложение № 7 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
13 Приложение № 8 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
14 Приложение № 9 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
15 Приложение № 10 к Порядку формирования государственного банка данных о детях.
16 Пункт 13 Правил подачи и рассмотрения жалоб на решения и действия (бездействие) 

федеральных органов исполнительной власти и их должностных лиц, федеральных госу-
дарственных служащих, должностных лиц государственных внебюджетных фондов Рос-
сийской Федерации, а также Государственной корпорации по атомной энергии «Росатом» 
и ее должностных лиц, утвержденных постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 16 августа 2012 г. № 840 (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2012, № 35, ст. 4829; 2014, № 50, ст. 7113).

Приложение

Блок-схема предоставления 
государственной услуги

Условные обозначения:

I. Последовательность административных действий 
при предоставлении государственной услуги в части 

предоставления гражданам информации о детях, 
оставшихся без попечения родителей, 

из федерального банка данных о детях, 
оставшихся без попечения родителей, 

для передачи их на воспитание в семьи граждан

II. Последовательность административных действий 
при предоставлении государственной услуги в части 

выдачи предварительных разрешений на усыновление 
(удочерение) детей в случаях, предусмотренных 

законодательством Российской Федерации
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Мнение Как помочь украинским беженцам
обустроиться в России

Тяжело ты, бремя 
гостеприимства
Лидия Графова, председатель 

исполкома «Форума 

переселенческих организаций» 

К
огда нам говорят, что 
миллион украинских 
беженцев находится 
сейчас в России, эта 
цифра не вмещается в 

сознании, и многие не верят.
Эксперты, впрочем, допуска-

ют, что миллион — это количество 
пересечений границы (вести пер-
сональный учет, когда рядом идут 
бои, слишком сложно), а ведь не-
которые беженцы ездят проведать 
родственников в Украину и, когда 
возвращаются, могут попасть в 
базу пограничников повторно. 

Однако ни российские, ни за-
падные эксперты не сомневаются, 
что грандиозная цифра близка к 
реальности. Но до чего ж трудно 
себе представить, сколько это че-
ловеческих трагедий, сколько бес-
помощных стариков, детей, инва-
лидов... Всем им нужна крыша над 
головой, еда, медицинская по-
мощь, и ведь никто, слава Богу, не 
остался на улице. Повторю: Рос-
сия приняла, как сообщила на 
днях ФМС, чуть больше миллиона 
беженцев с юго-востока Украины.

И если сравнить… В Евросою-
зе, например, идут сейчас споры, 
как распределить между страна-
ми всего лишь 40 тысяч африкан-
цев. В свое время мне довелось 
присутствовать на заседании 
ПАСЕ в Страсбурге, когда обсу-
ждалась проблема беженцев из 
Африки. Они прибывают на утлых 
лодчонках, прячутся в трюмах ко-
раблей, массово тонут. Звучали 
страшные цифры погибших, вспо-
минались международные кон-
венции и европейские ценности. 
Но представители благополучных 
стран упрямо не соглашались при-
нимать «лишних» людей. Слушая 
те дебаты, я сделала для себя уте-
шительный вывод: в России не так 
уж плохо с гуманностью, как мы, 
журналисты, пишем.

С горячим сочувствием
За четверть века работы с миг-

рантами я не помню, чтобы наше 
государство так щедро, как те-
перь, финансировало проблему 
беженцев. В прошлом году выделе-
но из бюджета почти 5 миллиар-
дов рублей. Они, конечно, уже ис-
трачены. В ближайшее время пра-
вительство собирается вновь вер-
нуться к вопросу финансирова-
ния. «Россия тратит колоссальные 
средства на поддержку беженцев с 
Украины», — заявляет г-н Байс Вак-
Войя, представитель Управления 
Верховного комиссара ООН по де-
лам беженцев в РФ. Он посетил 
ряд регионов, и не раз хвалил 
нашу страну за заботу о беженцах.

Стало общепризнанным фак-
том: Россия оказалась в состоянии 
принять такое количество бежен-
цев благодаря самоотверженно-
сти российского общества. Когда 
хлынули первые потоки, тысячи 
простых граждан спешили прию-
тить, накормить, согреть спасав-
шихся от войны. Недавно в фильме 
«Возвращение» мы услышали, как 
поэт Бродский, изгнанный из Рос-
сии, говорит, что в России живет 
удивительный народ: чужую беду 
люди принимают как собствен-
ную и готовы поделиться послед-
ним. В прошлом году россияне 
терпеливо относились к тому, что 
прерывался отдых их детей — пио-
нерлагеря отдавались под лагеря 
беженцев. Не возмущались, когда 
больницы и поликлиники прини-
мали беженцев без очереди. Счи-
тали справедливым, что часть бес-
платных мест в вузах отдавалась 
украинским абитуриентам. Тыся-
чи семей содержали родственни-
ков и друзей из Украины.

Думать о завтра
Однако бремя гостеприимства 

невозможно нести бесконечно 
долго. За прошедшие полтора года 
накопилась естественная уста-
лость. К тому же — кризис, все мы 
за эти полтора года стали беднее. А 
пострадавшие от войны все едут и 
едут. Еще неизвестно, что ждет нас 
впереди, и это очень тревожно, 
что сегодня можно услышать об 
украинских беженцах...

Беженцы, как и все человечест-
во, — люди разные. Приезжают к 
нам, конечно, и наглецы. Я сама 
присутствовала при сцене, когда 
один агрессивный субъект требо-
вал у мэра небольшого города сра-
зу дать ему квартиру или поселить 
в гостиницу пять звездочек. Было 
бы грешно из-за одного наглеца 
обижаться на всех беженцев, но 
таков уж механизм человеческого 
восприятия: по одному судить о 
многих, и никакими доводами 
этот механизм не перешибешь.

Год назад в статье «Общее 
горе» («РГ» от 1 августа 2014 г.) я 

писала, как драгоценен искрен-
ний порыв сочувствия, объеди-
нивший наших людей, и как важно 
его сохранить на будущее: «Ду-
мать о завтра… Благожелатель-
ный климат в обществе не только 
беженцам нужен, а, может быть, 
еще больше нам самим». 

Откуда берутся мифы
Увы, сохранить высокий гра-

дус сочувствия очень нелегко, и 
нам это не удалось. Главным гене-
ратором дурных слухов о бежен-
цах стали так называемые ПВР — 
пункты временного размещения. 
Из тех 5 миллиардов, выделенных 
из бюджета, львиная доля — 3,6 
миллиарда пошли на обеспечение 
ПВР. Летом прошлого года, чтобы 
срочно разгрузить переполнен-
ные беженцами приграничные ре-
гионы, было открыто около 600 
ПВР, один даже в Якутске (туда об-
маном завезли больше сотни чело-
век из Крыма, случались обморо-
жения, и беженцы не знали, как 
выбраться). К середине июля это-
го года в 69 субъектах РФ действу-
ющими оставались 372 ПВР, в них 
проживало (на полном гособеспе-
чении) чуть больше 20 тысяч. Это 
из миллиона!

Миф, взбудораживший обще-
ственное мнение, возник из-за 
ПВР, но молва распространяет его 
на всех украинских беженцев: «Да 
им же по 800 рублей прямо на 
руки выдают! Каждому! Каждый 

день!» Конечно, обитатели ПВР де-
нег на руки не получают, но на 
каждого из них государство тра-
тит в день по 800 рублей. Деньги 
должны уходить (уходят ли?) на 
трехразовое питание, коммуналь-
ные расходы, зарплату обслужи-
вающего персонала. На беженцев 
автоматически перенесли гос-
стандарт, утвержденный для гра-
ждан РФ, потерпевших в экстре-
мальных ситуациях — пожарах, на-
воднениях. Гуманно? 

Можно сказать: ну пусть хоть 
50-я часть от миллиона поживет в 
цивилизованных условиях, как 
живут беженцы в западных стра-
нах. Не «частников», конечно, а 
ПВР показывают иностранным де-
легациям, и наши ПВР иностран-
цам нравятся. Но наше государст-
во не так богато, чтобы тратить на 
одного обитателя ПВР по 24 тыся-
чи в месяц. И ведь в ПВР живут не 
только социально незащищенные, 
но и молодые, здоровые. Некото-
рые уже год живут. Надо ли объя-
снять, что в обстановке, когда за 
тебя «все оплачено», пропадает 
стимул трудиться, возникают 
иждивенческие настроения и про-
чие спутники «халявы».

Регион региону рознь
Теперь большинство ПВР ре-

шено закрыть. Если бы знать, что 
так надолго затянется война в Ук-
раине, наше государство более ра-
чительно, наверное, тратило бы 
выделяемые на беженцев деньги. 
А сколько средств вложили из сво-
их бюджетов регионы! 

Вот уже второй год в каждом 
регионе, принимающем беженца, 
работают координационная ко-
миссия, «штабы по беженцам». 
Буквально каждую неделю, в 
определенный день и час, собира-
ются штабы, чтобы обсудить горя-
щие вопросы. Недавно я побывала 
на таком заседании в Доме прави-
тельства Свердловской области. 
Министры, замы министров, ру-
ководители департаментов и 
представители федеральных ве-
домств под председательством ви-
це-губернатора Я. Силина обсу-
ждали щепетильный вопрос: как 
быть с беженцами, которых надо 
выселять из закрываемых ПВР? 
Меня поразило, на каком высоком 
уровне и как индивидуально ста-
раются решать проблемы каждой 
семьи. Но многие вопросы упира-
ются в тупики нашего умопомра-
чительного миграционного зако-
нодательства, и тогда региональ-
ные власти помочь бессильны.

Свердловская область приняла 
9,5 тысячи беженцев. «Мы зара-
нее думали о том, что придется за-
щищать не только права бежен-
цев, но и наших местных жителей 
— нельзя допустить, чтобы ущем-
лялись их интересы, — рассказыва-
ла мне уполномоченный по пра-
вам человека в Свердловской об-
ласти Татьяна Мерзлякова. — Ког-
да к нам прибывали семьи с ма-

ленькими детьми, мы старались 
направлять их в те регионы, где 
имелись места в детсадах. Из реги-
онального бюджета оплачиваем 
питание всех детей беженцев в 
школах. Инвалидам и одиноким 
старикам регион отдал свой ин-
тернат в Лебяжьем. Оттуда их уже 
никто никуда переселять не ста-
нет». 

Вот здесь, в Свердловской об-
ласти, я слышала добрые слова о 
беженцах, и с горечью вспомина-
ла, какие скандалы бушуют в миг-
рационной стихии Приморского 
края, где бываю довольно часто. 

Казалось бы, уж в Приморье, 
которое в свое время осваивали 
именно первопроходцы из Мало-
россии, к приезду беженцев из тех 
же мест должны отнестись с осо-
бым радушием. Тем более что из 
Приморья за последние 20 лет уе-
хало более 360 тысяч человек. 
Нет, край пока так и не сумел вос-
пользоваться шансом прирасти 
новыми жителями. Управление 
ФМС по Приморскому краю, с 
молчаливого согласия админи-
страции края, переложило боль-
шую часть работы с трудовыми 
мигрантами на алчных посредни-
ков. А те, установив запредельные 
цены на услуги мигрантам, дума-
ют лишь о том, как денег с клиен-
тов побольше сорвать. Зачем им 
демография? Доходило до того, 
что с украинских беженцев, у ко-
торых порой за городской авто-

бус нечем заплатить, запрашива-
ли 85 тысяч. Это за российское 
гражданство! О том возмутитель-
ном случае сообщил в своем до-
кладе депутатам Заксобрания ом-
будсмен края В. Розов. Были по-
сланы депутатские запросы в пра-
воохранительные органы, под-
нялся шум в прессе, после чего 
Приморский ФГУП вроде бы лик-
видировали, но его бессменные 
организаторы вскоре учредили 
фирму с новым современным на-
званием «Миграционный центр» 
и продолжают трудиться на том 
же месте теми же методами. Кста-
ти, в одном помещении с УФМС. 
Общественные организации При-
морья и ряд СМИ продолжают до-
казывать, что антимиграционная, 
по сути, деятельность миграцион-
ной службы вредит краю, но их 
власти не слышат.

В июне на острове Русском 
прошел Медиафорум, на который 
созвали около тысячи журнали-
стов со всей России. Приятно, ко-
нечно, показать гостям преобра-
женный остров и Владивосток, ко-
торый бурно хорошеет. Но журна-
листам хотелось понять, почему 
из этого прекрасного края уезжа-
ет так много жителей? Обычно 
людские потоки устремляются 
туда, куда идут деньги, а тут — па-
радокс: инвестиции идут с запада 
на восток, а люди — в обратном на-
правлении. На пленарном заседа-
нии у губернатора Приморья 
спросили: не тревожит ли его про-
должающийся отток местных гра-
ждан и как он оценивает работу 
миграционной службы? Вопрос 
про УФМС губернатор проигно-
рировал, а что касается оттока, со-
общил, что в крае растет рождае-
мость и потому несколько тысяч 
уехавших за год демографию не 
портят: «Людей в крае хватает». 

Государственная «корысть»
В прошлом году мне казалось, 

что надо бы ввести в оценку рабо-
ты чиновников некий «индекс со-
чувствия», чтобы они не только о 
красивых отчетах думали, но и о 
конкретных людях. Теперь счи-
таю, что пора, наконец, перево-
дить проблему беженцев из ранга 
гуманитарной миссии в более 
прагматичное русло. Разве России 
не выгодно, чтобы украинские бе-
женцы не уезжали, когда кончится 
война? Или мы забыли, что наша 
страна переживает не только эко-
номический, но и острый демогра-
фический кризис? Ведь на милли-
он человек в год сокращается тру-
доспособное население России. И 
кто ж будет осваивать природные 
богатства того же Дальнего Восто-
ка, который считается краем над-
ежд, локомотивом, который назло 
всем санкциям может мощно дви-
нуть вперед экономику России? 
Там открываются территории 
опережающего развития, туда 
идут серьезные инвестиции, там 
для переселенцев, наверное, с 

ходу будет решаться проклятый 
«квартирный вопрос». На днях 
министр по развитию Дальнего 
Востока А. Галушка сообщил, что 
20 процентов россиян, согласно 
опросу ВЦИОМ, хотели бы перее-
хать на Дальний. Но зачем же опу-
стошать другие регионы, когда к 
нам едут соотечественники, близ-
кие по языку и культуре, готовые 
специалисты, многие — высокок-
валифицированные. 

Наша страна такая огромная, и 
у нас, кроме нефти и газа, столько 
других драгоценностей лежит в 
земле, что и места и дел всем жела-
ющим стать российскими гражда-
нами, конечно, хватит. Помните: 
лет десять назад президент Влади-
мир Путин, выступая перед сооте-
чественниками в Астане, сказал, 
что России, если она хочет стать 
великой державой, надо бы при-
нять 50 миллионов переселенцев. 

Это просто абсурд, что украин-
цы, которые всегда славились как 
отличные работяги, якобы теперь 
не хотят работать. Очень хотят! И 
все трудоспособные, конечно, ра-
ботают, но большинство — неле-
гально, так как со статусом вре-
менного убежища на легальную 
работу их зачастую не берут. Рабо-
тодатели боятся: раз временные, 
то вот-вот могут уехать. Работода-
телям нужны постоянные работ-
ники. Да и России нужны постоян-
ные жители — граждане. Но бежен-
цы на пути к гражданству, даже те, 
кто вступает в госпрограмму до-
бровольного переселения (только 
через нее можно ускоренно полу-
чить гражданство), попадают в ло-
вушку: прописка! Нужна постоян-
ная прописка, то есть регистрация 
по месту жительства. Ну разве это 
не цинизм — требовать регистра-
цию «по месту жительства» от че-
ловека, у которого такого «места» 
нет, потому-то он и беженец! 

В президентском Совета по 
правам человека и строительству 
гражданского общества давно на 
высоком профессиональном 
уровне разработаны рекоменда-
ции, как упростить процедуру по-
лучения гражданства для украин-
ских беженцев. К чести ФМС, надо 
заметить, что на этот раз ведомст-
во поддержало конструктивное 
предложение правозащитников. 

Будем надеяться, что эти по-
правки в закон скоро примут. Но 
как же восстановить авторитет 
украинских беженцев в глазах 
российского общества?

Оптимистическая нота
Тренинг по предприниматель-

ству «Открой свое дело!» провела 
в Екатеринбурге для беженцев об-
щественная организация «Нелега-
лов нет». Всего 15 человек прошли 
обучение и разработали бизнес-
планы, стараясь заинтересовать 
своими идеями местных жителей. 
Неизвестно, удастся ли что-то из 
этих задумок воплотить в жизнь, 
но важный результат уже есть. 

Дело в том, что члены органи-
зации «Нелегалов нет», как и тре-
неры, — сами бывшие переселен-
цы. Так что обучение навыкам 
предпринимательства проходило 
одновременно… с уроками о вы-
живании. Переселенцы 90-х го-
дов, приехавшие в разоренную 
тогда Россию, передавали бежен-
цам свой выстраданный опыт: 
успеха скорее добивается тот, кто 
не ждет помощи со стороны, а над-
еется на свои собственные силы. 

На пресс-конференции, где 
было много журналистов, одна из 
участниц тренинга объявила, что 
они решили создать ассоциацию 
групп самопомощи: «Мы хотим 
конкретными делами доказать, 
что мы не обуза. Мы поможем не-
которым своим товарищам по не-
счастью снять розовые очки. Нам 
никто здесь ничего не должен!». 

Они уже создают свою базу 
данных о вакантных местах, не во-
стребованных местными, и базу 
данных о профессиях беженцев. 
Устанавливают личные контакты 
с работодателями. Многих «за-
стрявших» в ПВР уже удалось 
устроить на работу. В организа-
цию «Нелегалов нет» поступила 
заявка на работников с завода 
«Уралмаш».

Я верю: в Свердловской обла-
сти, где государственные органы 
всерьез относятся к обществен-
ным инициативам, эта наивная на 
первый взгляд инициатива самих 
беженцев будет поддержана. Ом-
будсмен Т. Мерзлякова говорит: 
«Когда у нас еще не было ни одно-
го ПВР, переселенцы организации 
«Уральский дом» смогли принять 
в своем модульном общежитии 
около 30 семей, которые прибыли 
самоходом. Им сразу помогали с 
поиском жилья и работы. Вот там 
никто надолго не застревал, и 
даже тени иждивенчества не 
было».

Акцент

 В России не так уж плохо 
с гуманностью, как мы, 
журналисты, пишем

Поправки к МСФО (IAS) 1
 «Представление финансовой отчетности»

В подпункте (е) пункта 10 слова «крат-
кого обзора» исключить.

После пункта 30 включить пункт 30А 
следующего содержания:

30А При применении настоящего и дру-
гих МСФО предприятие должно решить, 
принимая во внимание все уместные факты 
и обстоятельства, каким образом оно осу-
ществляет агрегирование информации в 
финансовой отчетности, включая примеча-
ния. Предприятие не должно допускать 
уменьшение понятности его финансовой 
отчетности через вуалирование существен-
ной информации несущественными данны-
ми или через агрегирование существенных 
статей, отличающихся по характеру или 
функциям.

Пункт 31 изложить в следующей редак-
ции:

31 Некоторые МСФО определяют кон-
кретную информацию, которая должна 
быть включена в финансовую отчетность, 
в том числе в примечания. Выполнение 
предприятием конкретного требования 
какого-либо МСФО по раскрытию инфор-
мации не требуется, если раскрываемая в 
результате информация не является 
существенной. Это справедливо даже в 
том случае, если МСФО содержит пере-
чень конкретных требований или описы-
вает их как требуемый минимум. Пред-
приятие также должно рассмотреть необ-
ходимость раскрытия дополнительной 
информации, если выполнение конкрет-
ных требований МСФО является недоста-
точным, чтобы обеспечить пользователям 
финансовой отчетности возможность 
понять влияние определенных операций, 
других событий и условий на финансовое 
положение и финансовые результаты дея-
тельности предприятия.

В абзаце первом пункта 54 слова «, по 
меньшей мере,» исключить.

В пункт 55 после слов «дополнитель-
ные статьи» включить слова «(в том числе 
полученные путем дезагрегирования ста-
тей отчетности, перечисленных в пункте 
54)»; слово «необходимо» заменить сло-
вом «уместно».

После пункта 55 включить пункт 55А 
следующего содержания:

55А Если предприятие представляет 
промежуточные итоговые суммы в соответ-
ствии с пунктом 55, такие промежуточные 
итоговые суммы должны:

(a) содержать статьи, которые состоят 
из сумм, признанных и оцененных в соот-
ветствии с МСФО;

(b) быть представлены и обозначены 
таким образом, чтобы были ясны и понятны 
статьи, составляющие промежуточную ито-
говую сумму;

(c) использоваться последовательно из 
периода в период в соответствии с пунктом 
45; и

(d) не должны выделяться таким 
образом, чтобы быть более заметными 
по сравнению с промежуточными итого-
выми суммами и итоговыми суммами, 
которые должны быть представлены в 
отчете о финансовом положении согла-
сно МСФО.

Заголовок перед пунктом 82А изложить 
в следующей редакции:
Информация, подлежащая представлению 

в разделе о прочем совокупном доходе
Пункт 82А изложить в следующей 

редакции:
82А Раздел прочего совокупного дохо-

да должен представлять статьи, отражаю-
щие следующие суммы за период:

(a) компоненты прочего совокупного 
дохода (исключая суммы в пункте (b)), 
классифицированные по характеру и 
сгруппированные как те, которые в соот-
ветствии с другими МСФО:

(i) не будут впоследствии реклассифи-
цированы в состав прибыли или убытка; и

(ii) впоследствии будут реклассифици-
рованы в состав прибыли или убытка при 
выполнении определенных условий.

(b) доля в прочем совокупном доходе 
ассоциированных и совместных предприя-
тий, учитываемых по методу долевого уча-
стия, с раздельным представлением доли в 
статьях, которые в соответствии с другими 
МСФО:

(i) не будут впоследствии реклассифи-
цированы в состав прибыли или убытка; и

(ii) впоследствии будут реклассифици-
рованы в состав прибыли или убытка при 
выполнении определенных условий.

В пункте 85 после слов «дополни-
тельные статьи» включить слова «(в 
том числе полученные путем дезагреги-
рования статей, перечисленных в пун-
кте 82)»

После пункта 85 включить пункты 
85A—85B следующего содержания:

85А Если предприятие представляет 
промежуточные итоговые суммы в соответ-
ствии с пунктом 85, такие промежуточные 
итоговые суммы должны:

(a) содержать статьи, которые состоят 
из сумм, признанных и оцененных в соот-
ветствии с МСФО;

(b) быть представлены и обозначены 
таким образом, чтобы были ясны и понятны 
статьи, составляющие промежуточную ито-
говую сумму;

(c) использоваться последовательно из 
периода в период в соответствии с пунктом 
45; и

(d) не должны выделяться таким обра-
зом, чтобы быть более заметными по срав-
нению с промежуточными итоговыми сум-
мами и итоговыми суммами, которые 
должны быть представлены в отчете(ах), 
представляющем(их) прибыль или убыток 
и прочий совокупный доход согласно 
МСФО.

85В Предприятие должно представлять 
в отчете(ах), представляющем(их) прибыль 
или убыток и прочий совокупный доход, 
статьи, позволяющие соотнести промежу-
точные итоговые суммы, представленные в 
соответствии с пунктом 85, с промежуточ-
ными итоговыми суммами или итоговыми 
суммами, которые должны быть представ-
лены в таком(их) отчете(ах) в соответствии 
с МСФО.

В пункте 113 после первого предложе-
ния включить предложение следующего 
содержания:

При определении порядка представле-
ния предприятие должно рассмотреть его 

влияние на понятность и сопоставимость 
финансовой отчетности.

Пункт 114 изложить в следующей 
редакции:

114 Примеры упорядоченного пред-
ставления или группировки примечаний 
включают следующее:

(a) особое выделение сфер деятельнос-
ти, которые предприятие считает наиболее 
значимыми для понимания его финансо-
вых результатов и финансового положе-
ния, например, посредством группировки 
информации о конкретной операционной 
деятельности;

(b) группировка информации об объек-
тах, которые оцениваются аналогичным 
образом, таких как активы, оцениваемые по 
справедливой стоимости; или

(с) представление примечаний в соот-
ветствии с порядком представления статей 
в отчете(ах) о прибылях, убытках и прочих 
компонентах совокупного дохода и в отчете 
о финансовом положении, например:

(i) заявление о соответствии МСФО 
(IFRS) (см. пункт 16);

(ii) основные положения учетной поли-
тики (см. пункт 117);

(iii) сопроводительная информация по 
статьям, представленным в отчете о финан-
совом положении, и отчете о совокупном 
доходе, в отдельном отчете о прибылях и 
убытках (если представляется) и в отчете об 
изменениях в капитале, отчете о движении 
денежных средств в той же последователь-
ности, в какой представляется каждый 
отчет и каждая статья отчетности; и

(iv) раскрытие прочей информации, в 
том числе:

(1) условные обязательства (см. МСФО 
(IAS) 37) и непризнанные договорные обя-
зательства; и

(2) раскрытие нефинансовой информа-
ции, например, цели и политика предприя-
тия в области управления рисками (см. 
МСФО (IFRS) 7).

Пункт 115 исключить.
Абзац первый пункта 117 изложить в 

следующей редакции:
117 Предприятие должно раскрывать 

основные положения применяемой им 
учетной политики, включая:

После первого предложения пункта 119 
включить предложение следующего содер-
жания:

Каждое предприятие принимает во вни-
мание характер своих операций и те поло-
жения учетной политики, которые, как ожи-
дают пользователи его финансовой отчет-
ности, должны быть раскрыты для такого 
типа предприятия.

Пункт 120 исключить.
Пункт 122 изложить в следующей 

редакции:
122 Вместе с основными положениями 

учетной политики или иными примечания-
ми предприятие должно раскрыть инфор-
мацию о профессиональных суждениях, 
помимо тех, что связаны с расчетными 
оценками (см. пункт 125), которые были 
выработаны руководством в процессе при-
менения учетной политики и которые ока-
зывают наиболее значительное влияние 
на суммы, признанные в финансовой отчет-
ности.

После пункта 139N включить пункт 
139Р следующего содержания:

139Р Документ «Инициатива в сфере 
раскрытия информации (Поправки к 
Международному стандарту финансовой 
отчетности (IAS) 1)», выпущенный в 
декабре 2014 года, внес изменения в пун-
кты 10, 31, 54—55, 82А, 85, 113—114, 117, 
119 и 122, добавил пункты 30А, 55А и 
85А—85В и удалил пункты 115 и 120. 
Предприятие должно применять данные 
изменения для годовых периодов, начина-
ющихся 1 января 2016 года или после этой 
даты. Допускается досрочное примене-
ние. Предприятия не обязаны раскрывать 
информацию, требуемую в пунктах 
28—30 МСФО (IAS) 8, в отношении этих 
поправок.

Сопутствующие поправки к другим 
стандартам

МСФО (IFRS) 7 «Финансовые инструменты: 
раскрытие информации»

В пункте 21 слова «в кратком обзоре 
основных принципов учетной политики» 
заменить словами «основные применяе-
мые им положения учетной политики, 
включая»

Включить пункт 44ВВ следующего 
содержания:

44ВВ Документ «Инициатива в сфере 
раскрытия информации (Поправки к Меж-
дународному стандарту финансовой отчет-
ности (IAS) 1)», выпущенный в декабре 
2014 года, внес изменения в пункты 21 и В5. 
Предприятие должно применять данные 
изменения для годовых периодов, начина-
ющихся 1 января 2016 года или после этой 
даты. Допускается досрочное применение 
данных поправок.

Последний абзац пункта В5 Приложе-
ния В изложить в следующей редакции:

Пункт 122 МСФО (IAS) 1 (в редакции 
2007 г.) также требует, чтобы предприятия 
вместе с основными принципами учетной 
политики или другими примечаниями 
раскрывали также информацию о про-
фессиональных суждениях (помимо 
суждений, связанных с расчетными оцен-
ками, которые были сделаны руководст-
вом в процессе применения учетной поли-
тики предприятия и которые оказывают 
наиболее существенное влияние на 
суммы, отраженные в финансовой отчет-
ности).

МСФО (IAS) 34 «Промежуточная 
финансовая отчетность»

Подпункт (е) пункта 5 изложить в следу-
ющей редакции:

(е) примечания, включающие основные 
положения учетной политики и прочую поя-
снительную информацию;

После пункта 56 включить пункт 57 сле-
дующего содержания:

57 Документ «Инициатива в сфере рас-
крытия информации (Поправки к Междуна-
родному стандарту финансовой отчетности 
(IAS) 1)», выпущенный в декабре 2014 года, 
внес изменения в пункт 5. Предприятие 
должно применять данное изменение для 
годовых периодов, начинающихся 1 января 
2016 года или после этой даты. Допускается 
досрочное применение данной поправки.

Приказ Министерства финансов Российской Федерации (Минфин России)
от 13 июля 2015 г. № 109н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 16 июля 2015 г. Регистрационный № 38039
О введении документов Международных стандартов финансовой отчетности в действие 

на территории Российской Федерации
В соответствии с Положением о призна-

нии Международных стандартов финансо-
вой отчетности и Разъяснений Междуна-
родных стандартов финансовой отчетности 
для применения на территории Российской 
Федерации, утвержденным постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 25 февраля 2011 г. № 107 (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2011, № 10, ст. 1385; 2012, № 6, ст. 680; 

2013, № 5, ст. 407; № 36, ст. 4578), по согла-
сованию с Центральным банком Россий-
ской Федерации приказываю:

1. Ввести в действие на территории Рос-
сийской Федерации:

1) документ Международных стандар-
тов финансовой отчетности «Инвестицион-
ные организации: применение исключения 
из требования о консолидации (Поправки к 
Международному стандарту финансовой 

отчетности (IFRS) 10, Международному 
стандарту финансовой отчетности (IFRS) 12 
и Международному стандарту финансовой 
отчетности (IAS) 28)» (приложение № 1);

2) документ Международных стандар-
тов финансовой отчетности «Инициатива в 
сфере раскрытия информации (Поправки к 
Международному стандарту финансовой 
отчетности (IAS) 1)» (приложение № 2).

2. Установить, что документы Междуна-

родных стандартов финансовой отчетно-
сти, указанные в пункте 1 настоящего при-
каза, вступают в силу на территории Рос-
сийской Федерации: для добровольного 
применения — со дня их официального 
опубликования; для обязательного приме-
нения — в сроки, определенные в этих 
документах.

Министр А. Силуанов
Приложение № 1

Инвестиционные организации: применение исключения из требования о консолидации  (Поправки к Международному 
стандарту финансовой отчетности (IFRS) 10, Международному стандарту финансовой отчетности (IFRS) 12 и Международному 

стандарту финансовой отчетности (IAS) 28)
Поправки к МСФО (IFRS) 10 

«Консолидированная финансовая 
отчетность»

В пункт 4 внести следующие изменения:
в абзаце (ii) подпункта (а) после слова 

«долговые» вместо слова «и» включить 
слово «или»;

в абзаце (iv) подпункта (а) после слов «в 
соответствии с МСФО» включить слова «и в 
которой дочерние предприятия консолиди-
руются или оцениваются по справедливой 
стоимости через прибыль или убыток в 
соответствии с настоящим МСФО.»

подпункт (b) и (с) исключить.
После пункта 4 включить пункты 4А и 4В 

следующего содержания:
4А Настоящий МСФО не применяется в 

отношении планов вознаграждений по 
окончании трудовой деятельности или 
иных программ долгосрочных вознагра-
ждений работникам, к которым применяет-
ся МСФО (IAS) 19 «Вознаграждения работ-
никам».

4В Материнское предприятие, являю-
щееся инвестиционной организацией, не 
должно представлять консолидированную 
финансовую отчетность, если согласно 
пункту 31 настоящего МСФО оно должно 
оценивать все свои дочерние предприятия 
по справедливой стоимости через прибыль 
или убыток.

В пункте 32 слова «оказывает услуги, 
относящиеся» заменить словами «сама не 
является инвестиционной организацией и 
основной целью и деятельностью которой 
является оказание услуг, относящихся».

В Приложении В:
В пункте B85C после слов «являются 

существенными для организации» вклю-
чить слова «, при условии, что организация 
по-прежнему удовлетворяет определению 
инвестиционной организации».

Пункт B85E изложить в следующей 
редакции:

B85E Если у инвестиционной органи-
зации имеется дочерняя организация, 
которая сама не является инвестицион-
ной организацией и основной целью и 
деятельностью которой является оказа-
ние данной материнской организации 
или прочим сторонам услуг, связанных с 
осуществлением инвестиций, или веде-
ние деятельности, связанной с инвести-
ционной деятельностью инвестицион-
ной организации, таких как описанные в 

пунктах В85С — B85D, она должна кон-
солидировать данную дочернюю органи-
зацию в соответствии с пунктом 32. Если 
дочерняя организация, оказывающая 
услуги или ведущая деятельность, свя-
занные с осуществлением инвестиций, 
сама является инвестиционной органи-
зацией, то ее материнская организация, 
являющаяся инвестиционной организа-
цией, должна оценивать такую дочер-
нюю организацию по справедливой сто-
имости через прибыль или убыток в 
соответствии с пунктом 31.

В Приложении С:
После пункта C1B включить пункт C1D 

следующего содержания:
C1D Документ «Инвестиционные орга-

низации: применение исключения из требо-
вания о консолидации (Поправки к Между-
народному стандарту финансовой отчетно-
сти (IFRS) 10, Международному стандарту 
финансовой отчетности (IFRS) 12 и Между-
народному стандарту финансовой отчетно-
сти (IAS) 28)», выпущенный в декабре 2014 
года, внес изменения в пункты 4, 32, B85C, 
В85Е и С2А и добавил пункты 4А—4В. Орга-
низация должна применять данные измене-
ния для годовых периодов, начинающихся 
1 января 2016 года или после этой даты. 
Допускается досрочное применение. Если 
организация применяет данные поправки 
для более раннего периода, она должна 
раскрыть данный факт.

Пункт С2А изложить в следующей 
редакции:

С2А Несмотря на требования пункта 28 
МСФО (IAS) 8, при первом применении 
настоящего стандарта, или, если это прихо-
дится на более позднюю дату, при первом 
применении поправок к настоящему стан-
дарту, внесенных документом «Инвестици-
онные организации» и документом «Инве-
стиционные организации: применение 
исключения из требования о консолида-
ции», организации необходимо предста-
вить количественную информацию, требу-
емую пунктом 28(f) МСФО (IAS) 8, только за 
годовой период, непосредственно предше-
ствующий дате первоначального примене-
ния настоящего стандарта («непосредст-
венно предшествующий период»). Органи-
зация также вправе, но не обязана предста-
вить такую информацию за текущий пери-
од либо за более ранние сравнительные 
периоды.

Поправка к МСФО (IFRS) 12 
«Раскрытие информации об участии 

в других предприятиях»
Подпункт (b) пункта 6 изложить в следу-

ющей редакции:
(b) отдельной финансовой отчетности 

предприятия, к которой применяется 
МСФО (IAS) 27 «Отдельная финансовая 
отчетность». Однако:

(i) если предприятие имеет доли уча-
стия в неконсолидируемых структуриро-
ванных предприятиях и составляет лишь 
отдельную финансовую отчетность, оно 
должно применять требования, предус-
мотренные в пунктах 24 — 31, при подго-
товке такой отдельной финансовой 
отчетности.

(ii) инвестиционная организация, 
составляющая финансовую отчетность, 
в которой все ее дочерние предприятия 
оцениваются по справедливой стоимо-
сти через прибыль или убыток в соответ-
ствии с пунктом 31 МСФО (IFRS) 10, 
должна представить информацию в 
отношении инвестиционных организа-
ций, раскрытие которой требуется насто-
ящим МСФО.

В Приложении С:
После пункта С1В включить пункт С1С 

следующего содержания:
С1С Документ «Инвестиционные орга-

низации: применение исключения из требо-
вания о консолидации (Поправки к Между-
народному стандарту финансовой отчетно-
сти (IFRS) 10, Международному стандарту 
финансовой отчетности (IFRS) 12 и Между-
народному стандарту финансовой отчетно-
сти (IAS) 28)», выпущенный в декабре 2014 
года, внес изменения в пункт 6. Организа-
ция должна применять данное изменение 
для годовых периодов, начинающихся 1 
января 2016 года или после этой даты. 
Допускается досрочное применение. Если 
организация применяет данную поправку 
для более раннего периода, она должна 
раскрыть данный факт.

Поправки к МСФО (IAS) 28
 «Инвестиции в ассоциированные 

и совместные предприятия»
В пункт 17 внести следующие измене-

ния:
в подпункте (а) слово «возражает» 

заменить словом «возражают»;
подпункт (d) изложить в следующей 

редакции:

(d) Конечное или промежуточное мате-
ринское предприятие предприятия состав-
ляет финансовую отчетность, находящую-
ся в публичном доступе, которая подготов-
лена в соответствии с требованиями Меж-
дународных стандартов финансовой отчет-
ности, и в которой дочерние предприятия 
консолидируются или оцениваются по 
справедливой стоимости через прибыль 
или убыток в соответствии с МСФО (IFRS) 
10.

В последнем предложении пункта 27 
слова «и 36» заменить словами «36А».

В пункте 36 слова «Если ассоцииро-
ванное или совместное предприятие» 
заменить словами «За исключением слу-
чая, описанного в пункте 36А, если ассо-
циированное или совместное предприя-
тие».

После пункта 36 включить пункт 36А 
следующего содержания:

36А Несмотря на требование пункта 
36, если предприятие, которое само не 
является инвестиционной организацией, 
имеет долю участия в ассоциированном 
или совместном предприятии, являю-
щемся инвестиционной организацией, 
то при применении метода долевого уча-
стия такое предприятие может сохра-
нить оценку по справедливой стоимости, 
примененную его ассоциированным или 
совместным предприятием, являющим-
ся инвестиционной организацией, к 
своим собственным дочерним предпри-
ятиям.

После пункта 45B включить пункт 45D 
следующего содержания:

45D Документ «Инвестиционные орга-
низации: применение исключения из требо-
вания о консолидации (Поправки к Между-
народному стандарту финансовой отчетно-
сти (IFRS) 10, Международному стандарту 
финансовой отчетности (IFRS) 12 и Между-
народному стандарту финансовой отчетно-
сти (IAS)28)», выпущенный в декабре 2014 
года, внес изменения в пункты 17, 27 и 36 и 
добавил пункт 36А. Предприятие должно 
применять данные изменения для годовых 
периодов, начинающихся 1 января 2016 
года или после этой даты. Допускается 
досрочное применение. Если предприятие 
применяет данные поправки для более ран-
него периода, оно должно раскрыть данный 
факт.

Приложение № 2
Инициатива в сфере раскрытия информации  (Поправки к Международному стандарту финансовой отчетности (IAS) 1)

Дополнение  
к Перечням участков недр федерального значения, 

опубликованным в «Российской газете»  
№ 37 от 05.03.2009, № 55 от 18.03.2010,  

№ 180 от 13.08.2010, № 234 от 19.10.2011,  
№ 281 от 14.12.2011, № 159 от 13.07.2012,  
№ 289 от 14.12.2012, № 63 от 25.03.2013,  

№ 151 от 12.07.2013, № 188 от 26.08.2013,  
№ 253 от 11.11.2013, № 24 от 05.02.2014,  

№ 145 от 02.07.2014, № 176 от 07.08.2014,  
№ 206 от 11.09.2014, № 276 от 04.12.2014,  
№ 103 от 15.05.2015, № 123 от 09.06.2015,  
№ 147 от 08.07.2015, № 150 от 10.07.2015  

(твердые полезные ископаемые)

№ 
п/п Место положение Наименование 

участка недр

Вид 
полезного 

ископаемого
1 2 3 4

1 Балтийское море* Пальмникенское 
месторождение янтарь 

* в соответствии с пунктом 3 части 3 статьи 2.1 Закона Рос-
сийской Федерации «О недрах» от 21.02.1992 № 2395-1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» уведомляет о проведении общественного об-
суждения в форме общественных слушаний по оценке воздействия на 
окружающую среду объекта «Сливная эстакада химреагентов и площадка 
хранения на Ухтинской базе УПТК ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» с целью про-
хождения Госэкспертиз. Обсуждение состоится 8 сентября 2015 г. в 16.00 
в зале заседаний администрации МОГО «Ухта» по адресу: РК, г. Ухта, 
ул. Бушуева, 11. Организатор — МУ «УАГЗ и ООС». Материалы доступны 
с 7.08—10.10.2015 г. в МУ «УАГЗ и ООС» (ул. Бушуева, 11, каб. 105а).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:
«Поставка Шинопровода для  

оборудования установленного в здании  
подъемных машин скипового ствола №1 «ЮГ»  

для Усть-Яйвинского рудника в 2016 году»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Гусева Алена Александровна, 8 (3424) 29-56-39

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 30.07.2015 г.  на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Мужская 
сборная 
готовится 
к Евробаскету

ПРОВЕРКА 
ПРИБАЛТАМИ

Сергей Сокольский

МУЖСКАЯ сборная России в 
рамках подготовки к сентябрь-
скому чемпионату Европы по ба-
скетболу провела первые това-
рищеские матчи.

В течение двух дней в Ново-
горске подопечные Евгения Па-
шутина дважды обыграли ко-
манду Эстонии. В первом матче 
был зафиксирован счет 70:62, а 
самыми результативными в на-
шей команде стали Сергей Моня 
и Виталий Фридзон, набравшие 
по 14 очков. «Эстонцы — молод-
цы, навязали нам борьбу. Нам та-
кие матчи нужны, когда есть фи-
зический контакт, когда прес-
синг по всей площадке. То, что 
будет против нас на чемпионате 
Европы», — прокомментировал 
Пашутин итог матча.

Вчера наша сборная выгляде-
ла уверенней, что нашло отраже-
ние и на табло — 92:78. А Фрид-
зон снова оказался лучшим 
снайпером с 17 баллами. Отме-
тим, что матчи с Эстонией про-
ходили в закрытом режиме. А вот 
на товарищеские игры с Китаем, 
которые состоятся 4—5 августа, 
в Новогорск пригласят прессу.

Влодарчик
преодолела
80-метровый
рубеж

РЕКОРДНЫЙ 
ПОЛЕТ МОЛОТА

Илья Трисвятский

ПОЛЬСКАЯ метательница мо-
лота 29-летняя Анита Влодарчик 
на домашних соревнованиях 
«Мемориал Камилы Сколимов-
ской» в Цетнево во второй по-
пытке установила новый, знако-
вый мировой рекорд, впервые в 
истории женской легкой атлети-
ки послав снаряд за отметку 80 
метров — 81 м 8 см. 

Прежнее достижение (79 м 58 
см) также принадлежало Влодар-
чик и было установлено ей в 
прошлом году. Сейчас полька к 
тому результату смогла доба-
вить сразу ровно полтора метра! 

Чемпионка мира-2009 и сере-
бряный призер лондонской 
Олимпиады-2012 после завер-
шения турнира в Цетнево при-
зналась:

— Это невероятное чувство — 
быть первой женщиной, которой 
удалось послать молот дальше 
80 метров. Я долго ждала этого 
момента. И особенно символич-
но, что новый рекорд родился на 
мемориале памяти моей подруги 
по сборной Сколимовской, ско-
ропостижно ушедшей из жизни 
шесть лет назад.

В ведущих 
футбольных 
лигах Европы 
разыграли 
Суперкубок

ТРОФЕИ
ДЛЯ ЗАТРАВКИ

Владимир Ильин

В АНГЛИИ, Германии и Франции 
матчами на Суперкубок старто-
вали футбольные сезоны.

Первыми трофей разыграли 
немецкие «Бавария» и «Вольфс-
бург». Мюнхенцы, ведя в счете 
1:0, упустили победу за минуту 
до конца основного времени. 
А в серии пенальти удача улыб-
нулась «волкам». Любопытно, 
что под руководством Хосепа 
Гвардиолы «Бавария» уже тре-
тий раз подряд не может добыть 
Суперкубок.

Во Франции обошлось без не-
ожиданностей: в статусном мат-
че чемпион страны «ПСЖ» уве-
ренно одолел «Лион» — 2:0.

Наконец, вчера стал известен 
обладатель Суперкубка и в Анг-
лии, трофея, известного также 
как «Комьюнити Шилд». Им стал 
лондонский «Арсенал», с мини-
мальным счетом переигравший 
«Челси» — 1:0.

Победу «канонирам» принес 
точный удар Алекса Окслейд-
Чемберлена на 24-й минуте 
встречи. Отметим, что «Арсе-
нал» выигрывает Суперкубок 
второй раз подряд. 

БИЧ-ВОЛЕЙ Наши пляжницы 
стали призерами
чемпионата Европы

«Серебро» 
нашли в песке

Илья Трисвятский

РОССИЯНКИ Евгения Уколова и Екатерина Бирлова, 
первый сезон выступающая после декретного отпуска, 
выиграли «серебро» завершившегося в австрийском 
Клагенфурте чемпионата Европы.

Не очень удачно выступив на групповом этапе (одна 
победа — два поражения), в плей-офф наши девушки со-
брались и взяли верх в четырех матчах подряд, огорчив 
соперниц из Литвы, Франции, Германии и Польши. И 
лишь в финале Евгения и Екатерина уступили немецко-
му тандему Лаура Людвиг — Кира Валькенхорст — 18:21, 
18:21. «Бронза» у польской пары Моника Бржостек — 
Кинга Колосинска.

Теперь у России полный комплект наград европей-
ских чемпионатов, которые проводятся с 1993 года. На-
талья Урядова и Александра Моисеева девять лет назад 
взяли «золото» в Голландии, в 2008-м на немецком песке 
Игорь Колодинский и Дмитрий Барсук добыли «бронзу».

Теперь Уколова и Бирлова, ранее выступавшая под де-
вичьей фамилией Хомякова, однозначно стали нашим 
самым титулованным тандемом.  В 2012-м и опять же в 
Клагенфурте они были лучшими на соревнованиях се-
рии «Большого Шлема»,  на следующий год оказались 
сильнейшими на казанской Универсиаде и на турнире 
категории Open в Анапе. Сезон-2014 Бирлова полностью 
пропустила, но вернувшись из декрета, быстро смогла 
заиграть на прежнем уровне.

АВТОРИТЕТНО Олимпийская чемпионка на открытой воде Лариса Ильченко
о своем звездном часе в Пекине и о перспективах нашей сборной в Рио

Как поймать волну
Анна Козина, 
«Российская газета», Казань

Н
а открытой воде сборная 
России осталась без меда-
лей домашнего чемпиона-

та мира. Единственное наше за-
воевание — именная олимпий-
ская лицензия Анастасии Крапи-
виной на дистанции 10 км.

В такие моменты вспомина-
ешь, как классно умела финиши-
ровать Лариса Ильченко, первая 
в истории олимпийская чемпион-
ка на «десятке», восьмикратная 
чемпионка мира, лучшая спор-
тсменка первого десятилетия XXI 
века в марафонском плавании.

Хочется вернуть те времена, 
хочется вернуть Ильченко в 
сборную — в любом качестве. Но у 
нее сейчас другая жизнь: люби-
мый муж Сергей Перунин (чем-
пион Европы-2010 в эстафете 
4х200 м — Прим. ред.), замеча-
тельная дочка Машенька, кото-
рой почти два года. Лариса учит 
плавать дочь и вообще занимает-
ся развитием детского спорта. 
Еще чемпионка консультирует, 
если просят, команду Волгоград-
ской области. Она не влезает в 
тренировочный процесс, но мо-
жет поделиться своим опытом: 
например, как проходить пово-

ротные буи, чтобы не попасть 
под тяжелую руку соперников. 

Лариса, ваши секреты до сих пор 
«работают»?
ЛАРИСА ИЛЬЧЕНКО: Нельзя зацикли-
ваться на одной точке зрения, на-
вязывать всем одну и ту же так-
тику. У каждого спортсмена свои 
плюсы и минусы: у кого-то высо-
кая скорость, у кого-то хорошая 
выносливость, а кто-то может 
долго держать один темп. Все это 
нужно принимать во внимание и 
с каждым спортсменом работать 
индивидуально. Единого рецепта 
нет. Да, говорят, что сейчас воз-
росла конкуренция. Действи-
тельно, на 10 км у мужчин стар-
товало 72 человека. Но когда я 
выступала в 2008 году на олим-
пийском отборе в Испании, в 
моем заплыве было 56 женщин. 
Мы плыли по гребному каналу, 
вода гладкая, спокойная. Серьез-
ных соперниц тоже хватало.

Но наши пловцы-марафонцы к 
такой конкуренции в Казани 
оказались не готовы. Плохой 
знак перед Олимпиадой?
ЛАРИСА ИЛЬЧЕНКО: Мне сложно списы-
вать какие-то неудачи на моло-
дость некоторых участников. 
Хотя бы потому, что я выиграла 

свой первый ЧМ в 16 лет. На 10 км 
Анастасию Азарову мы не увиде-
ли в лидирующей группе. Но меня 
порадовала наша Анастасия Кра-
пивина. Она была в шаге от меда-
ли. Немного не повезло. Мне 
очень понравилось ее интервью 
после финиша. Я поняла, что эта 
девочка стремится стать лидером 
команды. Она не согласна прини-
мать как данность свое пятое ме-
сто. Настя сказала, что выполни-
ла всего лишь программу мини-
мум. То есть спортсменка адек-
ватно воспринимает ситуацию. 
Она готова бороться и идти даль-
ше. Еще один пример. На дистан-
ции 5 км «бронзу» выиграл ита-
льянец Маттео Фурлан. Совсем 
недавно он плыл «десятку» на 
Универсиаде в Южной Корее с на-
шим молодым Антоном Евсико-

вым. И Антон его обогнал. Это о 
многом говорит. Мы способны 
конкурировать. Нам, наверное, 
не хватит забойщика, лидера.

Крапивина сказала, что ее сти-
хия — это как раз морская вода.
ЛАРИСА ИЛЬЧЕНКО: Да, вода играет 
большую роль. Спортсмены, ко-
торые приходят из бассейна, за-
частую не умеют перестраивать 
свою технику под настоящую от-
крытую воду, где есть волнение, 
пусть и небольшое. Даже к ряби 
сложно приспособиться. Еще 
спортсмены с богатым воображе-
нием боятся медуз, рыб, водоро-
слей. Это тоже играет на пользу 
тем, кто больше любит морские 
условия. Мне тоже больше нрави-
лась соленая, а не пресная вода, 
волны, а не гладь гребного канала. 

Помните свой заплыв в Пекине?
ЛАРИСА ИЛЬЧЕНКО: Для каждого спор-
тсмена высокого уровня «золо-
то» Олимпийских игр — это как 
путеводная звезда. Ради достиже-
ния цели можно пойти на любые 
риски, пожертвовать очень мно-
гим.  Тот заплыв на 10 км в Пекине 
я помню до сих пор в мельчайших 
деталях, хотя прошло уже семь 
лет. Я помню, как у меня выбили 
из руки этот чертов стакан с «под-
кормкой», помню обескуражен-
ное лицо тренера, который под-
умал, что это конец. Помню, как 
плыла пятая за один километр до 
финиша, и у меня тоже мелькали 
мысли: неужели возможно фини-
шировать с таким позором. Пом-
ню доктора Елену Ломазову, ко-
торая изо всех сил бежала по кам-
ням вдоль трассы, сбивая ноги, 
чтобы не бросать меня на том по-
следнем километре. В памяти 

остался даже вечер накануне за-
плыва, как у меня болело все тело, 
и я не представляла, как завтра 
выйду на старт. А когда я просну-
лась на следующий день после по-
беды, то испугалась, что это все 
мне приснилось. Но я перевела 
взгляд на тумбочку у кровати: 
там стояли игрушечные медведи 
— мои талисманы и золотая ме-
даль. «Боже, это не сон, какое сча-
стье», — успокоилась я. Вот сейчас 
вам рассказываю, и кажется, как 
будто это было вчера.

Если это вызывает столько эмо-
ций, не было желания снова оку-
нуться в плавание?
ЛАРИСА ИЛЬЧЕНКО: Мои победы — это 
не только я. На результат спор-
тсмена работает целая команда. 
Всегда так. А моей команды сейчас 
нет. У Владимира Николаевича За-
харова появился талантливый 
спринтер Евгений Седов. Он отдал 
бразды правления своему сыну. 
Елена Ломазова, которая была для 
меня и доктором, и массажистом, 
и психологом, ушла работать в 
другой вид спорта работать. Ри-
сковать и искать новых людей — не 
для меня. К тому же для нас с Заха-
ровым не существовало никаких 
промежуточных результатов: 
либо победа, либо смерть. Мне ка-
жется, я сделала достаточно для 
развития нашего плавания и могу 
найти себе лучшее применение 
уже не как спортсмен. Во время 
моих соревнований я услышала, 
как один мальчик, выбежав из 
воды, сказал маме: «Это было так 
круто, я теперь буду плавать толь-
ко на открытой воде, не хочу в бас-
сейн!» Сейчас для меня эти эмо-
ции дороже всего на свете. Значит, 
я не зря занимаюсь своим делом.

ФУТБОЛ «Бело-голубые» 
после трех туров 
идут без побед

«Динамо» 
в ступоре

Илья Соболев 

В ЧЕМПИОНАТЕ российской Премьер-лиги осталось 
две команды, которые пока не потеряли очков: это «Зе-
нит» и ЦСКА. До третьего тура компанию им составлял 
«Локомотив», сыгравший вничью в столичном дерби с 
«Динамо» — 1:1.

Игра в Черкизово распалась на два разных тайма. В 
первом на поле была вязкая борьба без особого количе-
ства моментов. Несмотря на то, что «Динамо» выставило 
состав без номинального форварда, счет в матче откры-
ли именно «бело-голубые». Отличился Григорий Моро-
зов, дебютировавший за основу, — 1:0.

После перерыва игра пошла на встречных курсах с 
обилием моментов. Больше повезло «Локо»: на 61-й ми-
нуте Ведран Чорлука сравнял счет. Причем на повторе 

показалось, что, воз-
можно, хорват был в 
положении «вне 
игры». К слову, пре-
тензий к судившему 
встречу Сергею Ка-
расеву было предо-
статочно с обеих 
сторон. «День «же-
лезнодорожника»? 
Мне кажется, когда 

этот арбитр работает на наших матчах с «Локомоти-
вом», у него всегда день «железнодорожника», — едко вы-
сказался голкипер «Динамо» Владимир Габулов. С дру-
гой стороны, Карасев запросто мог удалить хавбека «бе-
ло-голубых» Матье Вальбуэна, откровенно ударившего 
по ахиллу сопернику, но не стал этого делать.

Так или иначе, «Локомотив» впервые потерял очки, 
а «Динамо» уже в третьей игре не может выиграть.

Днем ранее в Санкт-Петербурге «Зенит» на удивле-
ние легко расправился с «Тереком» — 3:0. В одной из атак 
в роли ассистента выступил Халк: теперь у бразильца 
38 результативных передач, и по этому показателю он 
вошел в пятерку лучших в российской истории «Зени-
та». Единственной ложкой дегтя в этот вечер для питер-
цев стала травма Артема Дзюбы, которому в пылу борь-
бы сломали нос. Следующий матч Артем проведет в за-
щитной маске, но это только в случае успешной мини-
операции, намеченной сегодня.

Победа ЦСКА над «Анжи» получилась не такой оче-
видной — 1:0. Проблемы своей команды отметил и на-
ставник армейцев Леонид Слуцкий, посетовавший на 
«нестабильность» подопечных.

На открытой воде в Казани шла упорнейшая борьба, и хозяевам, увы, ни одной медали не досталось.

Акцент

 Лариса Ильченко: Для меня 
не существовало никаких 
 промежуточных результатов — 
либо победа, либо смерть

В дерби «Динамо» 
пришлось обходить-
ся без номинально-
го форварда

Следите за соревнованиями 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5519
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 августа, понедельник, 
Россия 2
13.55 Прыжки в воду. Хайдайвинг. 

Мужчины. 27 м. Прямая трансляция.

17.25 Плавание. Мужчины. Женщины. 

Финалы. Прямая трансляция.

Прошлый сезон Игорь Денисов 
(на переднем плане)
заканчивал в опале, а теперь 
выводит «Динамо» 
с капитанской повязкой.
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CТАТИСТИКА

«Кубань» — «Уфа» — 1:1

Голы: Игнатьев, 35 — Игбун, 

52.

«Амкар» — «Крылья Советов» — 

1:0

Гол: Белоруков, 27.

«Зенит» — «Терек» — 3:0

Голы: Смольников, 7; Шатов, 12; 

Данни, 87.

ЦСКА — «Анжи» — 1:0

Гол: Фернандес, 3.

«Локомотив» — «Динамо» —  1:1

Голы: Чорлука, 61 — Морозов, 

45.

«Мордовия» — «Урал» — 1:1

Голы: Манучарян, 45 — Луценко, 

90.

Матч  «Ростов» — «Краснодар» 

завершился после подписания 

этого номера «РГ» в печать. 

Встреча «Спартак» — «Рубин» 

состоится сегодня.

С места события  Российский квартет пловцов занял второе место 
в эстафете 4 х 100 вольным стилем на чемпионате мира в Казани

Кроль на «четверку»

Анна Козина, 
«Российская газета», Казань 

К
ак настоящий чемпи-
он, свой этап кролевой 
эстафеты 4х100 м от-
работал только Влади-
мир Морозов — един-

ственный из всех участников вы-
плыл из 47 секунд. Но золотые 
медали четвертый раз подряд на 
крупнейших соревнованиях взя-
ла Франция. «Бронза» у Италии.

— Очень хотелось победить, 
тем более дома, — признался Мо-
розов после церемонии награ-
ждения. — 46,95 — никогда так не 
плавал в эстафете, да и в личных 
заплывах. Прыгнул в воду и не 
мог сдерживаться. Такой шум 
стоял. Тысячи болельщиков кри-
чали. Просто «надавил на газ» по 
полной на первом «полтиннике». 
Потом держался вторую полови-
ну. С каждым разом приближа-
емся к этой золотой медали. Над-
еемся, в Рио дотянем до «золо-
та».

Дотянем ли? Если в квартете 
по-прежнему будет только один 
явный лидер. Хотя Морозов пар-
тнеров по команде — Андрея Гре-
чина, Никиту Лобинцева и Алек-
сандра Сухорукова — в обиду не 
давал, мол, все выложились по 
максимуму. Но слова трехкрат-
ного олимпийского чемпиона и 
трехкратного чемпиона мира На-
тана Эдриана, сказанные на 
пресс-конференции сборной 
США перед стартом плавательно-
го турнира, оказались пророче-
скими.

— Думаю, нас ждет интересная 
борьба, — отметил Эдриан. — Силь-

ные ребята — австралийцы, фран-
цузы, бразильцы себя в прошлом 
году неплохо проявили. Россияне 
тоже хорошие соперники. Это, на-
верное, единственная быстрая ко-
манда, которая все время остает-
ся без золотой медали. Надеюсь, 
мы снова будем впереди.

Правда, на чемпионате мира в 
Казани американцы сами прос-
читались. Ни сборная США, ни 
сборная Австралии вообще не 
боролись за призы, заняв 11-е и 
13-е места в квалификации. При-
чем австралийская четверка 
осталась еще и без путевки на 
Игры в этой эстафете.

Фавориты «пролетели» мимо 
финала из-за обманчивого чувст-
ва, что в предварительных за-
плывах можно выставить не ос-
новной состав.

Россияне тоже совершали по-
добную ошибку, и не один раз, 
когда, например, не отбирались 
в решающие заплывы в эстафете 
4х200 м на Олимпиаде в Лондо-
не и на чемпионате мира-2011 в 
Шанхае. Но на домашнем ЧМ, 
казалось, было сделано все, что-
бы выставить оптимальный со-
став. После утренней квалифи-
кации, где Морозов, Сухоруков, 
Гречин и Данила Изотов показа-
ли лучшее время (3.12,46 секун-
ды), тренерский штаб сборной 
провел еще один заплыв. На ме-
сто в финале претендовали Ни-
кита Лобинцев, Артем Лобузов, 
Вячеслав Андрусенко, Алек-
сандр Попков, Степан Сурков и 
Михаил Довгалюк. Для того что-
бы все было по-честному, время 
в заплыве фиксировали офици-
альные хронометристы сорев-

нований. Борьбу выиграл Ло-
бинцев.

В финале россияне действи-
те л ь н о  п р о п л ы л и  л у ч ш е  — 
3.11,19. Но французы, как ни кру-
ти, были быстрее — 3.10,74.

Виртуальный Фелпс
18-кратный олимпийский 

чемпион Майкл Фелпс, который 
пропускает чемпионат мира в 
качестве дисциплинарного на-
казания за вождение в нетрез-
вом виде, не появится в Казани 
даже в качестве почетного гостя. 
Фелпс решил не терять даром 
драгоценного времени, оставше-
гося до Олимпиады в Рио. Пусть 
он не может плыть со своими со-
перниками по соседним дорож-
кам, но виртуальный бой он им 
все-таки даст. С 6 по 10 августа 
«Балтиморская пуля» покажет 
свои скорости на чемпионате 
США.

Андрей Гречин на своем этапе 
не смог показать такую же скорость, 
как Владимир Морозов.

Акцент

 Владимир Морозов: 
Я «надавил на газ» по полной 
на первом «полтиннике»

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5499
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Олимпизм Столица Китая выиграла право принять зимние Игры-2022

Пекин победил по очкам Исключительное право
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1145425
Признание приоритета Конституции РФ над Европей-
ской конвенцией о защите прав человека и основных 
свобод — есть правовое и необходимое решение, но при 
главном условии — если это решение не приведет к огра-
ничению или умалению основных прав граждан, защи-
щаемых Основным Законом страны — ее Конституцией. 
Конституция РФ устанавливает, что право частной соб-
ственности охраняется законом; каждый вправе иметь 
имущество в собственности, владеть, пользоваться и 
распоряжаться им как единолично, так и совместно с 
другими лицами; никто не может быть лишен своего 
имущества иначе как по решению суда; принудительное 
отчуждение имущества для государственных нужд мо-
жет быть произведено только при условии предвари-
тельного и равноценного возмещения. 
Анатолий Урсул

Покусились на чужое
Юлия Воронина
www.rg.ru/art/1138417
В российской практике корпоративных конфликтов ши-
роко распространены различные схемы вывода из ком-
мерческих организаций ликвидных активов. В результа-
те ущемляются законные интересы миноритарных инве-
сторов или государства как собственника имущества. 
При реализации таких схем грубо нарушаются обяза-
тельные требования и процедуры одобрения крупной 
сделки или сделки, в совершении которой имеется заин-
тересованность. А также используются отчеты об оценке 
имущества, в которые недобросовестными оценщиками 
за определенное вознаграждение включается заведомо 
завышенная или заниженная стоимость имущества.
Сергей Н.

Сердцу прикажут
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1107630
Профилактика недофинансирования и выравнивание 
подушевого норматива — это два важнейших финансо-
вых механизма достижения социального равенства. При 
одном и том же заболевании примерно одинаковой тя-
жести граждане должны получать равные объемы каче-
ственной медицинской помощи согласно единым поряд-
кам и стандартам ее оказания — это и есть одна из глав-
ных задач Закона «Об основах охраны здоровья граждан 
в РФ». Суть программы модернизации не только в ре-
монте и закупке нового оборудования, хотя и это важно. 
Главная цель — чтобы в течение двух лет каждый регион 
смог выстроить трехуровневую систему здравоохране-
ния, фактически заново разработав стратегию движения 
больных в зависимости от профиля, остроты и тяжести 
заболевания: при определенных группах заболеваний — 
от учреждений первичного звена до межмуниципальных 
центров и региональных и даже федеральных учрежде-
ний. Причем в экстренном случае время довоза больного 
из любой точки каждого региона не превышало 30—40 
минут. Правильное территориальное размещение лечеб-
но-профилактических учреждений разного уровня, их 
обновление и оснащение, а также выстраивание пра-
вильных связей между ними — это важнейшая задача мо-
дернизации.
Светлана Петрова 

Фрунзику Мкртчяну исполнилось бы 85 лет
Наталья Соколова
www.rg.ru/art/1136961
Великий человек, великий артист! Позитивный был, и 
этот позитив передавался зрителям с экрана. Не верит-
ся, что такому человеку так не повезло в жизни. Очень и 
очень жаль, что так рано ушел от нас. Хочу вновь посмо-
треть все его фильмы. Он навсегда останется в памяти. 
Сергей Гребенщиков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ В Интернет попало изображение секретного 
советского танка 
www.rg.ru/art/1148339

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ Соглашения об уплате 
алиментов обязали заверять у нотариуса
www.rg.ru/art/1146357

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые выяснили, в каких случаях 
кофе вреден для мозга
www.rg.ru/art/1148374

ГАДЖЕТЫ Создано зеркало для диагностики здоровья
www.rg.ru/art/1147307

ФОТО Очень сердитый песик стал новой звездой Сети 
www.rg.ru/art/1147920

ОБЗОР Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/art/1147914

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RUНиколай Долгополов

В
се решилось на сессии 
МОК в Малайзии. За-
метим, что на этот раз 
в финал вышли всего 
два претендента, а не 

три, как обычно. Дело в том, что 
некоторые города досрочно сня-
лись с гонки по политическим 
или экономическим причинам. 
Среди них Стокгольм, Краков, 
Львов и Осло, считавшийся яв-
ным фаворитом. Пекин провел 
успешные летние Игры в 2008-
м. И вот получил новую Олимпи-
аду. Впрочем, приблизительно 
такое уже бывало: так, в 1996 
году американская Атланта при-
нимала летние Олимпийские 
игры,  но в  2002-м зимнюю 
Олимпиаду принял Солт-Лейк-
Сити. Зато Пекин — первый го-
род мира, который станет столи-

цей и летних, и зимних Олим-
пийских игр.

Фаворитом этой гонки была, 
бесспорно, китайская столица. Да, 
победил Пекин, и это нельзя счи-
тать сюрпризом. Китайцы навер-
няка сделают все, чтобы «их» 
Игры вновь были успешными. И 
все же позволим себе заметить, 
что на этот раз болельщикам и 
спортсменам придется преодоле-
вать большие расстояния, чтобы 
побывать на разных объектах, не-
которые из которых здорово раз-
бросаны. Крайняя точка — на рас-
стоянии свыше 150 км от столицы.

В то же время Алма-Ата, срав-
нительно недавно принимавшая 
Азиатские игры, заранее, еще 
тогда, построила практически 
все объекты, кроме одного. Даже 
роскошные трамплины находят-
ся практически в центре города.

Мне не раз приходилось при-

нимать участие в процедуре тай-
ного голосования, проходящего в 
международных федерациях. И, к 
сожалению, должен заметить, что 
система электронного подсчета 
голосов нередко дает сбои. Нажи-
маешь на одну кнопку с плюсом 
«за», а система выдает минус. 
Как-то при выборе руководящих 

органов Международной ассоци-
ации спортивной прессы при-
шлось переголосовывать три-
жды, и в зале запахло валидолом. 
Похожее произошло и на выбор-
ном конгрессе Международной 
федерации легкой атлетики.

 Подвела система и в Малай-
зии. Выборы столицы Юноше-

ской зимней Олимпиады-2020 
прошли благополучно. Их примет 
швейцарская Лозанна, победив-
шая не слишком известный среди 
«зимников» румынский Брашов. 
Что ж, вполне логично. Ведь в Ло-
занне находятся и МОК, и штаб-
квартиры многих крупных спор-
тивных федераций. А вот при вы-
боре «главной» олимпийской сто-
лицы произошел сбой. Пришлось 
понервничать. Да и голосовавших 
было маловато. Китайские члены 
МОК не могли участвовать по эти-
ческим соображениям. Редкий 
случай, но многие немолодые чле-
ны МОК не доехали до Куала-Лум-
пура, объяснив отсутствие болез-
нями, в основном кардиологиче-
ского характера. Из 85 руководи-
телей мирового спорта 44 поддер-
жали Пекин, 40 — Алма-Ату и один 
воздержался. Предсказатели, уве-
ренно и заранее славившие Пе-

кин, были посрамлены. Борьба 
была упорнейшей!

Что ж, с мнением членов МОК 
никто не собирается спорить. А 
хозяевам зимних Игр-2022 мы 
желаем успеха. Президент оце-
ночной комиссии, руководитель 
НОК России Александр Жуков 
еще до объявления итогов пообе-
щал, что кто бы не победил, он в 
любом случае может рассчиты-
вать на помощь специалистов из 
Оргкомитета «Сочи-2014». Наша 
сочинская Олимпиада подняла 
планку так высоко, что рекомен-
дации россиян будут исключи-
тельно полезны.

Акцент

 Из 85 руководителей 
мирового спорта 
44 поддержали Пекин, 
40 — Алма-Ату 
и один воздержался

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1148367

«Полный успех!» — кричат 
иероглифы на плакате по случаю 
триумфальной победы Пекина.
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